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The Insider нашел источник вы-
соких доходов самого богатого 
российского министра. Как выяс-
нилось, Денис Мантуров годами 
нарушает антикоррупционные 
нормы. Сначала он зарабатывал 
на контрактах с правительствен-
ной «Главгосэкспертизой» и сда-
вал особняк в центре Москвы 
структурам правительства, а за-
тем продал «дочке» подведом-
ственного ему КАМАЗа семейную 
фирму (а вместе с ней и особняк) 
и до сих пор получает с этой сдел-
ки сотни миллионов в год.

В конце ноября с инспекцией на 
завод КАМАЗ в Татарстане на-
грянул высокий чиновник Белого 
дома. В федеральном правитель-
стве Денис Мантуров отвечает за 
всю промышленность. Возглав-
ляет он и наблюдательный совет 
«Ростеха», этой госкорпорации в 
основном и принадлежит КАМАЗ.

«Компания в полном объеме ис-
полняет все имеющиеся обязатель-
ства и обеспечивает транспортную 
безопасность страны», — заверили 
Мантурова на предприятии. Как 
установил The Insider, обеспечи-

вает госкомпания и роскошную 
жизнь самого вице-премьера. И 
перед ним обязательства тоже ис-
полняет.

Схема обогащения
Денис Мантуров признавался са-
мым состоятельным министром 
три года подряд: по итогам 2019, 
2020 и 2021 гг. Но каким образом 
он суммарно заработал за три года 
2 млрд рублей, было неизвестно. В 
публичной части его деклараций 
указывались только голые цифры 
доходов. Но благодаря утечкам 
из налоговой The Insider смог уз-
нать, откуда Мантуров получает 
деньги, — и раскрыть коррупци-
онную схему личного обогащения 
чиновника.

В 2020 году, согласно данным 
ФНС, Денис Мантуров получил 
297,7 млн рублей от ООО «СТФК 
“КАМАЗ“». Эта фирма — офици-
альный дистрибьютор головного 
КАМАЗа и полностью ему при-
надлежит. Торгует как оригиналь-
ными запчастями, так и деталями 
производства заводов-смежни-
ков.

Источники The Insider раскрыли, 
на каком основании госкомпания 
перечисляет Мантурову сотни 
миллионов ежегодно. Это проис-
ходит «по договору купли-про-
дажи ценных бумаг № 308-18/з 
от 25.12.2018». В 2020-м, как было 
отмечено выше, Мантуров таким 
образом получил почти 298 млн. 
В 2021-м, согласно данным наше-
го источника, — еще столько же. 
Оплата производится в одни и те 
же даты дважды в год: 15 января 
и 30 июня.

Имея эти исходные данные, The 
Insider вычислил, о продаже каких 
ценных бумаг идет речь. Для это-
го потребовалось проанализиро-
вать изменения в перечне аффи-
лированных лиц ПАО «КАМАЗ».

25 декабря 2018 года (как раз в 
день заключения договора меж-
ду Мантуровым и «дочкой» КА-
МАЗа) в число аффилированных 
лиц компании попали АО «Сер-
висГрупп» и ее гендиректор Свет-
лана Гриненко. The Insider также 
ознакомился с пояснительной за-
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Другие активы
Семья вице-премьера Мантурова 
ведет роскошную жизнь, как и по-
добает семье самого состоятельного 
члена правительства. Сказывается 
это и на автомобилях, за производ-
ство которых в России ответственен 
как раз министр промышленности. 
Мантуров выступает за увеличение 
доли отечественных машин на вну-
треннем рынке, но его родственни-
ки любят зарубежные марки машин.

У самого вице-премьера, правда, 
есть в собственности «Лада Vesta», 
но вряд ли он ее использует: на мо-
мент подготовки материала у авто-
мобиля был просроченный полис 
ОСАГО. Зато всё в порядке с поли-
сом у принадлежащего Мантурову 
автомобиля Tesla.

Дочь вице-премьера, 27-летняя 
Леонела, ездит на Mercedes-Benz 
E 450. Ее брат Евгений Мантуров 
предпочитает BMW 8, на которой 
столкнулся с автобусом. 24-летний 
сын вице-премьера владеет долей 
в компании «Алтима», которая раз-
рабатывает сервис регистрации на 
спортивные мероприятия. Евгений 
и сам спортсмен — он чемпион Ев-
ропы по практической стрельбе. На 
вопрос корреспондента The Insider, 
не хочет ли он, как его сверстники 
из бедных семей, рискнуть жизнью 
на войне и применить свои навыки 
на практике, Мантуров-младший 
отвечать не стал.

Супруге чиновника Наталье при-
надлежит сеть клиник эстетиче-
ской медицины «Ланцетъ». Часть 
бизнес-проектов оформлена на 

мать и тещу Мантурова. На тещу 
Аллу Кисель записана молочная 
ферма в Тверской области. Кисель 
в 2021 году стала владельцем 358 га 
земли в Зубцовском районе. 84-лет-
няя женщина выступает также вла-
дельцем автомобилей BMW i8 и 
Maybach.

На 86-летнюю мать вице-премье-
ра Тамару Мантурову оформлен 
Mercedes-Benz S350. Она же фигу-
рировала как владелец особняка 
в подмосковном яхт-клубе «Пи-
рогово» за 5 млрд рублей. У семьи 
Мантурова также находили отель 
в центре Москвы за 2 млрд рублей, 
сеть АЗС, кубанскую винодельню и 
коммерческую недвижимость в Ге-
ленджике.

Источник theins.ru

пиской к бухгалтерскому балансу 
«СервисГрупп» за 2019 год, в каче-
стве акционера предприятия ука-
зано ООО «СТФК “КАМАЗ“». Све-
дения о более ранних владельцах 
недоступны.

Больше никаких изменений в со-
ставе аффилированных лиц КА-
МАЗа 25 декабря 2018 года не про-
исходило. И это дает основания 
предположить, что владельцем 
«СервисГрупп» и продавцом ак-
ций выступал министр Мантуров 
или кто-то из членов его семьи. 
Мы нашли этому еще несколько 
подтверждений, что дает основа-
ния уже не просто предполагать.

Семейные директора
У кого-то есть семейные врачи 
или семейные фитнес-тренеры. А 
у Дениса Мантурова есть семей-
ные генеральные директора, ко-
торые кочуют с одних бизнес-ак-
тивов родственников чиновника 
на другие. И, разобравшись в этой 
«миграции», мы можем доказать, 
что за компанией «СервисГрупп», 
которая из-за статуса АО публич-
но не раскрывает акционеров, 
стоял министр промышленности.

Последние три года перед про-
дажей «СервисГрупп» директо-
ром фирмы был Олег Румянцев. 
Одновременно он входил в совет 
директоров АО «Пансионат При-
морье». В числе активов этой ком-
пании — отель «Приморье Grand 
Resort Hotel» в Геленджике. По-
следние раскрытые конечные бе-
нефициары — мать вице-премье-
ра Тамара Мантурова и сын главы 
«Ростеха» Станислав Чемезов.

The Insider дозвонился до Олега 
Румянцева и попросил подтвер-
дить или опровергнуть, что за 
компанией «СервисГрупп» стоял 
Денис Мантуров. «У меня нет ни-
каких комментариев», — ответил 
он.

Руководил Румянцев также ООО 
«Вишневый сад». Это еще один 
актив матери Мантурова. На фир-
му записан особняк на улице Ста-
ниславского в Москве площадью 
794 м².

До Румянцева и начиная с 2011 
года АО «СервисГрупп» руково-

дил Илья Рыжий. И он же значил-
ся директором в «Вишневом саде» 
и других фирмах Мантуровых.

Доходный дом
Министерство промышленности 
Денис Мантуров возглавляет уже 
11 лет. Если он изучал историю 
российской промышленности, то 
ему должно быть хорошо знако-
мо имя Алексея Милютина — рус-
ского фабриканта, основавшего в 
XVIII веке крупнейшую в Москве 
шелковую мануфактуру. Впрочем, 
есть для этого еще одна причина: 
именно в Милютинском переулке 
стоит особняк, обогативший ми-
нистра Мантурова.

По имеющейся у The Insider вы-
писке из Росреестра, АО «Сервис-

Групп» с 2008 года владеет зда-
нием по адресу: Милютинский 
переулок, д. 10, стр. 4. Это ше-
стиэтажное строение площадью 
2338,5 м².

Стоит недвижимость не меньше 
миллиарда рублей.

До того, как выгодно продать 
особняк КАМАЗу, Мантуров за-
рабатывал на сдаче площадей в 
аренду. В том числе и структурам 
правительства, в котором рабо-
тал. Так, контракты на аренду по-
мещений между «СервисГрупп» и 
ФАУ «Главгосэкспертиза России» 
были заключены в 2016 и 2017 го-
дах. Более 117 миллионов рублей 
досталось семейной компании 
министра даже без проведения 
конкурса.

https://theins.ru/korrupciya/259171
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В стране Патрушевых
Личное расположение прези-
дента трансформируется в фи-
нансовую выгоду для семьи Па-
трушевых. Владимир Патрушев, 
племянник Николая Платонови-
ча, с 2014 года возглавляет кон-
церн «Морское подводное ору-
жие — Гидроприбор», который 
занимается производством мин 
и торпед, обращал внимание 
«Проект» еще в 2018 году. Жур-
налисты сообщали, что Николай 
Патрушев активно участвовал в 
финансовом конфликте Влади-
мира Патрушева при поглощении 
концерна. Со ссылкой на источ-
ники издание утверждало, что 
Патрушев-старший «лично вы-
нимал указ из папки» в которой 
находились документы на под-
писание президента. После нача-
ла войны с сайта «Гидроприбора» 
во вкладке «Руководство» пропа-
ла информация о Владимире Па-
трушеве. Сведения о руководстве 
были удалены с сайта концерна в 
период с 10 июля по 28 сентября 
2022 года, следует из доступных 
архивов страницы. На сайте «Со-
юза машиностроителей» Влади-
мир Патрушев всё еще значится 
как глава концерна.

Племяннику секретаря Совбеза 
есть что скрывать. В нашем распо-
ряжении оказалась информация 
из ЗИЦ (Зонального информаци-
онного центра) МВД по респу-
блике Марий Эл. В соответствии с 
ней, полный тезка Владимира Па-

— Влиятельность 
Патрушева — это 
влиятельность че-
ловека, контроли-
рующего важный 
канал связи Пути-
на с окружающим 
миром, выстраива-
ющего общую рам-
ку [картины мира 
для президента], — 
говорит Петров.

трушева в 1994 году был осужден 
по редкой статье 144, ч.2 УК РФ 
(воспрепятствование законной 
профессиональной деятельности 
журналистов с использовани-
ем служебного положения). Увы, 
данных о наказании нет. Но ин-
формация о судимости племян-
ника Патрушева подтверждается 
другими базами, оказавшимися в 
публичном доступе, — например, 
базой коллекторов. Там указано, 
что Патрушев во время рассле-
дования уголовного дела был под 
подпиской о невыезде.

Семейство Патрушевых уже более 
15 лет представлено в еще одной 
компании приближенных Путина 
— в «Роснефти» Игоря Сечина. В 
2006 году младшему сыну Нико-
лая Платоновича Андрею Патру-
шеву было 24 года, и уже тогда 
он был назначен советником ру-
ководителя нефтяной компании. 
Андрей, как и Николай Патрушев, 
оказался под санкциями США: 
Патрушев-младший попал в санк-
ционные списки еще в день втор-
жения в Украину. Это, впрочем, 
не помешало его государствен-
ной карьере: уже в июле 2022-го 
Андрей Патрушев продолжил ос-
ваивать Арктику, один из самых 
ресурсоемких регионов России. 
Компания Андрея Патрушева мо-
жет стать генеральным подряд-
чиком в морской геологоразведке 
для «Газпрома» и «Новатэк».

Самым известным представите-
лем клана Патрушевых, помимо 
самого Николая Платоновича, 
является его старший сын — Дми-
трий Патрушев, министр сельско-
го хозяйства РФ. Дмитрий Нико-
лаевич всё еще не находится под 
санкциями США и остается одним 
из самых богатых членов россий-
ского правительства. Российские 
политтехнологи, провластные ка-
налы в Telegram и даже западные 
журналисты называли Дмитрия 
Патрушева возможным преем-
ником Путина. Однако один из 
политтехнологов на условиях 
анонимности сообщает «Ново-
й-Европа», что преемничество 
выглядит маловероятным. Собе-
седник сомневается, что действу-
ющая структура власти сохранит-
ся с уходом Путина, отмечая, что 
после этого «преемники могут ки-

нуться в бега». Эксперт отмечает, 
Патрушев-министр «на хорошем 
счету» у представителей сельско-
хозяйственного сектора: всё дело 
в больших деньгах, которые вкла-
дываются в развитие сельского 
хозяйства. Николай Петров отме-
чает, что Дмитрий Патрушев вряд 
ли «сам по себе что-то представ-
ляет» и с уходом главы семейства 
с политической арены фигура 
старшего сына «затеряется».

Слухи о том, что преемником ста-
нет Дмитрий Патрушев, — часть 
политологических «гонок преем-
ников, которые, конечно, к ре-
альности никакого отношения 
не имеют», соглашается Михаил 
Комин. Причина в том, что глава 
Минсельхоза «слишком очевид-
но», то есть через своего отца, 
связан с одной из группировок 
российской элиты.

— Если даже с Путиным что-то 
случится, а с Николаем Платоно-
вичем [Патрушевым] не случится 
ничего, и он будет участвовать в 
том, как распределяется власть 
без Путина, то ни один другой 
крупный игрок, вроде Ротенбер-
гов, Ковальчуков, Тимченко или 
силовиков, не согласится, чтобы 
президентом даже с урезанны-
ми полномочиями был Дмитрий 
Патрушев, — рассуждает Комин 
в разговоре с «Новой-Европа». 
Он считает, что подобные слухи 
о преемниках распространяются 
скорее в качестве информацион-
ной «атаки» на Николая Патруше-
ва, который якобы решил сделать 
своего сына президентом.

Патрушев  
становится Луковым
Год вторжения России в Украи-
ну стал рекордным по числу уте-
чек информации в стране-агрес-
соре. По данным исследования 
InfoWatch, компрометации под-
верглись 667 млн записей в госу-
дарственных и корпоративных 
базах данных, а общее количество 
утечек персональных данных в 
РФ за 2022 год выросло в 2,6 раза. 
Слитые в сеть сведения включают 
в себя имена, адреса, телефоны, 
электронные почты, даты рожде-
ния, паспортные данные и дру-

Уже четверть века на вершине рос-
сийского государства находится 
Николай Платонович Патрушев. 
Его семья — единственная, чьи 
представители есть и в Совбезе, и 
в правительстве. Государство как 
может защищает Патрушева и его 
сына — министра сельского хо-
зяйства Дмитрия Патрушева. Их 
фамилии даже удалили из госу-
дарственных баз. Проект «Можем 
объяснить» и «Новая газета Евро-
па» узнали псевдоним Патруше-
ва-старшего, который используют 
для обозначения секретного чи-
новника. А заодно выяснили под-
робности биографий его детей, 
друзья которых богатели одновре-
менно с ними.

Семейное политбюро
Среди политических семей, близ-
ких к Владимиру Путину, семья 

Патрушевых остается одной из 
самых влиятельных. Николай 
Патрушев — отец семейства и 
секретарь Совета Безопасности 
РФ. Прокремлевские технологи 
(например, Евгений Минченко, 
уже многие годы работающий с 
властью) называют Патрушева и 
руководство Совбеза «ближним 
кругом» Владимира Путина: это 
неформальная группа, которая во 
всём поддерживает российского 
диктатора, и которым он продол-
жает доверять. Патрушев-стар-
ший на заседании Совбеза 21 
февраля 2022 года поддержал 
признание так называемых ДНР 
и ЛНР, после чего началась пол-
номасштабная война с Украиной. 
В своей речи в тот день он повто-
рял все тезисы за Путиным: цель 
США — развалить РФ, а призна-
ние ДНР и ЛНР — необходимо.

Николай Петров, руководитель 
Центра политико-географиче-
ских исследований, в разговоре 
с «Новой-Европа» отмечает, что 
эта семья может быть «не такой 
уж влиятельной», поскольку Па-
трушев-старший «скорее озву-
чивает идеи старой консерва-
тивной части спецслужб», чем 
создает их. 

Журналисты The New York Times 
писали, что в ноябре 2021-го, 
в ходе встречи с директором 
ЦРУ перед вторжением в Укра-
ину, Патрушев настаивал, что 
РФ может напасть и победить 
Украину. «Мы можем это сде-
лать [напасть и победить]. Мы 
вернулись», — говорил Патру-
шев директору ЦРУ; так утвер-
ждают журналисты, ссылаясь 
на рассказ американского посла 
Джона Салливана, который был 
свидетелем выступления Патру-
шева. Михаил Комин, политолог 
и приглашенный исследователь 
Европейского совета по между-
народным делам, отмечает, что 
Патрушев-старший «довольно 
давно» демонстрирует схожие 
с Путиным воззрения по глав-
ным вопросам для президента. 
Комин отмечает, что Патрушев 
считается «одним из самых ра-
дикальных и консервативных» 
членов Совбеза.

ГРАЖДАНИН ЛУКОВ.  
ПОРТРЕТ СЕМЕЙНОГО 
КЛАНА НИКОЛАЯ  
ПАТРУШЕВА

Илья Давлятчин, Андрей Серафимов, Максим Привин

Николай Патрушев и Владимир Путин.  
Kremlin Pool, Global Look Press
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делами президента оценивается 
в среднем в 500 тысяч рублей, а 
значит, жилье Патрушевых может 
стоить 128,5 млн рублей. 

Один из бывших соседей Патру-
шева, Михаил Касьянов, ответил 
на вопрос «Новой-Европа» о своем 
знакомстве с секретарем Совбеза: 
«Я покинул Россию в феврале 2022 
года. С влиятельными российски-
ми бизнесменами и чиновниками 
я не контактирую более 15 лет».

Что скрывает  
старший сын  
«Лукова»
Федеральная налоговая служба 
не в первый раз скрывает данные 
российских чиновников и их род-
ственников в своем реестре. Об 
этом стало известно в 2019 году. 
Тогда хакеры взломали сайт од-
ного IT-подрядчика российских 
властей, разработавшего систему 
«Налог-3», которая позволяет в 
ручном режиме менять сведения 
о людях, находящихся под госу-
дарственной защитой.

Из базы ФНС ранее пропадали 
фамилии Игоря Сечина (его пе-
реименовали в Сергея Терентье-
ва), а также сына замглавы ФСБ 
Сергея Королёва — Бориса, и сына 
Игоря Сечина — Ивана. По дан-
ным журналиста Андрея Заха-
рова, «цензуре» подвергся и сын 
Николая Патрушева. База данных 
Rupep утверждает, что речь идет о 
младшем сыне — Андрее Патру-
шеве. Его якобы переименовали в 
Алексея Голубева. 

При этом в последних утечках из 
ФНС нет имени не только Патру-
шева-старшего, но и его старшего 
сына — министра сельского хозяй-
ства Дмитрия Патрушева. Его до-
ходы отсутствуют как в довольно 
известной базе ФНС за 2020 год, 
так и в новой — за 2021-й, име-
ющейся в распоряжении проекта 
«Можем объяснить» (вскоре мы 
расскажем о доходах российских 
топ-чиновников в отдельной пу-
бликации). Зато заработок Патру-
шева нашелся в утечке доходов 
за 2018 год. И теперь становится 
понятно, почему российские вла-
сти решили скрыть данные главы 
Минсельхоза в базе Федеральной 
налоговой службы.

Согласно официальным деклара-
циям, Патрушев-младший явля-
ется одним из самых богатых чле-
нов российского правительства. В 
2021 году его доход составил 121 
млн рублей. А в 2018-м достигал 
и вовсе 184 млн. Благодаря утеч-
ке из ФНС мы можем рассказать, 
из чего сложилась эта сумма, ко-
торую обычный россиянин не в 
силах заработать за десятки лет 
жизни. 

Треть от этой суммы, 41 млн ру-
блей, Патрушев-младший зара-
ботал в АО «Россельхозбанк», где 
он в тот момент занимал долж-
ность председателя правления. 
100% акций этого банка при-
надлежат государству, а значит, 
его руководители должны отчи-
тываться о своих доходах. Но, 
согласно сведениям базы «Де-
кларатор», Патрушев публично 
отчитался всего один раз — в 
2013 году. После чего перестал 
публиковать декларации. Сейчас 
вкладка «Сведения о доходах» 
вообще отсутствует на сайте 

«Россельхозбанка», она сохрани-
лась лишь на старой версии сай-
та — с данными за тот же 2013-й.

33 млн рублей Патрушев-млад-
ший в 2018 году заработал в не-
государственном пенсионном 
фонде «Газфонд Пенсионные на-
копления». Еще 9,5 млн рублей он 
получил в страховой компании 
«РСХБ-Страхование».

Всего каких-то 20 лет назад ничто 
не предвещало таких заработков 
Патрушева-младшего. Тогда он, 
следует из еще одной утечки дан-
ных из ФНС, работал в Диплома-
тической академии МИД РФ, и его 
доход составлял всего 21 тысяч 
840 рублей в год. Но влияние его 
отца, «отличившегося» во время 
терактов 1999 года, росло. А с ним 
рос и доход сына. В 2003 году он 
заработал больше 1 млн рублей в 
Банке внешней торговли («Внеш-
торгбанк», в будущем — ВТБ, его 
возглавляет близкий соратник 
президента РФ Андрей Костин).

Его друзья —  
почти князья
Министр сельского хозяйства 
РФ Дмитрий Патрушев пошел в 
папу, и тоже не забыл своих дру-
зей — их благосостояние росло 
параллельно с ним. Так, напри-
мер, один из одноклассников 
Патрушева-младшего — Андрей 
Алешков — построил в Москве на 
Ходынском поле жилой комплекс 
«Прайм-Тайм». В феврале 2016 
года кредит на его строительство 
в размере 1,89 млрд рублей выдал 
«Россельхозбанк», который тогда 
еще возглавлял его друг детства 
Дима Патрушев. Кредит был вы-
дан фирме «Атлантик», где Алеш-
ков контролировал 75% через свое 
ООО «Инвест». На момент выдачи 
кредита «Атлантик» не реализо-
вал ни одного проекта.

Участок, на котором «Атлан-
тик» построил жилой комплекс, 
раньше принадлежал государ-
ственному ОАО «Материаль-
но-техническое снабжение граж-
данской авиации “Авиатехснаб”».
Основным активом «Авиатех-
снаба» называли земли у метро 
«Аэропорт». Летом 2015 года эту 
компанию продали на торгах за 

Дом на Рочдельской.  
«Новая Газета Европа»

гую информацию. Хакеры публи-
ковали информацию о клиентах 
Wildberries, СДЭК, «Гемотест». 

С удивительной частотностью в 
открытый доступ «уплывают» и 
данные Федеральной налоговой 
службы. Ранее в интернете была 
размещена информация о зарпла-
тах россиян за 2018 и 2020 годы; 
аутентичность обеих баз неодно-
кратно подтверждалась журнали-
стами-расследователями. Но ни 
в одной из этих утечек нет фами-
лии секретаря Совбеза РФ Нико-
лая Патрушева. И не потому, что 
он — бессребреник, работающий 
бесплатно. Просто все силы оте-
чественной бюрократии брошены 
на то, чтобы спрятать его данные. 

Как выяснил «Можем объяснить», 
в базе ФНС Патрушев скрыт под 
псевдонимом — Луков Евгений 
Фёдорович. Дата его рождения, 
номера паспорта и ИНН полно-
стью совпадают с данными секре-
таря российского Совбеза. ИНН 
— один на всю жизнь, не меняется 
даже в случае полной смены про-
чих персональных данных.

По данным ФНС за 2018-й, «Лу-
ков» получает зарплату в Управ-
лении делами президента РФ. В 
том году она составила в общей 
сложности 5,8 млн рублей (всего 
в 2018-м Патрушев заработал 33,7 
млн). Других цифр по «Лукову» 
нет даже в утечках налоговиков. 
Возможно, Патрушеву создали 
еще одно альтер-эго. И это будет 
совсем неудивительно, ведь ради 
близкого к Путину чиновника в 
госреестрах творятся настоящие 
чудеса.

Нехорошая квартира 
из «Белого дома»
В распоряжении «Можем объяс-
нить» есть данные обо всех жиль-
цах знаменитого дома №12 по 
улице Рочдельской в Москве, не-
подалеку от Краснопресненской 
набережной. В народе он получил 
название «Белый дом» — не толь-
ко благодаря цвету, но и из-за 
проживающего там контингента, 
а также близости к Дому прави-
тельства. Как следует из выписок 
ЕГРН, квартирами в этом здании 
владеют Герман Греф, Валерий 

Зорькин, Борис Грызлов, Дмитрий 
Козак и даже Михаил Касьянов, 
находящийся в оппозиции путин-
скому режиму. Нет выписки толь-
ко на одну квартиру — №4, пло-
щадью более 250 м2. Росреестр 
просто не находит такого объекта. 

Разумеется, квартира никуда не 
исчезла, просто чиновники спря-
тали это жилье. Согласно другим 
утечкам (ГИБДД и московской 
недвижимости), жилплощадью 
владеет не кто иной, как Николай 
Патрушев. По данным «МО», эту 
квартиру чиновник получил со-
вершенно бесплатно еще в 2004 
году.

 Как выяснили «Можем объяс-
нить» и «Новая-Европа», сейчас в 
«Белом доме» проживает Андрей 
Патрушев — младший сын секре-
таря Совбеза. Это следует из утеч-
ки данных о клиентах клиники 
«Гемотест». Этот же адрес указан 
в базе судебных приставов, кото-
рые в феврале 2022 года откры-
ли против Патрушева-младшего 
исполнительное производство на 
1886 рублей. Наконец, по этому 
же адресу Андрей регистрировал 
свой мотоцикл Harley-Davidson, 
следует из базы ГИБДД. Площадь 
квартиры составляет 257 м2. Ква-
дратный метр в этом доме Управ-
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Политическое расследование 

«УКРАИНА: ГЕРОИЧЕ-
СКИЙ НАРОД, ЛУЧШАЯ 
АРМИЯ И ОТЩЕПЕН-
ЦЫ - ВРАГИ ИЛИ ЗА-
БЛУДШИЕ ДУШИ?»
Как фрагменты украинской мафии 
обосновались в Греции и объеди-
нились под единым православным 
знаменем. 

Бывшие коррумпированные чинов-
ники, бандиты и русские из Украины 
притворяются верующими, устанав-
ливают свои криминальные правила в 
Греции, поддерживают Путина, меч-
тают о едином православномм царе и 
продолжают грабить истекающую кро-
вью Украину. Необходимы совместные 
меры Греции, стран ЕС и Украины.

Political investigation 

«UKRAINE: HEROIC 
PEOPLE, THE BEST 
ARMY AND Rebels - 
Enemies or Lost Souls?» 
How fragments of the Ukrainian 
mafia settled in Greece and united 
under a single Orthodox banner. 
Former corrupt officials, bandits, 
and Russians from Ukraine pretend 
to be believers, establish their 
criminal rules in Greece, support 
Putin, dream of a single Orthodox 
tsar, and continue to rob Ukraine, 
which is bleeding. Joint measures of 
Greece, EU countries, and Ukraine 
are necessary.

Politische Untersuchung 

«UKRAINE: 
HEROISCHES VOLK, 
DIE BESTE ARMEE UND 
SEPARATISTEN - Feinde 
oder Verlorene Seelen?» 
Wie Fragmente der ukrainischen Mafia 
sich in Griechenland niederließen 
und unter einem einzigen orthodoxen 
Banner vereinten. Ehemalige korrupte 
Beamte, Banditen und Russen aus der 
Ukraine geben vor, Gläubige zu sein, 
etablieren ihre kriminellen Regeln 
in Griechenland, unterstützen Putin, 
träumen von einem einzigen orthodoxen 
Zar und plündern weiterhin die blutende 
Ukraine. Gemeinsame Maßnahmen von 
Griechenland, den EU-Ländern und der 
Ukraine sind notwendig.

Особое мнение

«КОНЕЦ ПУТИНИЗМА, 
Развал Империи Зла, 
Наказание и Покаяние

Путин - нежилец. Как увековечить па-
мять о злодее? У каждого скотомогиль-
ника, у каждого мусорного полигона, 
у каждого места захоронения отходов 
должен стоять стандартный памятник 
черту с рогами и копытами,  с лицом 
Путина, бандита-сатаниста из Питера.   
Развал государства - время пришло! 
Парадокс трезвости: Русским просить 
защиты у украинцев? Очищение от 
мерзости: смертная казнь на особый 
период. Гаага для лидеров рашизма и 
люстрация внутри страны. Уголовное 
преследование одиозных запутин-
ских чиновников и силовиков России, 
наказание и конфискация. Репарации 
для Украины.  

Franc Smidt,  
Независимый журналист,  
Германия

Special opinion

«THE END OF 
PUTINISM, Collapse 
of the Empire of Evil, 
Punishment and 
Repentance» 
 
Putin is a non-resident.  How to 
immortalize the memory of a villain? 
At every garbage dump, at every waste 
burial site, there should stand a standard 
monument to the devil with horns and 
hooves, with the face of Putin, a bandit-
satanist from St. Petersburg. The collapse 
of the state - the time has come! 
The paradox of sobriety: Russians asking 
Ukrainians for protection?  Cleansing 
from filth: capital punishment for a 
special period.  The Hague for the leaders 
of rashism and lustration within the 
country.  Criminal prosecution of odious 
Putin’s officials and security forces of 
Russia, punishment and confiscation.  
Reparations for Ukraine.  

Franc Smidt, 
Independent journalist,  
Germany

Besondere Meinung

«DAS ENDE DES 
PUTINISMUS, 
Zusammenbruch des 
Reiches des Bösen, 
Bestrafung und Reue» 

Putin ist ein Nichtwohner.  Wie verewigt man 
die Erinnerung an einen Bösewicht? An jeder 
Mülldeponie, an jeder Abfallbegräbnisstätte 
sollte ein Standarddenkmal für den Teufel 
mit Hörnern und Hufen stehen, mit dem 
Gesicht Putins, eines Banditen-Satanisten 
aus St. Petersburg.  Der Zusammenbruch des 
Staates - die Zeit ist gekommen!  Das Paradox 
der Nüchternheit: Russen bitten Ukrainer um 
Schutz? 
Reinigung von Abscheulichkeiten: Todesstrafe 
für eine besondere Periode.  Den Haag für die 
Führer des Rashismus und Lustration im Land. 
Strafverfolgung von verabscheuungswürdigen 
Putin-Beamten und Sicherheitskräften 
Russlands, Bestrafung und Beschlagnahme.  

Reparationen für die Ukraine. 

 
Franc Smidt,  
Unabhängiger Journalist,  
Deutschland
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986 млн рублей структурам груп-
пы «Мортон». Но к строительству 
«Мортон» не приступил, и «Ави-
атехснаб» выкупил «Атлантик».В 
феврале 2016 года «Атлантик» 
арендовал участок площадью 1,8 
га у «Авиатехснаба». За несколько 
дней до этого последний заклю-
чил с «Россельхозбанком» кредит-
ный договор под залог участка. 
Летом 2017 года «Атлантик», бу-
дучи единственным акционером 
«Авиатехснаба», перевел участки 
на свой баланс, получив права и 
обязательства по кредитному до-
говору. «Авиатехснаб» был ликви-
дирован.

Алешков и Патрушев — до сих пор 
очень близкие друзья, рассказа-
ли «Можем объяснить» знакомые 
бизнесмена. В нашем распоряже-
нии также оказалась школьная 
фотография, на которой запечат-
лены эти двое.

Другой одноклассник Дмитрия 
Патрушева — Ярослав Воронцов — 
сын преподавателя петербургско-
го педагогического университета 
им. Герцена и депутата Законо-
дательного собрания Петербурга 
от КПРФ пятого созыва Алексея 
Воронцова. Ярослав Воронцов не-
которое время работал учителем 
в родной школе, потом прошел 
путь от аспиранта до доцента и 
кандидата экономических наук 
в университете отца. Кроме того, 
он с 2009 года возглавлял местную 
администрацию петербургского 
муниципального округа «Посад-
ский».

Скорее всего, он так и остался бы 
одним из городских мундепов и 
однажды бы стал депутатом ЗакСа, 
но помогла дружба с Патрушевым. 
В 2018 году Ярослава Воронцова 
назначили первым проректором 
Аграрного университета имени 
Тимирязева. Это случилось вскоре 
после того, как Дмитрий Патрушев 
стал министром сельского хозяй-
ства, а именно его ведомству под-
чиняется Тимирязевка. В Москве, 
правда, Воронцов не задержался 
и в 2020 году перешел на работу 
проректором в более скромный 
Санкт-Петербургский аграрный 
университет. 

Еще одна пропавшая 
квартира
Вернемся к младшему сыну Ни-
колая Патрушева — 42-летнему 
Андрею, который живет в прави-
тельственной квартире на Роч-
дельской улице. Несмотря на 
«звездную» семью, о 42-летнем 
мужчине известно довольно мало. 
Профильные сайты указывают, 
что Патрушев-младший учился 
вместе с сыном другого извест-
ного российского чиновника — 
экс-премьер-министра Михаила 
Фрадкова (а именно — с Павлом, 
ныне он — первый зам Управде-
лами президента РФ). В 2006 году, 
то есть всего в 24 года, он занял 
пост советника председателя со-
вета директоров «Роснефти». Без 
какого-либо опыта (до этого он 
работал лишь в ФСБ). А уже че-
рез 7 месяцев получил Орден По-

чета — видимо, за выдающиеся 
достижения в главной нефтяной 
компании страны. По данным 
«Коммерсанта», достижения Па-
трушева-младшего состояли в 
том, что он «неформально кури-
ровал работу информационного 
департамента компании и давал 
советы господину Сечину по тому 
же кругу вопросов».

Утекшие базы Росреестра свиде-
тельствуют, что Патрушев-млад-
ший также проживал в 218-метро-
вой квартире на Мосфильмовской 
улице Москвы. Там находится из-
вестный ЖК «Воробьёвы горы». И 
известен он прежде всего своими 
жителями. Как сообщал ежене-
дельник «Собеседник», 220-ме-
тровой жилплощадью там вла-
дела супруга главы Чечни Медни 
Кадырова. По данным «МО» и 
«Новой-Европа», квартирой в 
этом же доме владела и дочь ми-
нистра обороны — Юлия Шойгу. 
И квартира Шойгу, и жилье Ка-
дыровых спокойно находятся он-
лайн-сервисом Росреестра. А вот 
квартира Патрушева под номе-
ром 49 — отсутствует. Росреестр 
просто удалил ее — как и жилье 
на Рочдельской (даже несмотря 
на то, что по новым российским 
законам фамилий владельцев в 
принципе нет в выписках). При-
чем кадастровый номер по этому 
адресу Росреестр определяет, но 
затем выдает ошибку. Квартиры 
похожей площади продаются в 
этом ЖК за 145 млн рублей.

Зато в утекших базах есть дан-
ные о доходах Патрушева-млад-
шего. И зарабатывает он доволь-
но неплохо. В 2018 году Андрей 
трудился в Газпромбанке, где его 
доход составил 19,8 млн рублей, 
следует из данных ФНС. Через 
год он стал соучредителем фир-
мы «Транстелесофт», занимаю-
щейся разработкой и внедрением 
высокотехнологичных решений 
для промышленности, к примеру, 
бортовых систем безопасности и 
информационно-сервисных си-
стем для подвижного состава и 
городского транспорта. Согласно 
данным ФНС за 2020 год, доход 
Патрушева в этой компании со-
ставил 2,7 млн рублей.

Источник pointmedia.io

https://pointmedia.io/story/6542a027057c4089dc71e237
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Абрамов и Александр Фролов. 
Другому российскому миллиар-
деру, Олегу Дерипаске, PwC по-
могла спасти от ареста яхту, а уже 
упомянутому Алексею Мордашо-
ву – 1,4 млрд долларов, утвержда-
ют журналисты. Не избежал этой 
помощи и сооснователь «Аль-
фа-Групп» Петр Авен.

Кипрские юридические фирмы, 
как выяснилось, помогали об-
ходить санкции не только рос-
сиянам, но и президенту Сирии 
Башару Асаду, правительство ко-
торого через офшоры пыталось 
купить буровое оборудование для 
добычи нефти.

О значении утечки, которая полу-
чила название Cyprus Confidential, 
в интервью Радио Свобода рас-
сказывает Татьяна Козырева, жи-
вущая в Киеве журналистка ICIJ.

– Какие документы были исполь-
зованы в этом расследовании и 
как они оказались в распоряже-
нии журналистов, которые под 
эгидой вашей организации рабо-
тали над этими расследования-
ми?

– Во-первых, наверное, надо ска-
зать, про консорциум журнали-
стов-расследователей. Он объе-
диняет журналистов из многих 
стран, в том числе в этот консор-
циум входят партнеры из Рос-
сии, из Украины и из многих дру-
гих уголков мира. International 
Consortium of Investigative 
Journalists регулярно делает боль-
шие расследования, традиция эта, 
наверное, началась с такой боль-
шой утечки данных, как Panama 
Papers. Это утечка документов 
регистратора офшоров в Панаме, 
который обслуживал больших и 
богатых клиентов, в число кото-
рых входили и олигархи из Укра-
ины и России, и даже тогдашний 
президент Украины Петр Поро-
шенко.

Если мы говорим об утечке Cyprus 
Confidential, новом проекте ICIJ, то 
мы получили этот пакет данных 
от источника, имя которого мы не 
разглашаем, чтобы обезопасить 
его от возможных рисков и небез-
опасных ситуаций. В эти ситуа-
ции он может попасть по простой 

причине: в этой утечке упомянуты 
имена очень известных и очень 
богатых россиян, а также граждан 
других стран. В том числе речь 
идет о киприотах, которые помо-
гали и содействовали российским 
олигархам уклоняться от санкций 
и до полномасштабного вторже-
ния в Украину, и после. Эти дан-
ные включают в себя по крайней 
мере три миллиона документов. 
Речь идет о фирмах, которые рабо-
тают на Кипре и обслуживают, как 
правило, российских клиентов.

– Что это за документы?

– Это самые разные документы, 
от электронной почты и дого-
воров до регистрационных до-
кументов кипрских компаний. 
Благодаря этим документам мы 
видим, кто стоит за компаниями, 
которые все привыкли считать 
анонимными. Кипр – очень удоб-
ная юрисдикция, ты можешь за-
регистрировать компанию и вряд 
ли кто-то когда-нибудь узнает, 
кто за ней, потому что на Кипре 
очень заботятся о защите данных 
клиентов. Этим часто пользуются 
коррупционеры и большой биз-
нес, политики, это распростра-
ненная практика, которая была 
и есть. Получить доступ к таким 
данным – это большая честь для 
нас, но и много работы и много 
расследований.

– Как минимум одна компания, 
из которой утекли документы, 
Meritservus HC Limited, весной 
попала под санкции Великобри-
тании. Может ли это быть связа-
но с самим фактом утечки и быть 
сигналом того, что Кипр наконец 
хочет как-то исправить ситуацию, 
в которой он выступает в качестве 
тихой гавани для сомнительных 
операций?

– Мы спрашивали уполномочен-
ные органы Кипра про многие 
эпизоды, о которых уже вышли 
расследования или выйдут в бу-
дущем. По многим из них прихо-
дили ответы, что эти эпизоды уже 
являются предметом уголовных 
расследований. В том числе нам 
пришел ответ от Министерства 
финансов Кипра, в котором идет 
речь о том, что уже со следующего 
года благодаря Великобритании 
будет идти расследование того, 
как Кипр помогает России укло-
няться от санкций, которые были 
наложены после войны. Будет соз-
дан специальный орган, который 
этим пристально займется. Это не 
новость ни для Кипра, ни для та-
ких стран, как Соединенные Шта-
ты Америки или Великобритания, 
что Кипр помогает российским 
олигархам и российскому бизнесу 
уклоняться от санкций. Идет уже 
второй год полномасштабной во-
йны в Украине, поэтому за этим 

Россия, Приморский край, 1 сентября 2013 года. Владимир Путин и немецкий 
режиссер Хуберт Зайпель во время посещения Центра реабилитации и реинт-
родукции тигров и других редких видов животных

На уходящей неделе Международ-
ный консорциум журналистов-рас-
следователей (International 
Consortium of Investigative 
Journalists, ICIJ) начал публиковать 
расследования, основанные на од-
ной из самых крупных после «Па-
намских бумаг» утечек: в распо-
ряжение расследователей попали 
миллионы документов нескольких 
кипрских компаний, занимавших-
ся предоставлением финансовых и 
офшорных услуг клиентам из раз-
ных стран. Утечка вскрыла исто-
рию об известном немецком жур-
налисте, писавшем книги о Путине 
и получавшем деньги от близкого 
к нему олигарха Алексея Морда-
шова; выявила новые финансовые 
связи Романа Абрамовича с рос-
сийским президентом, а также по-
казала, как власти Кипра помогают 

российским предпринимателям 
обходить западные санкции.

Документы, часть из которых ра-
нее попала в распоряжение рас-
следовательской организации 
Distributed Denial of Secrets, уже 
позволили журналистам россий-
ских и мировых СМИ еще весной 
2023 года рассказать о том, как 
Абрамович после начала россий-
ского вторжения в Украину выво-
дил активы в офшоры, оформлен-
ные на его детей, или о том, как 
еще 18 лет назад бизнесмен купил 
в центре Тель-Авива квартиру для 
бывшей школьной учительницы 
Путина. Теперь раскрылись новые 
подробности о связях бизнесмена 
с Кремлем: например, стало из-
вестно, что в 2010 году связанный 
с Романом Абрамовичем траст 

приобрел по заниженной цене ак-
ции компании «Видео Интернеш-
нл», фактически монополиста на 
российском рынке телевизион-
ной рекламы.

Коснулось расследование и клу-
ба «Челси», который был офи-
циально продан Абрамовичем 
в мае 2022 года за 5 миллиардов 
евро. Несмотря на это, клубу, воз-
можно, даже спустя полтора года 
придется расплачиваться за фи-
нансовые нарушения, допущен-
ные прежним владельцем: утечка 
кипрских документов показала, 
что российский олигарх осущест-
влял секретные вливание средств 
в «Челси» через кипрские офшо-
ры, чтобы обойти установленный 
руководством УЕФА принцип 
«финансового фейр-плей». Это 
правило призвано заставить клу-
бы тратить не больше, чем они за-
рабатывают. Теперь «Челси» из-за 
вскрывшихся махинаций грозит 
снятие очков.

Утечка трех с лишним миллионов 
документов кипрских компаний 
также показала, как аудиторская 
компания PricewaterhouseCoopers 
помогала спасти активы от санк-
ций связанной с российской обо-
ронкой группе компаний «Евраз», 
которой до 2022 года владели биз-
нес-партнеры Абрамовича, рос-
сийские миллиардеры Александр 

«МЫ ЗНАЕМ, ПОЧЕМУ  
ЭФФЕКТ САНКЦИЙ 
МАЛ». СЕКРЕТЫ КИПР-
СКИХ ОФШОРОВ

Марк Крутов
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работать над этими данными. Он 
еще не закончен, и нельзя сказать, 
что мы уже подвели итог.

– Имена каких еще россиян будут 
упомянуты в следующих публика-
циях?

– Не буду раскрывать вам весь 
список, но будут, например, мил-
лиардеры Абрамов и Фролов. Наш 
российский партнер – «Важные 
истории» – уже опубликовал и опу-
бликует несколько расследований. 
Лучше всего, наверное, следить за 
тем, что они публикуют.

– Какие истории, связанные с 
другими странами, стали извест-
ны благодаря этому расследова-
нию?

– Фокус этого расследования был 
в том, чтобы показать, как Рос-
сия и российский бизнес уходили 
от санкций во время вторжения 
в Украину. Но мы видим в этих 
транзакциях, например, оплату 
таким звездам, как группа Red Hot 
Chili Peppers, которым платили за 
концерты, используя счета в оф-
шорных юрисдикциях.

Через счета в оф-
шорах платили 
таким звездам, 
как группа Red Hot 
Chili Peppers
Есть история про украинского 
олигарха, самого богатого че-
ловека Украины Рината Ахме-
това, – о том, как он вел бизнес 
в России, в том числе после ок-

купации Крыма в 2014 году. У 
него было две шахты в Росто-
ве-на-Дону, и на их содержание 
он взял кредит в Сбербанке, го-
сударственном банке России, 
на 400 миллионов долларов. 
Мы нашли квартиру Ахметова 
в Лондоне, которую он активно 
пытался спрятать от британско-
го реестра. Эту покупку люди Ах-
метова начали обсуждать в июле 
2021 года. В британском реестре 
применительно к этой квартире 
его имя не значится, об этой на-
ходке мы узнали только из кипр-
ских документов, где, например, 
была переписка его юристов и 
аудиторов с просьбой спрятать 
имя Ахметова.

– Как бы вы оценили ту реакцию 
на это расследование, которая 
уже есть, – как со стороны тех, 
кто в нем упоминается, так и со 
стороны официальных органов? 
Какой реакции вы в принципе 
ждете?

– От кипрских властей, как я вам 
уже рассказала, мы уже получили 
реакцию еще до публикации, в от-
ветах на наши вопросы. В разных 
странах мы видим самую разную 
реакцию. Например, в Германии 
это расследование вызвало боль-
шой резонанс, в том числе, навер-
ное, благодаря истории немецко-
го журналиста Зайпеля. Коллеги 
рассказывали, что даже медиа, 
которые обычно не говорят про 
такие расследования, осветили 
эту историю. То же самое проис-
ходит в Америке. Надо сказать, 
тема обхода санкций сейчас явля-
ется горячей, за ней следит много 
журналистов и политиков, потому 

что мы видим, что санкции на-
кладываются, но эффекта от них 
мало, и теперь мы знаем почему. 
Потому что очень много между-
народных компаний помогает их 
обходить.

– Все понимают, что санкции 
имеют очень ограниченную эф-
фективность, потому что спосо-
бов их обхода миллион и одна 
штука. Складывается ли у вас ка-
кое-то ощущение безнадежности, 
когда вы видите, как легко все это 
прячется в офшорах? Или все-та-
ки есть надежда на то, что импле-
ментацию санкций можно эффек-
тивно ужесточить?

– Мир сейчас, к сожалению или к 
счастью, глобален, и это помогает 
бизнесу. С другой стороны, если 
бизнес занимается каким-то от-
мыванием денег, эта глобальность 
усложняет работу для правоохра-
нительных органов. Что мы мо-
жем сделать со своей стороны, 
как журналисты, – это писать об 
этом, привлекать к этому внима-
ние общественности, привлекать 
внимание политиков. Дальше это 
уже не наша работа, что с этим 
делать и как эти вопросы регули-
ровать. Мы можем только сказать, 
что регуляцию нужно ужесточать. 
Надежда, конечно, есть, но это 
процесс, который займет не один 
месяц и не одну неделю. Это длит-
ся годами и десятилетиями, когда 
одни воруют и прячут деньги, а 
вторые пытаются это остановить 
или усложнить. Борьба с корруп-
цией не может быть закончена за 
год или два.
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следят, об этом знают. Другой во-
прос – как с этим бороться? Мы 
знаем, что юрисдикция Кипра, 
конечно, помогает обходить санк-
ции, но, с другой стороны, появ-
ляется много других юрисдикций: 
например, Объединенные Араб-
ские Эмираты, куда сразу после 
полномасштабного вторжения 
«утекло» много российского биз-
неса. По документам, которые мы 
получили, мы видим, что многие 
кипрские провайдеры получали 
запросы переоформить активы на 
компании, которые зарегистри-
рованы в ОАЭ.

Процесс отмывания денег или 
скрытия активов происходит все 
время по всему миру, это большое 
международное преступление, в 
котором задействовано много ком-
паний, потворствующих этому. В их 
числе, как мы выяснили, компания 
PricewaterhouseCoopers, один из са-
мых больших аудиторов в мире. На 
Кипре именно аудиторы PwC были 
теми людьми, которые очень часто 
помогали в этом и очень оператив-
но решали вопросы. Мы видим это 
по нескольким эпизодам: напри-
мер, в кейсе Алексея Мордашова 
PwC в день, когда Европейский 
союз наложил на него санкции, по-
могла Мордашову перевести свою 
долю в компании TUI Group в дру-
гое место, то есть спрятать свою 
долю от санкций.

Это большое меж-
дународное престу-
пление
Таких кейсов много. Например, 
Абрамович за несколько дней 
до вторжения успел быстро про-
дать свои акции в «Яндексе». 
PricewaterhouseCooper входит в 
«большую четверку», это одна из 
четырех больших аудиторских 
компаний, это элитный и, надо 
сказать, дорогой аудитор, кото-
рым доверяют. Такие компании 
тоже задействованы, и это не 
только вопрос Кипра, они зараба-
тывают деньги на том, что помо-
гают уклоняться России и россий-
скому бизнесу от санкций.

– Вы упомянули Panama Papers, 
знаменитую утечку из компании 

Mossack Fonseca. Можно ли 
сравнить масштаб и важность 
нынешней утечки с «Панамскими 
бумагами»?

– Это похожая история, но разни-
ца в том, что сейчас мы получили 
очень свежие документы. Если в 
Panama Papers были документы 
за разные периоды времени, то 
здесь мы получили документы, 
которые датируются еще про-
шлым годом. Это очень свежие 
документы, и они иллюстрируют 
процессы, которые происходят 
здесь и сейчас. Я бы сказала, что 
это очень интересный случай.

– В России больше всего на слуху две 
истории, вы их уже упомянули: про 
Мордашова и немецкого журнали-
ста Хуберта Зайпеля, который по-
лучал деньги за книги и фильмы о 
Путине, и про Романа Абрамовича и 
его подтвердившуюся финансовую 
связь с российским президентом. 
В принципе, это вещи, о которых 
многие и так догадывались.

– Да, случай с Хубертом Зай-
пелем – это иллюстрация про-
цессов, которые, как мы видим, 
происходят. На Западе много 
экспертов, которые деклари-
руют знание России. В случае 
Зайпеля – он снял фильм про 
Путина, написал две книги про 
Путина, он был и остается очень 
известным журналистом в Гер-
мании, в топ-10, наверное. И тут 
возник вопрос его объективно-
сти, когда мы нашли транзак-
цию, подтверждающую, что этот 
журналист взял 600 тысяч евро у 
российского олигарха. Встает во-
прос в том, насколько он объек-
тивен и насколько его эксперти-
за сомнительна. Это интересно и 
в том смысле, что мы видим, как 
Россия покупает эту экспертизу, 
как происходит наращивание 
вот этой глыбы «мягкой силы» 
России, когда эксперты в таких 
странах, как Германия, журнали-
сты, которые должны быть не-
зависимы и иметь свои мнения, 
могут быть буквально куплены. 
И интересная иллюстрация тех 
событий, которые происходили 
в прошлом и, наверное, проис-
ходят сейчас. Мы нашли только 
один такой кейс, но я уверена, 
что их больше.

– Один из главных «героев» утеч-
ки – Роман Абрамович. Вы живете 
в Украине. В самом начале пол-
номасштабной войны Абрамович 
представлял на мирных перегово-
рах именно Украину, а не Россию. 
Как это сочетается с тем, что вы 
нашли?

– Это мой большой вопрос к укра-
инским властям. Мне кажется, что 
это не совсем правильно, когда 
российский олигарх присутствует 
на мирных переговорах, входит в 
состав официальных делегаций, в 
число тех людей, которые могут 
решить какие-то проблемы. На-
пример, Абрамович деклариро-
вал, что он продаст клуб «Челси» 
и передаст все деньги жертвам 
войны. Это очень абстрактная и 
неточная формулировка. Кто та-
кие жертвы войны? Где они, эти 
жертвы войны? И вот сейчас, 
когда клуб уже продали, встал 
вопрос: Абрамович отказывает-
ся перечислять эти деньги в счет 
Украины, он говорит, что часть их 
должна пойти гражданам России. 
Происходят какие-то манипуля-
ции и переворачивание наррати-
ва. Великобритания сняла санк-
ции с «Челси», чтобы его продать, 
потому что Абрамович обещал, 
что он перечислит эти деньги 
жертвам войны в Украине, – и 
как-то все вдруг перевернулось, 
спустя два года никто никаких де-
нег не перечислил.

– Недавно в России очень живо 
обсуждался в соцсетях докумен-
тальный фильм про Абрамовича, 
который, как многие считают, его 
обелил.

– Абрамович, как мы узнали, был 
человеком, который сильно помог 
Путину утвердить власть в СМИ. 
Он был и остается «кошельком 
Путина». Из того, что мы нашли: 
за несколько дней до вторжения 
он переводил и прятал свои ак-
тивы. И он, и его дети, как я упо-
минала, продавали свои акции в 
таких компаниях, как «Яндекс». В 
утечке есть очень много его ком-
паний, несколько сотен, поэто-
му я не могу сказать, что мы уже 
нашли все, что там есть. Рассле-
дования в рамках проекта Cyprus 
Confidential еще будут выходить 
какое-то время, мы еще будем 

https://www.svoboda.org/a/my-znaem-pochemu-effekt-sanktsiy-mal-sekrety-kiprskih-ofshorov/32689454.html
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Немецкий телеканал ARD и его 
дочерняя телерадиовещательная 
компания NDR годами, уже после 
аннексии Крыма, внимали байкам 
о России от проплаченного Крем-
лем журналиста. По данным только 
что вышедшего в свет расследова-
ния, видный немецкий тележур-
налист Хуберт Зайпель получал из 
Москвы сотни тысяч евро за книги 
о Путине. Тем самым Зайпель стал 
первым западным журналистом, 
тайное финансирование которого 
Кремлем было документально до-
казано.

Когда еще до обнародования этой 
информации источник Радио Сво-
бода на телеканале ZDF сообщил о 
том, что Зайпель получил за свою 
службу Кремлю сотни тысяч евро, 
в это трудно было поверить. Хуберт 
Зайпель, который участвовал в ток-
шоу на немецком телевидении, 
разъясняя всем хитросплетения 
российской политики? Хуберт За-
йпель, объездивший Россию вдоль 
и поперек, считающийся ее знато-
ком и беспрекословным авторите-
том в вопросах о том, «чего хочет 
Путин»? Журналист, получивший 
в Германии множество призов за 
глубокое понимание ситуации в 
России и мастерство, проявленное 

при рассказах об этом? Хуберт За-
йпель, который сделал несколько 
интервью с Путиным, показанных 
на немецком телевидении и фор-
мировавших мнение общественно-
сти о российском президенте?

И тем не менее это так. Журнали-
сты второго общественно-правово-
го канала немецкого телевидения – 
ZDF и журнала Der Spiegel выявили 
соответствующие факты в процессе 
расследования Cyprus Confidential, 
которое проводилось ZDF, Spiegel 
и Международным консорциу-
мом журналистов-расследовате-
лей (International Consortium of 
Investigative Journalists, ICIJ). В ходе 
расследования анализировались 
многочисленные документы с це-
лью вскрытия финансовых махи-
наций, имевших место на Кипре. 
В расследовании принимали уча-
стие более 270 журналистов из 69 
СМИ, в том числе американской 
газеты Washington Post, британ-
ской Guardian, французской Le 
Monde, австрийской Standard, теле-
радиокомпании ORF из Австрии и 
швейцарского издательского дома 
Tamedia.

Результаты собственного рассле-
дования немецких СМИ были по-
казаны в программе Frontal на те-

леканале ZDF во вторник вечером. 
Скандал и высота падения оказа-
лись тем более шокирующими, что 
телерадиовещательная компания 
ARD – часть общественно-правово-
го телевидения Германии, которое 
финансируется за счет абонент-
ской платы граждан и призвано 
поставлять им объективную, неза-
висимую информацию. Телеради-
окомпания NDR (Северонемецкое 
телерадиовещание) – традицион-
ный западногерманский филиал 
ARD, до сих пор считавшийся ба-
стионом свободного медийного 
ландшафта Германии.

Расследование показало, что 
Зайпель подписал «договор о 
спонсорстве» с фирмой, принад-
лежащей Алексею Мордашову, ко-
торый с 2022 года находится под 
санкциями Евросоюза как близ-
кое к Владимиру Путину лицо. 
Мордашов – один из крупнейших 
российских предпринимателей, 
миллиардер, известный прежде 
всего как генеральный директор 
компании «Северсталь» (до 2014 
года), председатель совета ди-
ректоров АО «Силовые машины». 
Были у Мордашова и активы в 
Германии – до того, как попасть 
под санкции, он являлся владель-
цем крупного пакета акций тури-
стической компании TUI Group, 
а потом, по сведениям журна-
листов-расследователей, быстро 
продал эти акции собственной 
супруге.

Формально деньги, полученные За-
йпелем, должны были пойти на на-
писание книги «о политической ат-
мосфере в Российской Федерации». 
В оригинале договор, подписанный 
для проекта создания книги, назы-
вался Deed of Sponsorship. В доку-
ментах говорится, что Зайпель дол-
жен был получить 600 тысяч евро. 
Такие гонорары за написание книг 
считаются в Германии абсолютной 
редкостью, если автор, конечно, не 
признанная звезда мировой лите-
ратуры. Финансировать написа-
ние книги взялась фирма De Vere 
Worldwide Corporation, известная 
как «почтовый ящик» с адресом на 
британских Виргинских островах в 
Карибском море. Документы под-
тверждают, что фирма принадле-
жит Мордашову.

ЖУРНАЛИСТ ДЛЯ ПУТИНА. 
КАК ХУБЕРТ ЗАЙПЕЛЬ ЗА 
ДЕНЬГИ ХВАЛИЛ КРЕМЛЬ 

Анна Розэ

РОССИЯ, НЕСМОТРЯ НА САНКЦИИ,  
ПОЛУЧИЛА ИЗ ЕВРОПЫ И АМЕРИКИ 
БОЛЕЕ 7 ТЫСЯЧ ЕДИНИЦ  
СТРЕЛКОВОГО ОРУЖИЯ И БОЛЕЕ 8 
МЛН ПАТРОНОВ
Российские импортеры, несмо-
тря на санкционные ограниче-
ния, введенные еще в 2014 году и 
усиленные из-за полномасштаб-
ного вторжения в Украину, полу-
чили более 7 тысяч единиц стрел-
кового оружия, а также более 8 
млн патронов, произведенных 
европейскими и американскими 
компаниями. Об этом говорится 
в расследовании Correctiv.

Журналисты утверждают, что 
часть полученного таким обра-
зом оружия (пистолеты австрий-
ского производителя Glock и ав-
томатические винтовки AR-15; 
винтовки R8 немецкого произ-
водителя Blaser) применялась на 
войне с Украиной. Так, снайперы 
из ЧВК Вагнера фотографиро-
вались с новейшими американ-
скими снайперскими винтовка-
ми предположительно в районе 
Бахмута, а «сенатор» от оккупи-
рованной Россией Запорожской 
области Украины и участник 
формирования «Царские волки» 
Дмитрий Рогозин (в прошлом 
гендиректор госкорпорации «Ро-
скосмос») незадолго до ранения 
в Донецке позировал на камеру 
с пистолетом Glock и другим не-
российским оружием.

СМИ сообщали, что пистолет 
Glock также изъяли в июле 2023 
года в усадьбе ныне покойного 
руководителя ЧВК Вагнера Ев-
гения Пригожина. Однако неяс-
но, при каких обстоятельствах 
тот у него появился. По данным 
Correctiv, с начала войны в Рос-
сию ввезли 2580 таких пистоле-
тов.

Пистолеты армейского калибра 
9×19 и снайперские винтовки 

(например, Desert Tech HTI ка-
либра .375 CheyTac) оформля-
лись на таможне как спортивное 
и охотничье оружие. Дальность 
стрельбы Desert Tech HTI в этом 
калибре составляет 2750 метров, 
что на километр превосходит по-
казатели российской СВД. Произ-
водитель пишет, что Desert Tech 
HTI — «самая компактная и пор-
тативная антиматериальная вин-
товка в мире, на 10,5 фунта легче 
и на 11,5 дюйма короче, чем со-
стоящая на вооружении армии 
США винтовка M107 калибра .50 
BMG». Эта винтовка относится к 
классу антиматериальных, мо-
жет поражать не только живую 
силу, но и легкобронированную 
колесную и гусеничную технику 
противника, выводить из строя 
антенны радаров, пробивать сте-
ны ДОТов.

Свидетельства о том, что в вой-
не используются боеприпасы из 
западных стран, расследователи 
нашли в том числе в социальных 
сетях и каналах в Telegram. Так, 
например, в видеоролике, опу-
бликованном в канале «Лобаев 
Z» в августе 2023 года, человек, 
представляющийся военным, 
объясняет, что боеприпасы, при-
везенные с Запада, работают го-
раздо лучше, чем отечественные.

Доля немецких производителей 
в поставках огнестрельного ору-
жия, как отмечают расследовате-
ли, значительно выше, чем в бое-
припасах.

Высокоточное оружие немецкой 
компании Blaser также может 
пригодиться в российской во-
йне. Модель R8 — классическая 
снайперская винтовка — недав-

но рекламировали в российском 
Telegram-канале торговца оружи-
ем. На запрос Correctiv компания 
Blaser подтвердила, что экспор-
тировала это оружие, серийные 
номера которого указаны в рос-
сийской статистике импорта, в 
другие страны.

Как отмечает Correctiv, в первой 
половине 2023 года по сравнению 
с 2019 годом в целом особенно 
резко возросли поставки в Объ-
единенные Арабские Эмираты, 
Хорватию, Венгрию, Казахстан, 
Северную Македонию, Польшу и 
Узбекистан. Так, Казахстан, на-
пример, в первом полугодии 2023 
года импортировал из Германии 
1015 единиц этого оружия.

Correctiv направил запросы про-
изводителям оружия, которые 
включали информацию о кон-
кретных моделях, их количестве 
и серийных номерах. Из пятнад-
цати производителей журнали-
стам ответили только семь. Ни 
один из них не предоставил ин-
формацию о том, кто являлся по-
купателем этих единиц оружия.

Как объясняют журналисты, 
cанкционные ограничения про-
тив России запрещают продажу в 
страну боевого оружия и подоб-
ного продукции Blaser. Однако 
для последнего можно получить 
лицензию от Федерального ве-
домства экономики и экспорт-
ного контроля (BAFA). В ответ на 
журналистский запрос там со-
общили, что с начала войны ли-
цензии на экспорт охотничьего и 
спортивного оружия в Россию не 
выдавались, хотя выдавались в 
другие страны.

Источник theins.ru

https://theins.ru/news/266564
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В договоре, заключенном в марте 
2018 года, ясно прописаны обязан-
ности бенефициара. В частности, 
там говорится: «Автор напишет 
книгу о политической обстановке 
в Российской Федерации, которая 
должна быть опубликована в 2019 
году». Далее подчеркивается, что 
«спонсор хотел бы поддержать 
развитие проекта».

За счет «поддержки автора» пред-
полагалось предоставить широкой 
публике информацию о «полити-
ческом и историческом развитии» 
России. Далее в договоре гаранти-
руется «организаторская поддерж-
ка» автора во время его исследова-
ний в России.

Раньше кадры, на которых Зайпель 
доверительно смотрит в глаза Пу-
тину, считались доказательством 
журналистского мастерства и уме-
ния говорить по душам с любыми 
партнерами по интервью. Теперь 
они получают другую трактовку – 
на фоне «поддержки» через фирму 
Мордашова. Однако дела обстоят 
еще хуже: Зайпель подписал не 
один договор в 2018 году. В доку-
ментах упоминается, что и в 2013 
году было заключено похожее со-
глашение. Результат не заставил 
себя долго ждать. В 2015 году в 
известном гамбургском издатель-
стве Hoffmann und Campe вышла 
первая книга Зайпеля «Путин. Вну-
тренний взгляд на власть». В 2021 
году в том же издательстве появи-
лась книга «Власть Путина. Почему 
Европе нужна Россия».

Издательство и телекомпания NDR 
заявили в ответ на запрос журна-
листов ZFD и Der Spiegel, что не 
знали о российском финансиро-
вании Зайпеля, и пообещали «про-
верить возможность судебного 
преследования». Телеканал ARD и 
российская сторона, в том числе 
Алексей Мордашов и пресс-служба 
президента Путина, отказались от 
комментариев. При этом ARD ука-
зал на ответ дочерней компании 
NDR. Издательство Hoffmann und 
Campe также заявило ZDF и Spiegel, 
что ничего не знало о финансиро-
вании написания книг Кремлем.

А как отреагировал сам Хуберт 
Зайпель? На запрос ZDF он под-
твердил, что получил «поддержку 

через Мордашова». Однако, по его 
словам, бизнесмен «никак не по-
влиял на содержание книг». В под-
робном объяснении, предостав-
ленном немецким СМИ, Зайпель 
категорически оспаривает, что фи-
нансирование фирмой Мордашова 
каким-то образом повлияло на его 
нейтральность.

В договоре на самом деле подчер-
кивается, что автор «не имеет ни-
каких обязательств перед спонсо-
ром в отношении проекта книги 
или его выполнения, а именно ни 
в отношении содержания, ни в от-
ношении композиции или в ином 
смысле». Однако, судя по характер-
ному для продукции Зайпеля «по-
нимающему» подходу к политике 
российского президента перед ан-
нексией Крыма и полномасштаб-
ной войной в Украине, финансиро-
вание на обязанности автора все же 
повлияло. Во всяком случае, теперь 
избавиться от такого ощущения бу-
дет трудно любому читателю.

Были ли немецкие обществен-
но-правовые каналы ARD и NDR 
слепы? Вряд ли только они. В те-
чение последних 15 лет Зайпель 
сотрудничал также с телеканалом 
ZDF. Особенно популярной была 
его документальная лента «Я, Пу-
тин», вышедшая в эфир на этом 
канале в 2012 году. В ней Зайпель 
показывает Путина как президен-
та, который неустанно заботится о 
своей огромной стране. Миллионы 
немцев смотрели на Россию и Пу-
тина глазами Зайпеля. Эта лента 
была создана при помощи NDR.

Вскрывшиеся факты ставят под со-
мнение всю деятельность немец-
кого тележурналиста на протяже-
нии более 15 лет – и не случайно 
этот период охватывает всё время 
войны России против Украины, 
включая начавшуюся в 2022 году 
полномасштабную агрессию. Кста-
ти, именно в этот период Зайпель 
получил Приз немецкого телевиде-
ния за свое интервью с Эдвардом 
Сноуденом, которое он провел в 
Москве.

Немецкие эксперты и коллеги-жур-
налисты неоднократно указывали 
на некритичное отношение Зайпе-
ля к Кремлю и Путину. Это броса-
лось в глаза при личном общении с 
Зайпелем и корреспонденту Радио 
Свобода. Однако никому не могло 
прийти в голову, что вся деятель-
ность журналиста проходила под 
знаком благодарности Путину, ко-
торый довольно щедро заплатил 
ему за создание своего имиджа в 
Германии.

Телерадиокомпания NDR разъяс-
няет, что Хуберт Зайпель «должен 
был проинформировать о любых 
конфликтах интересов, например, 
о получении оплаты». Когда авторы 
«получают финансирование», NDR 
«чувствует себя обманутым». Оста-
ется подождать, как на эти чувства 
отреагируют немецкие органы 
юстиции. Так или иначе, действия 
Зайпеля нанесли громадный урон 
не только ему самому, но и всем 
немецким СМИ.

Источник svoboda.org

Российский миллиардер Алексей Мордашов

России грозит исключение из 
международной системы проти-
водействия отмыванию грязных 
денег. Вопрос о включении РФ в 
черный список соответствующей 
организации, которая называется 
FATF (Financial Action Task Force), 
рассматривался с подачи Украины 
на недавней сессии FATF. Реше-
ние пока не принято, но, возмож-
но, лишь отложено на несколько 
месяцев – до зимней сессии. При 
этом сама система далеко не со-
вершенна, поскольку позволяет 
не только останавливать работу 
финансовых «стиральных ма-
шин» или отслеживать денежные 
потоки террористических орга-
низаций, но и преследовать дис-
сидентов и правозащитников в 
недемократических странах. Как 
это работает и что с этим делать?

Структурой, занимающейся сбо-
ром информации для системы 
FATF в России, является Росфин-
мониторинг. В самой системе РФ 
состоит с 2002 года. «Значитель-
ная часть работы Росфинмонито-
ринга направлена на преследова-
ние людей, которых российские 

власти воспринимают как своих 
врагов или политических конку-
рентов. Это оппозиционные поли-
тики, независимые журналисты, 
лидеры общественного мнения, 
представители некоммерческих 
организаций, – говорит в недав-
нем интервью изданию Republic 
глава антикоррупционной НКО 
«Transparency International – Рос-
сия» Илья Шуманов. – В матери-
алах судебного дела практически 
каждого иностранного агента 
присутствуют свидетельства, ко-
торые дают Министерству юсти-
ции право говорить о том, что че-
ловек получал денежные средства 
из-за рубежа. И эти свидетельства 
приходят от Росфинмониторин-
га».

Впрочем, подобная практика ха-
рактерна не только для российско-
го режима, о чем говорит история 
фонда «Открытый диалог» и его 
основательницы Людмилы Коз-
ловской. Против нее ополчились 
три государства, чьи не слишком 
либеральные режимы смогли 
сделать невыносимой ее жизнь в 
демократической и либеральной 

Бельгии. Виной тому оказалась 
как раз святая святых современ-
ного миропорядка – международ-
ное законодательство по борьбе с 
отмыванием незаконно получен-
ных доходов и финансированию 
терроризма. Автократы, диктато-
ры и коррупционеры пользуют-
ся им, чтобы преследовать своих 
оппонентов далеко за пределами 
их стран. Людмила Козловская ре-
шилась добиваться его реформи-
рования, собирая истории постра-
давших по всему миру.

– Для правозащитников и граж-
данского общества злоупотре-
бление международными ор-
ганизациями сейчас является 
критическим, – рассказывает она 
в интервью Радио Свобода. – Я 
хочу сфокусироваться на меха-
низме противодействия отмы-
ванию грязных денег и финан-
сирования терроризма (AML/
CTF, Anti-Money Laundering 
and Counter-Terrorist Financing 
Ordinance). Это ключевой компо-
нент преследования инакомыс-
лящих надгосударственными и 
межгосударственными платфор-
мами. Вопросы безопасности, 
борьба с терроризмом – ключевые 
понятия. Что это значит? Конвен-
ции и любое законодательство, 
которое регулируется в рамках 
борьбы с грязными деньгами и 
терроризмом, во-первых, дают 
государствам неограниченный 
доступ к информации. Во-вторых, 
возникает возможность работать 
над законодательством, которое 
регулирует этот процесс, в очень 
короткие сроки и за закрытыми 
дверями, без участия граждан-
ского общества. Государства нас 
«оберегают», поэтому они вместо 
нас и без нас решают, что делать 
для нашей безопасности.

В этой области любые информа-
ционные системы для обмена 
данными между государствами 
непрозрачны. И это становит-
ся их уязвимым местом, потому 
что многие авторитарные режи-
мы ищут возможность злоупо-
треблять этими механизмами. И 
удивительным образом демокра-
тические государства здесь по 
умолчанию доверяют автократам. 
Разве что Северная Корея явля-
ется исключением. Есть масса 

ЗА СТЕКЛЯННОЙ  
СТЕНОЙ. КАК СДЕЛАТЬ 
ИЗ ДИССИДЕНТА ТЕРРО-
РИСТА И МОШЕННИКА

Мария Кугель

https://www.svoboda.org/a/zhurnalist-dlya-putina-kak-hubert-zaypelj-za-denjgi-hvalil-kremlj/32685573.html
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новления права на получение 
финансовых услуг в бельгийских 
банках, как и не было законода-
тельных механизмов, которые 
принудили бы банки открыть 
мне и нашей организации счета.

Другой метод финансово вас 
изолировать – это очерняющая 
кампания. Для этого достаточно 
направить против вас поток де-
зинформации на разных языках 
в псевдоСМИ, социальных сетях 
или же при помощи так назы-
ваемых гостевых статей, блогов 
на сайтах настоящих СМИ. По-
исковые системы, как, напри-
мер, Refinitiv World-Check Risk 
Intelligence, будут опираться на 
эти публикации и классифициру-
ют вас как «рискованного клиен-
та» для финансовых институций. 
Поэтому все учреждения, поль-
зующиеся услугами Refinitiv (или 
сами собирающие о вас инфор-
мацию в интернете), автомати-
чески считают такие обвинения 
основанием для закрытия счетов 
и лишения вас права на получе-
ние финансовых услуг. Или отка-
зывают вам в услугах проведения 
аудита.

Вы не можете снять квартиру, 
получить страховку, открыть и 
иметь банковский счет, получить 
кредит. Вы не можете подавать 
заявки на гранты, потому что все 
межгосударственные институты 
ориентируются на финансовые 
базы данных. И самое главное, 
что вы часто даже не знаете, что 
вы есть в этих черных списках, и 
не можете себя из них удалить, 
потому что соответствующей 
процедуры просто не существует. 
А если вы пытаетесь это сделать, 
то часто такие структуры, как 
Refinitiv – это одна из крупней-
ших баз данных, на самом деле их 
огромное количество, – говорят, 
мол, хорошо, мы поставим отмет-
ку о том, что вы нам сообщили, но 
не будем удалять ваши данные, 
потому что они могут быть по-
лезны с точки зрения обществен-
ного интереса. Это означает, что 
ни одно финансовое учреждение 
не будет с вами работать.

– Refinitiv World-Check Risk 
Intelligence – это, насколько я по-
нимаю, коммерческая компания, 

Бывший лидер Демократической партии Молдовы, крупный пред-
приниматель Владимир (Влад) Плахотнюк, одно время считавшийся 
самым влиятельным человеком в стране

которая обслуживает на аутсор-
синге банковскую систему?

– Это абсолютно независимая фи-
нансовая аналитическая компа-
ния. Она и ей подобные фирмы 
собирают данные посредством 
искусственного интеллекта. Все 
связанные с вашим именем пу-
бликации в интернете с уже упо-
мянутыми ключевыми словами, 
а также любыми обвинениями в 
коррупции, финансовых махина-
циях, торговле людьми, педофи-
лии и т. п. Они заявляют, что тща-
тельно проверяют информацию. 
На самом деле это не так. Вы по-
тратите годы, чтобы отмыть свое 
имя в интернете, или в принципе 
не будете в состоянии это сделать, 
потому что это могут быть каки-
е-то странные сайты, у которых 
не указан ни собственник, ни ка-
кие-либо контакты. Они просто 
индексируются, поэтому при по-
иске в Google они всегда находят-
ся вверху, а реальная информа-
ция о вашей деятельности может 
оказаться где-то на шестой или 
седьмой странице. Таким обра-
зом искажается ваша электронная 
идентичность: о вас видят прежде 
всего негативную информацию в 
интернете. Вы не можете заста-
вить Google удалить это из по-
иска, потому что у вас на это нет 
средств, а у поисковика – четкой 

процедуры. Вас просто будут иг-
норировать, пока вы не наймете 
супердорогих адвокатов. Но отку-
да у вас деньги на адвоката, если 
вам закроют счета?

– Почему вообще такие непро-
зрачные процедуры оказались 
возможны?

– Сегодня так построены реко-
мендации FATF – межправитель-
ственной организации, которая 
занимается выработкой мировых 
стандартов в сфере AML/CTF и 
оценивает соответствие им на-
циональных систем. Она созда-
ет такое правовое пространство 
для финансовых институтов и 
программ вроде Refinitiv, что 
они не обязаны отчитываться о 
том, на основании чего они сде-
лали свои выводы. Потому что 
если они отчитываются, то якобы 
дают аргументы преступникам 
для обеления себя. Получается, 
что демократическими государ-
ствами в абсолютно благих целях 
создана совершенно закрытая не-
правительственная организация, 
плодами труда которой пользу-
ется весь мир. А напомню, что 
мы живем в мире, где более 80% 
стран являются режимами ги-
бридными, авторитарными или 
тоталитарными.

Презумпция вины заложена в 

Вы часто даже не знаете, что вы есть в 
этих черных списках, и не можете себя 
из них удалить

примеров, когда демократиче-
ские и гибридные страны выдают 
граждан в Россию даже сейчас, во 
время войны, или рассматривают 
в принципе такие запросы. И не 
только в Россию. Китай, государ-
ства Африки, другие страны, где 
нарушаются права человека и где 
вообще трудно поверить в нали-
чие правосудия, рассматривают-
ся как партнеры.

Существуют межгосударствен-
ные конвенции по обмену бан-
ковскими данными в рамках 
AML/CTF. Этот обмен происходит 
без уведомления и сознательного 
участия клиента банка, даже если 
он получил статус беженца. А что 
государство-получатель с этим 
сделает, никто не проверяет. По-
тому что в этой области между 
государствами есть доверие.

Есть масса при-
меров, когда де-
мократические и 
гибридные страны 
выдают граждан в 
Россию даже сей-
час, во время вой-
ны
– Как этот механизм работает?

– Банковские данные, например 
данные о транзакциях, исполь-
зуются для того, чтобы атаковать 
вас, ваших доноров и тех, кому вы 
оказываете финансовую помощь 
– скажем, как правозащитная ор-
ганизация. Целями атак становят-
ся члены вашей команды, семьи, 
даже адвокаты и аудиторские 
компании. Вы фактически нахо-
дитесь за стеклянной стеной, и у 
вас нет механизмов защиты. Не-
важно, какой у вас паспорт и в ка-
кой стране вы находитесь. Я испы-
тала это на себе. Три государства 
смогли получить мои банковские 
данные, хотя я проживаю в де-
мократической Бельгии, в самом 
центре Европы. Кроме того, вас в 
новой стране пребывания могут 
подвергнуть так называемому де-
банкингу – исключить из финан-
совой системы.

Вот один пример. Я правозащит-
ник, который занимается меж-
дународной деятельностью. Не-
сколько лет назад мы приглашали 
тогдашнюю молдавскую оппози-
цию вместе с представителями 
гражданского общества, судьями, 
журналистами для выступления 
в Европейском парламенте и на 
встречи с Еврокомиссией. Впо-
следствии и Европарламент, и 
Еврокомиссия поддержали наши 
рекомендации по определению 
условий для предоставления ма-
крофинансовой помощи Молдо-
ве: освободить всех политических 
заключенных, соблюдать требова-
ния правового государства, меж-
дународные конвенции. Прежний 
режим олигарха Владимира Пла-
хотнюка был настолько зол из-за 
потери доступа к финансовой по-
мощи на сотни миллионов евро, 
что решил устранить, дискреди-
тировать нас.

В 2016–2019 годах Молдова в 
США, Европейском союзе, других 
демократических странах обо-
значалась как «захваченное го-
сударство». Олигарх Плахотнюк 
контролировал все ветви власти. 
Вместе с оппозицией и граждан-
ским обществом Молдовы мы 
представили доказательства этого 
международным организациям, 
ЕС и США с требованием остано-
вить финансовую помощь Киши-
неву до момента освобождения 
политзаключенных и соблюдения 
международных договоров по 

правам человека. Атака Плахот-
нюка на наш фонд началась в 2018 
году, как только международные 
организации последовали нашим 
рекомендациям. Плахотнюк объ-
явил меня угрозой националь-
ной безопасности, а всех людей, 
которых я приглашала от имени 
фонда в Европарламент и в Ев-
рокомиссию, – связанными со 
мной лицами. Он заявил, что мы 
действовали в интересах России, 
хотели подорвать национальную 
безопасность. На основании этих 
голословных обвинений право-
охранительные органы Молдовы 
выслали запрос в Бельгию, чтобы 
получить доступ к моим банков-
ским данным.

– На вас завели уголовное дело по 
антитеррористической статье?

– Мне неизвестно, по какой ста-
тье на меня завели уголовное 
дело в Молдове, так как оно было 
засекречено. Мы много раз пы-
тались получить доступ к нему, 
но нам отказывали. Но публично 
представители властей Молдовы 
обвиняли меня отмывании гряз-
ных денег российских олигархов 
и шпионаже в пользу России. За-
тем в Молдове сменилось пра-
вительство, генеральная проку-
ратура признала уголовное дело 
политически мотивированным и 
закрыла его. Вслед за этим парла-
мент принес мне извинения. Но 
даже после этих решений у меня 
не было механизмов для восста-

Людмила Козловская с мужем Бартошем Крамеком. 
Фото 2017 года
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ных на тот момент украинок, про-
живающих в Польше, – смотрите, 
мол, что может случиться с ино-
странцем, который здесь высту-
пает против правительства.

В 2018 году Польша также объя-
вила меня угрозой национальной 
безопасности. Хотя я выиграла иск 
в Верховном административном 
суде, доказав, что это абсолютно 
незаконное, произвольное пре-
следование. В 2019 году мы пода-
ли 20 исков о клевете и выиграли 
процессы по семи из них. Осталь-
ные еще идут. Мы выиграли даже 
тяжбу с бывшим министром МВД, 
теперь – руководителем избира-
тельной кампании ПиС. Он обви-
нял меня в связи с российскими 
олигархами, российскими и не-
мецкими спецслужбами, отмыва-
нии денег, в намерениях органи-
зовать «кровавый Майдан». То же 
самое утверждали провластные 

СМИ, выпускавшие публикации 
с обвинениями со стороны вы-
соких должностных лиц. Мы-то 
продолжаем бороться, но многие 
люди просто не в состоянии дой-
ти до победы, и этим и пользуют-
ся режимы, потому что думают, 
что никто их привлекать к ответ-
ственности не будет.

– Какая третья страна имеет к вам 
претензии?

– Осталась проблема еще в Ка-
захстане. Там мы вели широкую 
кампанию по защите политиче-
ских заключенных и оппозиции, 
преследуемой за пределами Ка-
захстана. Эта страна – один из 
лидеров по изобретению методов 
преследования оппонентов за 
пределами страны. Они, в частно-
сти, были первыми, кто исполь-
зовал банк как инструмент для 
транснациональных репрессий. 

Они злоупотребляли механиз-
мами межгосударственного со-
трудничества AML/CTF в каждой 
доступной юрисдикции, для того 
чтобы преследовать всех, кто свя-
зан с казахским оппозиционером 
Мухтаром Аблязовым.

БТА Банк обвинил Аблязова в хи-
щении и отмывании денег. Не-
медленно прокуратура и МВД Ка-
захстана сфабриковали уголовное 
дело на сотни томов и высылают 
их в разные юрисдикции. Пред-
ставьте, сидит прокурор в Герма-
нии или Франции и получает сто 
томов на французском, немецком 
языках – это же целая комната 
документов. Только на их чтение 
понадобится несколько лет. Про-
курор думает, мол, это же ужас, 
человека нужно на всякий случай 
арестовать, не будет же другое го-
сударство напрасно писать такую 
кучу документов! А что стоит Ка-

Акция в поддержку Людмилы Козловской в Варшаве 23 августа 2018 года

законодательство в сфере AML/
CTF. Априори все агенты подо-
зреваются в совершении пре-
ступлений и должны доказывать 
обратное. Именно поэтому бан-
ковский отдел комплаенса (со-
ответствия каким-либо внутрен-
ним или внешним требованиям 
или нормам. – РС) не обязан пе-
ред вами отчитываться.

– Чем для вас закончилось попа-
дание в черные списки?

– Нас лишили четырех банков-
ских счетов в Бельгии. А в этой 
стране всего четыре банка, кото-
рые могут предоставлять услуги 
неправительственным организа-
циям. Нам просто прислали пись-
мо, что наши счета закрываются 
и у нас есть месяц, чтобы найти 
новый банк и вывести деньги. Мы 
новый счет, естественно, открыть 
не смогли. Чтобы открыть счет в 
другой стране Евросоюза, нужно 
пройти полную перерегистрацию. 
Вам фактически придется перее-
хать. Но невозможно же постоян-
но скитаться по странам. Адвока-
ты нас пугали, что если мы заявим 
об этом публично, то окончатель-
но разрушим свою репутацию. Но 
у нас была бедственная ситуация 
мы пошли в суд и начали защи-
щаться, сообщили об этом депута-
там бельгийского и Европейского 
парламента, в Парламентскую ас-
самблею Совета Европы, ОБСЕ о 
том, что нас финансово исключи-
ли по политическим мотивам.

– Во всех этих организациях вас 
знали давно?

– Мы работаем с ними уже больше 
13 лет. Они нас знали по работе над 
реформой Интерпола, Шенгенской 
информационной системы, защи-
те политических заключенных, 
продвижению санкционных ме-
ханизмов. И тут я к ним прихожу 
и говорю: «Нас вообще лишили 
возможности функционировать». 
Мы не оперируем наличными, 
платим все налоги, соответствуем 
всем законодательным правилам. 
Получается, что те, кто действует 
в серой или черной зоне, выживут, 
а если ты прозрачен и легален, ты 
не можешь выдержать удар, пото-
му что твои оппоненты знают, как 
тебя уничтожить.

После рассмотрения дела судья 
сказал нам, что законодательно 
нельзя заставить банк открыть 
или возобновить нам счет, пото-
му что он не обязан это делать – 
это частная структура. Но это же 
неправда! Сейчас деятельность 
банков полностью регулируется 
правительствами. И это не вина 
банка, что он меня выкинул, по-
тому что у него не остается иной 
перспективы, кроме как удалять 
таких клиентов, как я. В отноше-
нии меня разными режимами по-
стоянно генерируется пропаганда 
минимум на 20 языках. Не будет 
банк тратить средства на меня, 
клиента, который не приносит 
ему никакой прибыли, а толь-
ко двигает туда-сюда какие-то 
пару тысяч евро в месяц. Я – один 
большой расход для финансового 
учреждения. Поэтому никто не 
собирается вникать, они просто 
говорят «до свидания».

В феврале этого года в Бельгии 
вступил в силу закон, разработан-
ный в том числе и с учетом наше-
го дела, о предоставлении услуг 
«банка последней инстанции» 
гражданским организациям, ди-
пломатам, лицам, ассоциирован-
ным с ними, частным компаниям. 
Он является ответом на критиче-
скую ситуацию, в которой многие 
резиденты и граждане Бельгии 
лишены права на получение фи-
нансовых услуг. Любой из четы-
рех крупнейших банков может и 
должен открыть такой счет. Тем 
не менее банки идут на различ-
ные уловки, чтобы не рисковать, 
и перекидывают нас, как горя-
чую картофелину. Мне, например, 
предлагают прийти к ним лично 
и не подтверждают встречу. Все 
это время бесконечных атак и фи-
нансовой изоляции мы выживали 
только за счет биткоина.

Никто не собира-
ется вникать, они 
просто говорят «до 
свидания»
– Это делается только с помощью 
очерняющих кампаний в интер-
нете или есть еще какие-то спо-
собы?

– Еще фабрикуются уголовные 
дела с обвинениями из того же 
списка. В таком случае появляет-
ся запрос в Интерпол, в Шенген-
скую информационную систему, 
как следствие – лишение вас визы 
в США, Великобританию, куда 
угодно. Наша организация с 2013 
года продвигала кампанию по 
реформе Интерпола. Мы не по-
нимали, откуда такая скорость, 
почему Интерполом так легко 
злоупотребить. С тех пор мы до-
бились в этом деле значительных 
результатов. Но злоупотребления 
продолжаются. Ключевые слова 
из сферы безопасности ускоря-
ют продвижение информации 
по всем каналам. Интерпол тут 
вторичен. Над ним и над всеми 
остальными организациями, как 
зонтик, возвышается AML/CTF.

– Однако Бельгия не первая евро-
пейская страна, в которой вы обо-
сновались. Вы переехали в Брюс-
сель, спасаясь от преследований в 
Польше.

– Я приехала в Польшу из Украи-
ны по стипендиальной програм-
ме и в 2009 году инициировала 
создание правозащитного фон-
да «Открытый Диалог». До 2015 
года Польша была примером де-
мократической трансформации в 
посткоммунистическом мире. С 
приходом к власти партии Ярос-
лава Качиньского «Право и спра-
ведливость» (ПиС) там началась 
постепенная узурпация власти, и 
европейские структуры прямо на-
зывали Польшу «нелиберальным 
режимом». В какой-то момент в 
Польше появились даже поли-
тические заключенные. Людей 
арестовывали совершенно произ-
вольно, содержали под стражей от 
нескольких недель до нескольких 
месяцев. Занимались рейдерски-
ми атаками на предприятия, не 
желавшие участвовать в корруп-
ционных схемах режима. Пресле-
довали активистов LGBT и тех, кто 
выступает за права женщин, жур-
налистов, независимой судебной 
системы. Все это мы документи-
ровали и представляли на меж-
дународной арене. Мы защищали 
и защищаем независимых судей, 
адвокатов, прокуроров, активи-
стов. Режим решил показательно 
наказать меня как одну из извест-
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дополнительные законы, ограни-
чивающие демонстрации, деятель-
ность НПО и активистов граждан-
ского общества. Критика войны и 
выступления против нарушений 
прав человека стали «преступлени-
ями», за которые такие политики, 
как Владимир Кара-Мурза, приго-
воренный в апреле 2023 года к 25 
годам лишения свободы, и многие 
другие правозащитники, журнали-
сты, молодежные активисты и по-
литические оппоненты теперь мо-
гут быть арестованы, привлечены к 
уголовной ответственности и осуж-
дены». В резолюции Конгресса упо-
минаются и репрессии в отноше-
нии крымских татар, оказавшихся 
после аннексии Россией Крыма 
под сильным давлением оккупаци-
онных властей. В мае 2023 года рос-
сийский суд приговорил Алексан-
дра Сизикова, слепого крымского 
активиста, к 17 годам лишения сво-
боды, а 10 февраля 2023 года крым-
ский татарин Джемиль Гафаров 

скончался в российской тюрьме по-
сле почти четырех лет незаконного 
содержания в ужасных условиях по 
сфабрикованным обвинениям.

Автор резолюции, Леендерт Вер-
беек, до недавнего времени был 
председателем Конгресса местных 
и региональных властей Совета Ев-
ропы, он является членом Конгрес-
са в 2010 года. В интервью Радио 
Свобода он рассказывает о своих 
поездках в Украину после начала 
войны, а также о том, как полити-
ческая несвобода влияла на работу 
представителей российской деле-
гации в Конгрессе еще до того, как 
Россия начала полномасштабное 
вторжение в Украину.

– В резолюции, которую вы напи-
сали и которая была одобрена Кон-
грессом, вы упоминаете предста-
вителей муниципальных властей в 
России, которые преследуются за 
свою антивоенную позицию. Поче-

му вы решили обратить внимание 
на эти репрессии?

– Мы следим за развитием ситуа-
ции, за тем, что происходит в Рос-
сии. Более того, на саммите в Рей-
кьявике (он состоялся в мае этого 
года. – Прим. РС), созванном из-за 
агрессии России в Украине, была 
принята декларация, в которой 
также говорилось о том, каким об-
разом будут развиваться наши от-
ношения с Россией: Парламентская 
ассамблея и Комитет министров 
Совета Европы до этого приняли 
решение отстранить Россию от ра-
боты в Совете Европы. Это реше-
ние было объяснимо, потому что 
Москва отклонила все соглашения, 
касающиеся прав человека, верхо-
венства права.

Одновременно мы думали о нашем 
личном опыте, ведь в России много 
других людей, среди них и мэры, и 
сотрудники местных администра-

Леендерт Вербеек во время поездки по Украине после начала полномас-
штабного вторжения России

В последние недели в Совете Евро-
пы были приняты две резолюции, 
касающиеся России. Первая из них, 
о решении признать российского 
президента нелегитимным после 
окончания его нынешнего прези-
дентского срока, связана не только 
с агрессией России в Украине, но 
и с беспрецедентными репресси-
ями в отношении политической 

оппозиции. А вторая, принятая 
Конгрессом местных и региональ-
ных властей Совета Европы, вновь 
напоминает о судьбах муници-
пальных депутатов, оказавшихся в 
заключении за свои антивоенные 
взгляды.

«Алексей Горинов, муниципаль-
ный депутат Красносельского рай-

она Москвы, выступивший против 
войны на заседании совета, стал 
первым, кого приговорили к семи 
годам лишения свободы по новому 
закону о так называемой дискреди-
тации армии. Илья Яшин, муници-
пальный депутат того же городско-
го совета, что и Алексей Горинов, 
также был приговорен за «распро-
странение ложной информации» к 
восьми с половиной годам лише-
ния свободы. С такими же обвине-
ниями столкнулись депутаты из 
других регионов, в том числе Олег 
Непеин из Саратовской области, 
который сейчас находится в СИЗО, 
и Анатолий Арсеев из Архангель-
ской области, в отношении которо-
го были выдвинуты обвинения по 
уголовной статье. Многие другие 
подверглись преследованиям или 
покинули страну, опасаясь тюрем-
ного заключения, – говорится в 
резолюции, принятой Конгрессом 
местных и региональных властей 
Совета Европы. – Были приняты 

РОССИЯ ВЕРНУЛАСЬ  
В ЭПОХУ ЦАРИЗМА.  
СОВЕТ ЕВРОПЫ НАПО-
МИНАЕТ О РЕПРЕССИЯХ 

Александра Вагнер

Пожилая женщина обнимает своего родственника-инвалида во время эвакуации из Херсона
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– Вы занимали пост председате-
ля, когда началась война. Не могли 
бы вы рассказать, какая атмосфера 
тогда была в Конгрессе?

– Первая реакция – и мне кажется, 
возможно, у российских участников 
Конгресса она была похожей – мы 
были шокированы. Мы никогда не 
могли представить себе, что что-то 
подобное может произойти. Такого 
масштаба. Такого масштаба агрес-
сия, такого масштаба жестокость. 
Я знаю много о жестокости в про-
шлом… но разнообразие пыточных 
практик, отношение к детям, жен-
щинам столь средневековое, что 
представить себе такое мы не могли, 
не могли поверить, что такое может 
происходить в наши дни. И я глубоко 
убежден, что российская делегация 
в Конгрессе в это время тоже была 
шокирована тем, что совершает их 
страна. Я позднее удостоверился в 
этом, потому что некоторые россий-
ские участники Конгресса покинули 
свои посты в России. Они не хотели 
быть частью такой власти.

– Вы имеете в виду представителей 
местных властей?

– Да, мэров, представителей муни-
ципальных советов и так далее. Я 
бы не хотел называть их имена, по-
тому что, мне кажется, для них это 
слишком опасно.

– Что происходило в это время во-
круг Украины в том, что касается 
оккупированных территорий?

– Оккупация украинских террито-
рий привела к исключению России 
из Совета Европы. Мы прекрати-
ли сотрудничество в знак нашего 
несогласия. Это был крайне эмо-
циональный момент, потому что 
никогда со страной такого размера 
ничего подобного не происходило. 
В то же время можно было увидеть 
безусловную солидарность с Украи-
ной: «Что мы можем сделать для ее 
поддержки?» И мы анализировали 
наши возможности, которые у нас 
есть как у целого, у всего Конгресса, 
потому что он объединяет местные 
и региональные власти, – это наша 
работа, это то, ради чего мы соби-
раемся. Что делал я? Я отправился 
в Украину, где тогда шла война. Я 
общался с мэрами, оказавшимися 
в эпицентре боевых действий. Они 

рассказывали об ужасном опыте, 
который они пережили. Я говорил 
с ними, и члены нашего Конгрес-
са тоже спрашивали: что означает 
быть мэром в ситуации, когда твой 
город оказался в оккупации? Я стал 
свидетелем большой смелости 
местных властей, которые взяли 
на себя ответственность за местное 
гражданское население. Или, на-
пример, мы спрашивали: что про-
исходило после боевого столкно-
вения? Как организовать массовое 
захоронение для погибших? Что 
делать с детьми, которые плачут, а 
их родителей не могут найти, по-
тому что они были убиты? Многие 
дети остались без родителей. И это 
стало причиной появления плат-
формы «Города для городов» (Cities 
4 Сities), чтобы наладить контак-
ты наших городов с городами в 
Украине, чтобы наладить прямые 
контакты между мэрами городов, 
членами городских собраний, что-
бы они могли поддерживать друг 
друга и активно помогать в насе-
ленных пунктах оказавшихся без 
света, еды, медикаментов [в связи 
с обстрелами]. Несколько сотен 
городов подключились к этой про-
грамме городского партнерства. 
Она работает до сих пор, и она 
очень успешна.

– Я бы хотела спросить у вас о дру-
гой резолюции, автором которой 
был ваш коллега из Нидерландов, 
Питер Омциг, касательно непри-
знания Путина как легитимного 
президента после окончания срока 
его полномочий в 2024 году. Как, по 
вашему мнению, это может повли-
ять на работу Конгресса и каким 
образом, как вам кажется, эта резо-
люция будет претворена в жизнь?

– Это безусловно повлияет на нашу 
работу, потому что одна из основ 
Совета Европы, так же как и Кон-
гресса, – это верховенство права. 
Мы сильно привержены этому. 
Если мы видим, что кто-то совер-
шает преступление, и мы счита-
ем, что это именно преступление, 
а не политическое действие, тот, 
кто несет ответственность, должен 
быть наказан. Если это невозмож-
но сделать сейчас – он должен быть 
наказан в будущем. В то же время я 
бы хотел вспомнить об еще одном 
следствии доклада, подготовлен-
ного Омцигом, – это реестр ущерба, 

нанесенного войной, который мы 
сейчас начали создавать. Мы от-
крыто декларировали свое намере-
ние России, чтобы не было никако-
го недопонимания. Мы собираемся 
вести реестр всех деяний, которые 
совершаются, всего ущерба, кото-
рый был нанесен. Когда-нибудь в 
будущем придется заплатить за 
все содеянное и за восстановление 
разрушений. Путин должен будет 
ответить за это в будущем. Вне за-
висимости от того, сколько време-
ни это займет. И не только Путин, 
это не только личная ответствен-
ность. На мой взгляд, целая страна 
несет ответственность за это. И это 
означает, что будущее России будет 
крайне тяжелым. Я искренне пере-
живаю за российских граждан, по-
тому что всем им придется запла-
тить длинный счет, который будет 
предъявлен.

– Одновременно в начале нашего 
разговора вы сказали, что хотите 
направить слова поддержки тем, 
кто в России протестует против во-
йны.

– Одна из проблем, которую я в 
данном случае вижу, – это крайне 
жестокое обращение с теми, кто 
участвует в антивоенном протесте. 
Однако группа людей, выступаю-
щих с антивоенными протестами, 
не так велика, она меньше, чем 
путинские элиты. Получается, что 
путинские элиты выигрывают в 
данной ситуации. Но в российской 
истории есть примеры революций. 
Мне кажется, что России нужна 
революция, кто-то, кто поможет 
выровнять ситуацию в обществе. 
История демонстрирует нам, что 
общество способно провести черту, 
за которую оно не позволит прой-
ти элитам. Но пока я не вижу сви-
детельств того, что что-то такое 
происходит. Изменить ситуацию 
могли бы масштабные протесты, а 
небольшие протесты могут повли-
ять на действия других [людей], но 
в настоящее время их недостаточно.

– Но россияне охвачены страхом: 
репрессии, судебные процессы над 
несогласными продолжаются.

– Но и в царское время так было, 
тогда тоже были репрессии.
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ций, с которыми у нас хорошие 
отношения. Я уверен, опираясь на 
тот опыт, который был у нас в Кон-
грессе местных и региональных 
властей Совета Европы, что эти 
люди были крайне мотивированы в 
своем стремлении развивать демо-
кратию в России. Сейчас мы видим, 
что происходит противоположное. 
В декларации, принятой в Рейкья-
вике 46 странами, главы государств 
обратились и к нам как к предста-
вителям Конгресса и попросили 
обратить внимание на организа-
ции и людей в России, которые 
разделяют иные взгляды на то, как 
управлять государством, на то, что 
собой представляет война России в 
Украине. Именно эту декларацию 
мы и обсуждали на последнем за-
седании Конгресса местных и реги-
ональных властей Совета Европы.

Один из примеров, на которые я 
обратил внимание, – это Алексей 
Горинов (в прошлом – московский 
муниципальный депутат. – Прим. 
РС). Он был первым из тех, кого 
преследовали в суде за высказы-
вание несогласия с войной России 
в Украине во время заседания му-
ниципального совета, и за это он 
осужден на 7 лет тюремного за-
ключения. Еще один пример – это 
Илья Яшин, также осужденный за 
несогласие с войной, за распро-
странение «дезинформации», на 
8,5 лет лишения свободы. Еще я 
хотел бы сказать об Олеге Непеине 
(сельский депутат из Саратовской 
области. – Прим. РС) которого я 
упоминал в резолюции. Его дело 
находится на стадии расследова-
ния. А также об Анатолии Арсееве 
(депутат муниципального округа 
«Котлас». – Прим. РС), обвинения 
которого основаны на том же за-
конодательстве. Иными словами, 
у нас есть несколько примеров тех 
людей в России, которые имеют 
смелость говорить вслух, но они 
подвергаются преследованию.

– Как Конгресс может помочь им, 
что, может быть, планируется сде-
лать?

– В таких случаях, как этот, и в Рос-
сии, и в других странах, мы пере-
числяем имена и обнародуем ин-
формацию о тех, кто подвергается 
преследованиям, и это помогает 
им в том смысле, что местные вла-

сти корректнее обращаются с эти-
ми людьми в тюрьме. Я мог бы на-
звать несколько случаев, когда это 
работало в других странах, однако 
что будет происходить в России – у 
меня нет ответа. Но я надеюсь, что 
если международное сообщество 
будет следить за происходящим 
как с этими людьми, так и со мно-
гими другими, то это сработает. 
Обычно так и происходит: власти 
немного раздражаются от этого 
внимания и начинают быть акку-
ратнее. Мы надеемся, что и в дан-
ном случае будет происходить то 
же самое. К сожалению, у нас нет 
прямых контактов с теми, о ком я 
упомянул, и, к сожалению, в дан-
ный момент мне это кажется вооб-
ще невозможным.

– Вы были председателем Конгрес-
са и до начала российской агрессии, 
когда вместе с представителями 
других стран в одном зале в засе-
даниях участвовали и делегаты из 
России. Не могли бы вы рассказать, 
видели ли вы знаки приближаю-
щейся войны, того, какой Россия 
стала сейчас, в их поведении или 
в реакциях на те или иные иници-
ативы, связанные с Украиной, на-
пример?

Россия перестала быть демократи-
ческим государством. Это теперь 
авторитарный режим с диктатурой.

– Мы сегодня видим то, что виде-
ли и незадолго до начала войны 
России в Украине. Мы называем 
это между собой «уход от демокра-
тии». В случае России это длилось 
довольно продолжительное вре-
мя. Некоторые из нас говорят, что 

Россия возвращается или даже уже 
вернулась в эпоху царизма, как мы 
ее называем. Это радикальный ав-
торитарный режим. Политическая 
элита крайне небольшая по срав-
нению с размером этой страны. 
Желание этой элиты – вести себя 
очень агрессивно по отношению к 
собственному обществу и оставать-
ся у власти.

Я был свидетелем нервозности, 
источником которой была Россия, 
эта нервозность распространялась 
среди членов нашего Конгрес-
са: люди становились все более и 
более осторожными к тому, что 
они говорили. Случалось, что рос-
сийские участники посылали нам 
определенные сигналы о том, что 
они не могут свободно говорить 
то, что думают. Они просто копи-
ровали тексты, которые получали 
у себя в посольстве. Еще до начала 
войны мы наблюдали, что россий-
ские представители были с каждым 
днем все тревожнее. У меня были 
свои соображения на этот счет, хотя 
я и не являюсь большим экспертом 
по России. Мне кажется, что проис-
ходившее было результатом про-
цесса, начавшегося задолго до того, 
как мы увидели результат после на-
чала войны России в Украине. Вой-
на обострила эту ситуацию, потому 
что война стала развиваться, как 
мне кажется, в совершенно ином 
направлении, чем они предполага-
ли. И это заставило их быть все бо-
лее авторитарными, процесс ухода 
от демократии привел к тому, что 
Россия перестала быть демократи-
ческим государством. Это теперь 
авторитарный режим с диктатурой.

Делегация Конгресса местных и региональных властей Совета Европы в Укра-
ине

https://www.svoboda.org/a/rossiya-vernulasj-v-epohu-tsarizma-sovet-evropy-napominaet-o-repressiyah/32691115.html
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захстану их наштамповать и вы-
слать, чтобы эффективно нейтра-
лизовать, парализовать человека? 
В США, Канаду, Великобританию, 
все страны Европейского союза, 
повсюду, где прошла хоть одна 
связанная транзакция с Абля-
зовым или ассоциированными 
с ним людьми. Точно так же как 
запрос в Интерпол дает возмож-
ность вас арестовать везде, так и 
в AML через банковские запросы 
могут по уголовным и граждан-
ским процессам с помощью ме-
ханизмов межгосударственных 
взаимодействий создать вам не-
преодолимые проблемы.

Многие люди про-
сто не в состоянии 
дойти до победы, и 
этим и пользуются 
режимы, потому 
что думают, что 
никто их привле-
кать к ответствен-
ности не будет
– На вашем сайте собраны сви-
детельства жертв этой системы 
в разных странах. Меня поразил 
случай палестинца, дом которо-
го расстреляли из-за того, что его 
банковские данные стали доступ-
ны.

– Фади Эльсаламин – гражданин 
США и один из самых известных 
антикоррупционных активистов 
у себя на родине. Он расследовал, 
как палестинские власти присваи-
вают средства, предназначенные 
для гуманитарной помощи. В свя-
зи с тем, что он также занимался 
бизнесом, у него были открыты 
счета в Палестинской автономии. 
Его банковские данные, данные 
его американского и израиль-
ского паспортов были переданы 
экстремистам из группировки 
«Хезболла». Правительство Пале-
стинской автономии, полностью 
контролирующее банки, связано с 
этой организацией. Однажды они 
подъехали к его дому и расстреля-
ли его из минометов. По счастли-
вой случайности никто не погиб, 

потому что большинства обитате-
лей просто не было дома.

Мы знаем и другой случай в Пале-
стинской автономии – дело Низа-
ра Боната, одного из ведущих оп-
позиционеров. Он был убит за то, 
что, как и Фади, требовал введе-
ния санкций против лиц, которые 
в правительстве ответственны за 
коррупционное злоупотребление 
помощью Евросоюза. Его жесто-
кие пытки в момент ареста со-
трудниками секретной полиции 
сняты на видео.

– Вы только собираете эти исто-
рии или люди, которые с вами 
ими делятся, являются вашими 
клиентами?

– Они не наши клиенты. Мы до-
кументируем их случаи, для того 
чтобы предложить способы ре-
формирования законодательства, 
рекомендаций, мировых стан-
дартов AML. Для того чтобы ве-
сти аргументированный диалог с 
каким-либо депутатом из Герма-
нии или Италии, Финляндии или 
Швеции – стран, которые сейчас 
формируют политику FATF, необ-
ходимо иметь доказательства. В 
нашем архиве представлены аф-
риканские страны, Афганистан, 
Латинская Америка, Восточная 
Европа, страны Евросоюза, США, 
Канада, Великобритания. Мы де-
лали то же самое в случае с Ин-
терполом: на тот момент у нас 
было более ста документирован-
ных случаев из различных стран. 
Мы благодарны каждому, кто со-
гласен поделиться с нами своей 
историей публично или аноним-
но. Тем более что сейчас все идет 
к тому, что вся наша информация 
собирается в одном месте: стра-
ховая, медицинская, финансовая, 
учебная – любой аспект жизни.

– Против вас уголовное дело от-
крывала также Украина – вслед 
за Польшей. Сейчас вас по-преж-
нему уголовно преследуют в ка-
ких-нибудь странах?

– Так называемое уголовное дело 
в Украине – это очередной пример 
очерняющей кампании, организо-
ванной при помощи псевдоанти-
коррупционных организаций. Суд 
Украины признал недостоверной 

и унижающей честь, достоинство 
и деловую репутацию истца ин-
формацию, размещенную в 2018 
году на сайте stopcor.org в одной 
из публикаций о так называемом 
«открытом уголовном деле спец-
служб Украины» против меня. Суд 
также обязал именно организа-
цию «Стоп коррупции» выпла-
тить мне моральную компенса-
цию в размере 50 тысяч гривен и 
в течение 10 дней с момента всту-
пления решения в законную силу 
опубликовать опровержение у 
себя на сайте. На данный момент 
мне неизвестно об уголовном 
преследовании в других странах, 
но любой из режимов, с которым 
у меня возникнет конфликт, мо-
жет открыть дело за три минуты. 
Еще один из примеров – исполь-
зование в качестве цензуры об-
винений в угрозе национальной 
безопасности. С июля 2022 года 
правительство Узбекистана доби-
валось удаления моих публика-
ций и отчетов фонда «Открытый 
Диалог», которые разоблачают 
факты массовых расстрелов и пы-
ток в Каракалпакстане в 2022 году, 
при этом опять же ссылалось на 
«угрозу национальной безопас-
ности». К счастью, твиттер (ныне 
эта социальная сеть называется 
Х. – РС) отказался удалять наши 
публикации.

– Насколько сейчас ваша деятель-
ность ограничена?

– Мы продолжаем свою работу 
как правозащитная организация. 
Шенгенская зона для меня откры-
та, но я не езжу в Польшу, а так-
же в Венгрию, у которой ко мне 
нет вопросов, но я понимаю, что 
тамошний режим сотрудничает с 
Россией, Польшей и рядом других 
стран, – говорит Людмила Козлов-
ская.

В октябре этого года в Польше 
прошли выборы, на которых боль-
шинство мест в парламенте по-
лучили оппозиционные партии, 
заявившие о готовности сфор-
мировать новое правительство. 
Пока политический процесс не 
закончен, и рано говорить о том, 
продолжатся ли проблемы фонда 
«Открытый диалог» в этой стране.

Источник svoboda.org

«Вёрстка» обнаружила, что с июня 
2022 года российские суды начали 
рассматривать иски о признании 
погибшими военнослужащих, чьи 
тела остались на полях сражений 
в Украине. В 2022 — 2023 годах в 
суды поступило как минимум 176 
таких исков. Из судебных реше-
ний видно, что российская армия 
бросала трупы во время отступле-
ния, а некоторые тела оказыва-
лись настолько повреждёнными, 
что останки было невозможно со-
брать.

«Разорвало взрывной 
волной»
«Он лежал там с октября до ав-
густа. И, сами понимаете, кроме 

косточек собрать там было нечего. 
И то не факт, что все косточки со-
брали», — рассказывает «Вёрстке» 
жена добровольца Жанна (имя ге-
роини изменено по просьбе жен-
щины). В мае 2023 года 18-летний 
сын Жанны подал иск в суд и вы-
играл. Он просил признать по-
гибшим своего отца — его смерть 
видели сослуживцы, но тело не 
удалось вынести с поля боя.

В конце октября 2023 года Жан-
на, которая была представителем 
сына в суде, получила текст реше-
ния, а через два дня ей позвони-
ли из Минобороны и сообщили, 
что идентифицировали останки 
супруга и везут их из Ростова на 
самолёте.

Муж Жанны — 50-летний учитель 
физкультуры без боевого опы-
та — в конце июля 2022 года под-
писал контракт с добровольче-
ским подразделением в одном из 
уральских регионов. Почти сразу 
же его назначили командиром 
танка. Спустя два месяца, 4 октя-
бря, он погиб в боях под Новой 
Каховкой в Херсонской области. 
В решении суда, которое нашла 
«Вёрстка», сослуживцы рассказы-
вали, что мужчина высунулся по 
пояс из танка и руководил эваку-
ацией другой боевой машины. В 
этот момент в него попал артил-
лерийский снаряд и «тело разо-
рвало взрывной волной». Останки 
тогда найти не удалось.

Иски подают  
командиры  
и родственники
Гражданское дело о признании 
погибшим мужа Жанны — одно 
из десятков дел, которые после 
начала полномасштабного втор-
жения России в Украину начали 
рассматривать суды по всей стра-
не. Командиры воинских частей 
и родственники военнослужащих 
обращаются в суд, если ситуация 

ТЕЛО НАЗВАННОГО  
ВОЕННОСЛУЖАЩЕГО 
ПОЛНОСТЬЮ  
УНИЧТОЖЕНО
Дарья Кучеренко

https://www.svoboda.org/a/za-steklyannoy-stenoy-kak-sdelatj-iz-dissidenta-terrorista-i-moshennika/32667923.html
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раз в две недели. Жанна решила 
позвонить в батальон, в котором 
состоял муж: «Я им говорила, что 
потеряла связь, а они мне сказали, 
что могут подтвердить только его 
статус — активен или нет. У него 
был статус активен, значит, жив. 
Но в последствии я узнала, что 
статус „активен“ распространяет-
ся и на тех, кто пропал без вести».

Жанну эта информация немного 
успокоила, но она решила на вся-
кий случай съездить на прием к 
главному военкому региона. По 
словам женщины, она рассказа-
ла комиссару о своей ситуации, 
и уже через час ей позвонили из 
Минобороны со словами: «Ваш 
муж погиб». Жанне рассказали, 
что тело мужа не удалось забрать 
с поля боя. Это, по словам женщи-
ны, дало ей маленькую надежду 
на то, что муж всё-таки может 
быть жив. Но с каждым месяцем 
её вера в то, что муж вернётся до-
мой, становилась слабее.

Жанна решила заняться оформ-
лением документов о гибели 
мужа. Это оказалось трудно. И в 
воинской части, и в Миноборо-
не ей отказались выдать справку 
о смерти — военные чиновники 
ссылались на то, что сначала нуж-
но найти и идентифицировать 
останки. Женщина решила доби-
ваться признания мужа погиб-
шим через суд.

Она наняла юриста за 20 тысяч 
рублей, собрала документы, на-
шла сослуживцев, которые верну-
лись домой с фронта, и попросила 
их рассказать на бумаге, как умер 
её муж. В мае от имени сына се-
мья подала иск в суд. Жанна объ-
ясняет, что они с мужем развелись 
в 2007 году, но продолжали жить 
вместе. Юридически она не могла 
подать иск сама, поэтому попро-
сила сына.

18-летний сын Жанны — студент 
колледжа — сходил на предвари-
тельные слушания, а дальше, по 
словам женщины, участвовать в 
процессе отказался. «Сын за этот 
год стал на полголовы седой, 
и вообще не хочет говорить об 
отце», — рассказывает Жанна. Она 
решила не принуждать подростка 
и сама представляла его интересы 

в суде. На заседаниях у женщины 
сложилось впечатление, что судья 
всё время перестраховывается: 
«Прецедентов таких мало, в на-
шем суде такие дела вообще рань-
ше не рассматривались, поэтому 
судья просил принести всё новые 
и новые документы».

Жанне удалось выиграть суд, а че-
рез полтора месяца ей привезли 
тело мужа в закрытом гробу. Ко-
сти опознали благодаря ДНК-экс-
пертизе. Жанна вспоминает, что 
военный чиновник поделился с 
ней — в самолете, на котором вез-
ли останки её мужа, было ещё 82 
таких же гроба с костями воен-
нослужащих, пропавших без ве-
сти год назад.

Детальные  
свидетельства  
смертей
“Один из снарядов попал точно 
в воронку, в которой находился 
ФИО4 с сослуживцами, после чего 

последовал взрыв. После окон-
чания обстрела, примерно через 
полчаса, они подошли к позиции 
ФИО4, провели осмотр воронки. 
Ничего кроме лоскутков — остат-
ков военного обмундирования в 
воронке и ее близлежащей тер-
ритории, они не обнаружили«,— 
такие показания о боях в «ЛНР» в 
марте 2023 года в Советском рай-
онном суде Владикавказа давал 
военнослужащий 291-го гвардей-
ского мотострелкового полка из 
Чечни. Судебное заседание, на ко-
тором он выступал, было посвя-
щено его сослуживцу — без вести 
пропавшему на войне с Украиной 
38-летнему уроженцу Северной 
Осетии. Родственники контракт-
ника через суд доказали, что мно-
годетный отец погиб на фронте.

Суды стараются скрывать инфор-
мацию о военнослужащих, чьи 
тела не удалось вынести с поля 
боя, и чащего всего не публикуют 
судебные акты. Но «Вёрстке» уда-
лось найти 18 исков, решения по 
которым опубликованы в откры-

кажется им безвыходной. Они уже 
знают, что человек погиб, но по-
хоронить его не могут — либо не 
удалось эвакуировать труп из-за 
обстрелов, либо тело разорвало 
на такие маленькие части, что со-
брать их не получилось. В таком 
случае суд может признать, что 
человек пропал без вести при «об-
стоятельствах, угрожавших смер-
ти», а значит, погиб.

В 2022 — 2023 годах в суды России 
и аннексированного Крыма по-
ступило как минимум 176 исков 
о признании военнослужащих 
безвестно отсутствующими или 
погибшим, выяснила «Вёрстка», 
проанализировав базы всех рай-
онных судов. Большую часть из 
них — 126 исков — подали военные 
прокуроры и командиры воин-
ских частей. 50 исков поступило 
от родственников военнослужа-
щих.

Первые иски после начала полно-
масштабного вторжения России в 
Украину появились в июне. 16 из 
них зарегистрировали в одном 
месте — Нахимовском районном 
суде Севастополя. Их подал ко-
мандир воинской части № 42948. 
В этом подразделении служили 
члены экипажа потопленного 
Украиной российского крейсера 
«Москва». Суд удовлетворил все 
16 исков, а в августе и ноябре 2022 
года рассмотрел и удовлетворил 
иски ещё по двум морякам, слу-
жившим в этой воинской части. 
Вероятно, не все родственники 
членов экипажа крейсера решили 
обратиться в суд. В апреле 2022 
года Минобороны России сообща-
ло, что в результате потопления 
корабля погиб один военнослу-
жащий, а без вести пропали 27 
человек. По данным «Медузы», на 
корабле могли погибнуть 37 мо-
ряков.

Пик дел о признании погибши-
ми военнослужащих пришёлся 
на вторую половину 2023 года. С 
июня по ноябрь в суды поступи-
ли больше половины всех исков, 
поданных за почти два года во-
йны, — 118. Это может быть свя-
зано с тем, что зимой 2023 года 
российская армия понесла самые 
большие потери, а весной Госдума 
упростила процедуру признания 

погибшими россиян, воюющих в 
Украине. Теперь военного могут 
признать погибшим спустя пол-
года после того, как он пропал без 
вести. При условии, что родствен-
ники или командир части дока-
жут — военнослужащий находил-
ся в обстоятельствах, угрожавших 
смертью.

«Прецедентов  
таких мало»
По словам Жанны, её муж пошел 
на войну, потому что ему было «за 
державу обидно». Шансы погиб-
нуть он оценивал как низкие. «Он 
сказал мне за три дня до того, как 
туда ушёл: „Вот тебе список, собе-
ри мне вещи“. Я думала, ну пои-
грает мужик в войнушку, успока-
ивала себя. Он мне говорил, что 
скоро вернётся, стол накроем, 
полтинник его отметим. И каж-
дый, кто туда идёт, так думает. Но 
у меня уже очень много подруг и 
знакомых девчонок надели чёр-
ные платочки».

Муж звонил Жанне с фронта и 
коротко сообщал, как у него дела. 

Например, рассказывал, как укра-
инцы на оккупированных терри-
ториях относятся к российским 
солдатам. «Он говорил, что пожи-
лые люди, украинцы, относятся 
хорошо, мол, молодцы хлопчики, 
что приехали и помогаете нам. 
А молодёжь сквозь зубы. То есть 
скажи ему „можно“ и он пойдет 
в тебя стрелять. И вся молодежь 
там такая, хотя у них там всё с со-
ветского союза осталось, все дома 
советские и новых домов никаких 
нет», — рассказывает женщина. 
Иногда муж присылал ей фото-
графии, чтобы «не грустила»: «Вот 
фотка с виноградом — нашли они 
поле бесхозное и ели. Говорил, 
что все разбежались, а урожай-то 
сохнет, пропадает».

Жанна начала беспокоиться в ок-
тябре прошлого года, когда звон-
ки от мужа прекратились. Снача-
ла она каждый день звонила ему 
в telegram, но трубку никто не 
брал. Тогда она начала общаться 
с женами других военнослужа-
щих, чтобы успокоить себя. Но 
все женщины признавались — их 
мужья звонят с фронта хотя бы 
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В это время Виктория уже зна-
ла, что её муж получил ранение. 
В сентябре ей позвонил его со-
служивец и рассказал, что отряд 
попал под обстрел в районе села 
Владимировка в «ДНР». Эвакуи-
ровать Вячеслава не удалось: «Он 
рассказал, что Артёму — это моего 
Славы друг — оторвало ноги. А у 
Славы было осколочное сильное, 
там, говорит он, истёк быстро».

После этого звонка Виктория об-
ратилась к калининградскому ру-
ководству отряда «Барс», но там о 
судьбе её мужа ничего не знали. 
«Мне сказали, что надо ждать. 
Не надо его оплакивать и надо 
подождать полгода. Я как дура 
ждала. Каждый день полдня мне 
казалось, что он умер, и я рыда-
ла, а вторую половину дня я себя 
успокаивала и убеждала, что надо 
ждать».

В апреле 2023 года, так и не до-
ждавшись вестей о муже, Вик-
тория решила подать иск в суд о 
признании Вячеслава погибшим. 
По словам женщины, к этому её 
подтолкнула финансовая ситуа-
ция — Виктория работает продав-
щицей и получает 20 тысяч ру-
блей в месяц. Детские пособия на 
дочь Пенсионный фонд, как рас-
сказывает женщина, ей платить 
отказался — сослались на то, что 
нужна справка о зарплате супру-
га за полгода. «А как я могу взять 
такую справку, если муж числит-
ся в Минобороны пропавшим без 
вести и никакой зарплаты у него 
за этой время понятное дело не 
было», — возмущается Виктория.

За четыре заседания Полесский 
районный суд вынес решение и 
отказался признать, что муж Вик-
тории погиб на войне. Причиной 
стало то, что, по мнению суда, 
у Вячеслава Дикарева не было 
статуса военнослужащего. Как 
выяснилось во время судебно-
го процесса, командир воинской 
части № 22179 издал приказ об 
исключении Вячеслава Дикаре-
ва из списков личного состава с 
28 августа 2022 года «в связи со 
смертью». Чуть позже военная 
прокуратура провела проверку 
приказов командира и заставила 
того изменить формулировку с 
«погиб» на «пропал без вести». В 

письме для суда командир пояс-
нил, что у этого приказа вообще 
нет юридической силы. Документ, 
по его словам, носит исключи-
тельно «информационный харак-
тер», поскольку добровольцы из 
отряда «Барс» не подписывали 
контракты с воинской частью.

«Вёрстка» нашла в Становлянском 
районном суде Липецкой области 
гражданское дело о признании 
погибшим добровольца «Барс», 
который, судя по всему, участво-
вал в том же бою, что и муж Вик-
тории. Как и Вячеслав Дикарев, 
военнослужащий Роман Красов 
погиб в конце августа возле села 
Владимировка. Его тело осталось 
на поле боя. Но в этом случае суд 
не смутило, что Красов был до-
бровольцем, и иск родственников 
был удовлетворён.

Виктория после решения суда 
сначала впала в отчаяние, а за-
тем решила подать новый иск — о 
признании мужа безвестно отсут-
ствующим. Этот статус позволит 
ей претендовать на выплату по 
потери кормильца. Виктория счи-
тает, что, отказавшись призна-
вать её мужа погибшим на войне, 
российское государство «красиво 
её отослало»: «Это не только мое 
мнение, но и многих обычных 
людей, с которыми я говорила. 
Зачем платить такие миллионы 

за человека, когда он там две не-
дельки послужил».

Сейчас Виктория думает о том, 
как запасти на зиму дрова. Она 
пыталась попросить помощи у 
руководства «Барс», но там ей не 
дали конкретного ответа: «В кон-
це октября я уже просто не сдер-
жалась и написала им, что у меня 
нет дров, денег на них нет. Сейчас 
будут морозы и мы с ребенком 
просто одуреем. Они написали 
мне: „Хорошо, мы что-нибудь 
придумаем“. И все, думают уже 
полмесяца».

Рассуждая о том, как сложилась её 
жизнь, Виктория признается, что, 
если бы знала, что ей предстоят 
страдания, развелась бы с Вячесла-
вом до войны. «Мы с ним расходи-
лись и опять потом сошлись, — рас-
сказывает она. — Лучше бы и не 
сходились. Сидеть постоянно на 
этих, блять, украинских сайтах и 
среди этих фотографий кишков, 
что они выкладывают, искать сво-
его мужа ну это тоже… представ-
ляете? Я каждый день смотрела: 
а вдруг что-то они выложат, хотя 
бы тело. Чтобы мое подсознание 
дало мне понять: Вик, ну всё, это 
уже всё. А если не найдут тело? Как 
мне жить? Я теперь кто? Я не вдо-
ва, но и не жена».

Источник verstka.media

том доступе. Во всех случаях речь 
идёт о российских военных, кото-
рые пропали без вести на войне с 
Украиной в 2022 — 2023 годах.

Свидетели — командиры и сослу-
живцы — зачастую литературно 
и в деталях описывают смерть, 
произошедшую на их глазах. Из 
судебных решений, которые из-
учила «Вёрстка», можно сделать 
вывод, что военные органы и 
родственники прибегают к по-
мощи суда в случаях, когда труп 
военнослужащего не удалось вы-
тащить из-под обломков или не 
получилось эвакуировать из-за 
плотных обстрелов, а также если 
от тела почти ничего не осталось.

«Пленных не брали»
Зимой 2023 года Ленинский рай-
онный суд Ставрополя по просьбе 
родственников признал погиб-
шим на войне ефрейтора Старен-
кова,. Он служил по контракту 
в воинской части № 41600 (дис-
лоцируется в Ставрополе). Сви-
детели рассказали в суде, что в 
машину «СА-14 РМ», в которой 
находился ефрейтор, попал сна-
ряд реактивной системы залпово-
го огня HIMARS. Тело Старенкова 
не нашли — командир и сослужив-
цы предположили, что оно просто 
расплавилось из-за высокой тем-
пературы.

В мае 2023 года Приморский кра-
евой суд по заявлению матери 
согласился считать погибшим на 
фронте сержанта-контрактника 
Севрюкова из воинской части № 
21634 (дислоцируется в Уссурий-
ске). Военнослужащий был ранен 
в бою и спасательное подразделе-
ние эвакуировало его на носилках 
в более, как им казалось, безопас-
ное место. Но через некоторое 
время рядом с раненым Севрю-
ковым упал и взорвался снаряд. 
Сослуживцы не нашли никаких 
останков сержанта.

Летом 2023 года в Нурлатском 
районном суде Татарстана, где 
рассматривалось дело о призна-
нии погибшим добровольца от-
ряда «Барс», свидетель рассказал, 
что военнослужащие-доброволь-
цы отправились на задание и 
попали в окружение украинских 

военных. Вырваться смогли не-
сколько человек. По их словам, 
солдаты ВСУ расстреливали во-
енных и «пленных не брали». 
Вернуться туда и забрать тела по-
гибших сослуживцев выжившие 
добровольцы не решились.

В другом суде Татарстана — Балта-
синском районном — осенью это-
го года рассматривалось дело о 
признании погибшим доброволь-
ца батальона «Алга» Радиса Вафи-
на. В письменных показаниях ко-
мандир воинской части № 13637, 
к которой относится батальон, 
рассказал, что татарстанские до-
бровольцы штурмовали Угле-
дар. Вафин получил множество 
осколочных ранений. Его тело 
оставили на поле боя. Командир 
объяснил это тем, что погибших 
невозможно было эвакуировать 
из-за плотного минометного и 
артиллерийского обстрела.

О разгроме батальона «Алга» под 
Угледаром писали разные СМИ. В 
феврале 2023 года издание «Idel.
Реалии» поговорило с родствен-
никами добровольцев. Те расска-
зали, что батальон понес большие 
потери и не все тела погибших 
были эвакуированы. В марте 2023 
издание «Татар-информ» опубли-
ковало интервью с командиром 
батальона. Тот назвал сообщения 
о массовой гибели татарстан-
ских военнослужащих «слухами» 
и «паническими настроениями». 
Тем не менее, родственники бой-
цов батальона «Алга» создали во 
«Вконтакте» группу памяти по по-
гибшим. Там они рассказывают, 
что не могут добиться от Мино-
бороны возвращения в Татарстан 
тел бойцов, массово погибших в 
феврале 2023 года под Угледаром.

«Вёрстка» обнаружила как мини-
мум 8 судебных исков о призна-
нии погибшими военнослужащих 
из воинской части № 13637 (к 
ней относился батальон «Алга»). 
3 иска были поданы в суды Та-
тарстана, по два — в суды Перм-
ского края и Ростовской области, 
один — в суд республики Чувашия. 
С середины марта по октябрь 2023 
года в телеграм-канале «Не жди 
меня из Украины», где россияне 
публикуют объявления о пропав-
ших без вести военных, по под-

счётам «Вёрстки», появилось 18 
постов с именами разных воен-
нослужащих, служивших в части 
№ 13637.

«Не вдова,  
но и не жена»
«Меня просто послали грубо го-
воря нахуй. Я очень зла на нашу 
Российскую Федерацию, будь она 
проклята», — говорит «Вёрстке» 
28-летняя жительница небольшо-
го города Полесск Калининград-
ской области Виктория Дикаре-
ва, жена добровольца батальона 
«Барс» Вячеслава Дикарева.

Виктория одна из немногих жен 
российских военнослужащих, ко-
торой не удалось выиграть суд о 
признании мужа погибшим. Вя-
чеслав Дикарев записался в отряд 
«Барс» в начале августа 2022, пять 
дней провел в казарме, затем по-
пал на фронт и через неделю по-
гиб во время штурма села Влади-
мировка в «ДНР». На такой финал 
своего боевого пути, по словам 
Виктории, её муж совсем не рас-
считывал: «Он считал, что он во-
обще не будет участвовать в бое-
вых действиях. Говорил: „Я буду 
охранять освобожденный город 
или село“. Я естественно верила, 
поэтому и отпустила его».

Семья Дикаревых — Виктория, Вя-
чеслав и их 10-летняя дочь — жили 
в небольшой квартире с печным 
отоплением в старом доме. Муж 
Виктории пошёл на войну, чтобы 
«заработать копеечку» и провести 
в дом газ. Теперь женщина вспо-
минает эти слова с истерическим 
смехом и рыданиями: «Провел, 
ага. В итоге ни мужа, ни газа, и я 
вторую зиму топором буду ма-
хать. Я дрова колю и вспоминаю 
его слова: „Щас, Вик, съезжу, ото-
пление подключу“. Ага, теперь 
ты заебешься отопление подклю-
чать».

За два месяца — август и сен-
тябрь — пока Вячеслав числился в 
личном составе воинской части, 
ему заплатили около 400 тысяч 
рублей, рассказывает Виктория. В 
октябре сумма пришла уже мень-
ше — около 30 тысяч рублей, а в 
ноябре выплаты вовсе прекрати-
лись.

https://verstka.media/kak-rossiyane-cherez-sud-dokazivayut-gibel-voennih
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Балканская  
Касабланка
Как признается сам Илья, до пере-
езда в Сербию он ни разу не был 
в странах дальнего зарубежья. За 
границу выезжал только в Украину 
и Беларусь.

— Про Сербию я ничего не знал, 
только то, что тут хорошо относятся 
к русским и что для россиян здесь 
мягкие миграционные правила, — 
рассказывает молодой человек.

В Белграде ему удалось снять ком-
нату на окраине города и устро-

иться разнорабочим на завод по 
производству светового оборудо-
вания за 250 динаров в час (при-
мерно два евро).

Одновременно Илья начал знако-
миться с другими российскими ми-
грантами, общаться с активистами, 
ходить на антивоенные встречи 
и митинги. Один раз он даже сам 
прочитал небольшую лекцию об 
отношении россиян к войне.

— Вообще, в Сербии я был прямо 
очень счастлив, что, наконец, ока-
зался в безопасности, — призна-
ется Илья. — Что касается самих 

Граффити с изображением генерала Ратко 
Младича в Белграде. Фото: EPA-EFE / ANDREJ 
CUKIC

сербов и их отношения к войне… 
Я бы сказал, что люди здесь хо-
рошо воспринимают нарратив о 
противостоянии России Западу. 
Думаю, это последствия натов-
ских бомбардировок 1999 года.

При этом  
на личном  
уровне большин-
ство сербов, с кото-
рыми мне доводи-
лось общаться,  
не одобряют  
войну в Украине  
и не очень пони-
мают, зачем она 
вообще нужна
Есть, по словам Ильи, и другие 
мнения. В том числе о том, что 
в Украине действуют нацисты, 
а Россия ведет чуть ли не осво-
бодительную борьбу. К примеру, 
таких взглядов придерживались 
некоторые его коллеги с завода.

— Но даже они на личном уровне 
относились ко мне положитель-
но, — подчеркивает молодой че-
ловек.

Говорящие стены
Прогуливаясь по Белграду, трудно 
не заметить огромное количество 
муралов и граффити, которые 
местные художники рисуют на 
фасадах и стенах. Это могут быть 
известные футболисты, киноакте-
ры, национальные герои. Вообще, 
стены Белграда — это отдельное 
пространство для дебатов и вы-
сказываний. По надписям и тегам 
можно судить о политическом 
дискурсе, который разворачива-
ется в сербском обществе.

На стенах часто рисуют портреты 
Ратко Младича (сербский гене-
рал-полковник, приговоренный 
к пожизненному заключению за 
военные преступления. — Прим. 
ред.), сопровождая муралы сло-
вом «герой». Другие закрашива-
ют его красной краской, дописы-
вая слово «убийца».

Днем 29 января российский сту-
дент Илья Зернов отправился в 
один из спальных районов Белгра-
да, чтобы закрасить надпись «Укра-
ине — смерть» возле мурала в честь 
ЧВК «Вагнер». Когда надпись уже 
была закрашена, на него напали 
несколько неизвестных, которые 
избили студента, а также требова-
ли у него выкуп. В одном из напа-
давших Илья узнал сербского по-
литика и правого активиста Мишу 
Вацича, который, в частности, 
приезжал в качестве наблюдателя 
на «референдумы» «ДНР» и «ЛНР». 
Сейчас молодой человек, получив-
ший от побоев травму уха, добива-
ется наказания злоумышленников. 
Тем более что он знает адрес одно-
го из нападавших.

Белград — одна из европейских 
столиц, где многое напоминает о 
войне в Украине. Здесь можно лег-
ко встретить как людей в футбол-
ках с Z-символикой и с портретами 
Путина, так и антивоенные ше-
ствия с бело-голубыми, бело-крас-
ными и сине-желтыми флагами. 
Для многих сербов тема Украины 
важна как из-за особых связей с 
Россией, так и из-за личного опыта 
переживания войны, которая шла 
здесь буквально 20 лет назад.

Также Сербия — одна из стран, куда 
из-за конфликта в Украине приеха-
ли десятки тысяч мигрантов и бе-
женцев. По разным оценкам, в 2022 
году в страну прибыло более 100 тыс. 
россиян и около 20 тыс. украинцев.

Антивоенный  
«террорист»
Одним из тех, кто нашел убежище 
в балканской стране, стал 19-лет-

ний российский студент Илья 
Зернов. Он приехал в Белград в 
конце марта, после того как ка-
занская полиция устроила обыск 
в его комнате в общежитии.

— Полицейские угрожали мне 
физическим насилием, тюрьмой, 
а также отчислением из универ-
ситета, — рассказал Илья «Ново-
й-Европа». Они фактически при-
шли меня запугивать, говорили: 
«Собирай вещи, сейчас поедешь в 
СИЗО, а потом — по этапу». Когда 
я начал требовать адвоката, один 
из полицейских взял меня за во-
лосы и сказал, что разобьет мне… 
(лицо. — Прим. ред.).

Визит полицейских был связан с 
устроенной Ильей антивоенной 
акцией. 

В первый же день 
российского втор-
жения в Украину 
молодой человек 
вывесил на балко-
нах студенческого 
общежития три  
самодельных пла-
ката с антивоенны-
ми лозунгами
С одним из них он позже вышел 
на одиночный пикет в центре Ка-
зани.

— После обыска полицейские за-
брали меня в отделение и сказали, 
что я прохожу как свидетель по 
делу о телефонном терроризме 

ЧЕЛОВЕК В МАСКЕ  
ПУТИНА ДОСТАЛ НОЖ  
И СКАЗАЛ КРИЧАТЬ,  
ЧТО «АХМАТ — СИЛА»

Димитар Белявич

(часть 2 статьи 207 УК РФ. — Прим. 
ред.). При том, что в протоколе об 
обыске было написано: «Терро-
ризм», а процессуального статуса 
вообще никакого, то есть он мог 
измениться в любой момент. Это, 
конечно, заставило меня нервни-
чать, — говорит Илья.

После обыска молодой человек 
взял академотпуск и уехал из 
России. Сначала он отправился в 
родную Самарскую область, от-
туда — в Москву, из Москвы — в 
Питер, из Питера — в Стамбул, а 
уже из Стамбула он прилетел в 
Белград.

Фото: личный архив Ильи Зернова

Участники пророссийской акции в Белграде 
держат плакат с изображением буквы Z, март 
2022 года. Фото: Milos Miskov / Anadolu Agency / 
Getty Images
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«Ты у нас  
в заложниках»
— Удар оказался сильный, правое 
ухо сразу же заложило, — расска-
зывает молодой человек. — После 
этого «Путин» достал складной нож 
и заявил: я чеченец, говори: «Ах-
мат — сила», — и извиняйся за ис-
порченный мурал, хотя сам мурал с 
вагнеровцами я даже не тронул.

Когда Илья отказался извиняться, 
он получил удар в другое ухо. Затем 
неизвестный принялся угрожать 
ему кастетом. После мужчины ста-
ли требовать у Ильи деньги и гово-
рить, что он у них в заложниках и 
для выкупа необходимо заплатить 
500 евро. Илья считает, что все на-
падавшие были сербы, так как об-
щались с ним либо по-сербски, либо 
через гугл-переводчик. Также чело-
век в маске Путина показывал Илье 
сообщения на телефоне от некого 
Sergey Rus, который спрашивал на 
русском: «Зачем ты сюда припер-
ся?» Позже пришел и четвертый 
человек и принялся называть Илью 
нацистом и сатанистом.

Илья отказался платить выкуп, 
после чего у него потребовали па-
спорт для фотографии.

Илья отказался, тогда его прижали 
к скамейке и начали обыскивать. 
Молодой человек звал на помощь, 
но вокруг не было людей. У сту-
дента достали кошелек, потом па-
спорт, который один из нападав-
ших сфотографировал на телефон. 
Также человек в маске Путина сде-
лал селфи и с самим Ильей и пы-
тался отнять его телефон.

— Вообще, думаю мой российский 
паспорт меня в некотором смыс-
ле спас, так как нападавшие были 
уверены, что я украинец. Я пытал-
ся тоже у них спросить, кто они 
вообще такие, и мужчина в маске 
Путина сказал, что он Путин.

В конце концов Илье вернули все 
вещи, отпустили и пообещали бо-
лее суровое наказание, если уви-
дят еще раз.

Заявление в полицию
Российские антивоенные активи-
сты в Белграде хорошо знают че-

ловека по имени Миша Вацич. Тот 
самый лидер «Српска десница». 
Время от времени он занимается 
провокациями на антивоенных 
акциях. Именно на его ютуб-ка-
нале опубликовано видео с соз-
данием первого мурала вагнеров-
цам.

Вацич — также экс-кандидат в 
президенты Сербии. В прошлом 
году он приехал в сербский Цен-
тризбирком сдавать подписи за 
свое выдвижение на машине с 
российскими номерами, флага-
ми Сербии и РФ и символом Z. На 
выборах он получил наихудший 
результат — 0,87%.

Зато Вацича уважают в России. 
К примеру, его приглашали в ка-
честве международного наблю-
дателя на сентябрьских «рефе-
рендумах» о независимости в так 
называемых «ДНР», «ЛНР», а так-
же в частях оккупированных Хер-
сонской и Запорожской областей.

Именно Вацич,  
как считает Илья,  
и прятался  
за маской Путина, 
когда угрожал ему 
кастетом, ножом  
и наносил удары
— Я так или иначе видел его лицо 
под маской, всё же мы очень тес-
но общались, — говорит Илья. — 
Он в разных ракурсах поворачи-
вался ко мне, а маска тканевая и 
просвечивала. Я узнал провокато-
ра, который приходил на митинг 
«Российского демократическо-
го общества в Сербии» 21 янва-

ря. Я посмотрел еще раз кадры, 
и куртка Вацича и нападавшего 
полностью совпала. Совпал и его 
телефон с сербским флажком на 
чехле. Да и вообще я видел его 
фото на заставке телефона, когда 
он показывал мне сообщения от 
Sergey Rus.

13 февраля Илья Зернов подал 
заявление в прокуратуру. После 
нападения у него диагностиро-
вали перфорацию барабанной 
перепонки (заключение врача и 
заявление в полицию есть в рас-
поряжении «Новой-Европа»). Его 
делом занимается адвокат Че-
домир Стойкович, выйти на ко-
торого Илье помогли активисты 
«Российского демократического 
общества в Сербии».

— Я даже знаю адрес одного из на-
падавших. Мы нашли его страни-
цу в фейсбуке, и у него в друзьях 
оказался еще один нападавший. И 
этого второго нападавшего зовут 
Милон Вацич, так что, возможно, 
он родственник Миши Вацича, — 
отмечает Илья.

Про нападение на Илью уже на-
писали несколько сербских СМИ, 
в том числе издание Blic. Автор 
этого материала, журналистка 
Желька Евтич, утверждает, что ей 
удалось найти фотографию, на ко-
торой видно скрученного Илью; 
при этом он находится на скамье 
у мурала вагнеровцам, а рядом с 
парнем лежит его паспорт. Право-
охранители ведут расследование.

Сам Илья надеется, что полиция 
отреагирует на этот инцидент и 
накажет виновных. Пока же ему 
в телеграм уже стали приходить 
первые угрозы.

Источник novayagazeta.eu

Фото: личный архив Ильи Зернова

В Белграде после начала кон-
фликте в Украине один за дру-
гим стали появляться пророс-
сийские граффити. Особенно 
прославился в СМИ мурал с изо-
бражением Путина и надпи-
сью «брат». Его несколько раз 
портили, восстанавливали и 
портили снова. Сначала сло-
во «брат» превратилось в «рат» 
(по-сербски — «война». — Прим. 
ред.), а позже восседающего на 
фоне триколора Путина и вовсе 
перекрыли бело-сине-белы-
ми цветами. Также в одном из 
центральных районов Белграда 
можно увидеть мурал в честь 
убитой в августе 2022 года Да-
рьи Дугиной.

На фоне январских новостей о 
начале вербовки сербов в ЧВК 
«Вагнер» в Белграде появился оче-
редной мурал с эмблемой наемни-
ков. Однако неизвестные закраси-
ли его на следующий же день.

Первое же граффити в честь 
ЧВКшников нарисовали в Но-
вом Белграде (это спальный рай-
он в городе) в апреле 2021 года. 
Инициаторами арта выступили 
активисты «Сербских правых» 
(«Српска десница») — ультрапра-
вого популистского объединения, 
основанного в 2017 году полити-
ком Мишей Вацичем.

Операция по закраске
Как рассказывает Илья, в январе 
он впервые увидел то самое граф-
фити с вагнеровцами в Новом 
Белграде, под которым появилась 
надпись «Украине — смерть».

— Сначала это просто было граф-
фити с вагнеровцами, потом, как 
я понимаю, кто-то дописал ря-
дом «Украине — мир», а позже эту 
надпись переделали в «Украине — 
смерть». И это очень меня задело, 
я воспринял это просто как декла-
рацию к убийствам, — рассказы-
вает Илья.

Днем 29 января молодой человек 
взял банку серой краски, валик, 
надел малярный халат и отпра-
вился в Новый Белград закраши-
вать надпись «Украине — смерть». 
Когда он закончил, из окна сосед-
него дома показался мужчина, ко-
торый начал кричать и требовать 
отойти от мурала.

— Я стал уходить и увидел, что он 
выбежал из дома и начал меня 
преследовать, — вспоминает 
Илья.

Тогда молодой человек решил 
скрыться, но, сделав круг, вновь 
оказался возле мурала. Там его 
уже ждали двое других неизвест-
ных.

— Это были мужчины среднего 
возраста с деревянными палка-
ми в руках, один мне показал ка-
кой-то непонятный жетон. 

Они схватили 
меня, прижали  
к стене и начали 
на сербском спра-
шивать про мою 
национальность, 
кричали,  
что я украинец.  
В этот момент по-
дошел еще третий 
человек, который 
меня преследовал
Я боялся, что они запрут меня в 
какой-нибудь гараж. Поэтому на-
чал требовать, чтобы они вызвали 
полицию.

Неизвестные посадили Илью на 
скамейку и стали куда-то звонить. 
Через какое-то время появился 
человек в тканевой маске, на ко-
торой было изображено лицо Пу-
тина. Он подошел к Илье и сразу 
же ударил его в ухо.

Лидер ультраправого объединения «Српска десница» Миша Вацич. Фото: v102.ru

https://novayagazeta.eu/articles/2023/02/18/chelovek-v-maske-putina-dostal-nozh-i-skazal-krichat-chto-akhmat-sila
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Владимиру сейчас – 69 лет, вое-
вал в Афганистане, а с 1994 года 
устроился служить в дислоциро-
вавшемся в Бердске вертолетном 
полку. С женой и двумя детьми 
получил в этом городе неболь-
шую квартиру на улице Красная 
Сибирь.

– В то время с деньгами было со-
всем туго, месяцами не платили 
зарплату. Ну, выживали как-то. 
Приходилось подрабатывать на 
стороне, хоть и военнослужащий, 
чтобы прокормить семью. В 1999 
году я ушел на пенсию. А пенсия… 
ну, хватало вроде бы, хватало, да, – 
осторожничает он в выражениях. – 
Но мы с супругой смотрели как бы 
вдаль, поэтому надо было работать.

Владимир пошел на курсы пере-
подготовки, а потом устроился ру-
ководителем охранной службы на 
компрессорных станциях в одну 
из структур «Газпрома». При-
ходилось часто ездить в коман-
дировки. Но разъездная жизнь 
оказалась слишком тяжелой, да 
и семью он не видел месяцами. 
В 2008-м устроился в бердскую 
школу учителем ОБЖ и прорабо-
тал там 10 лет. Признается, что 
платили опять мало, «как и всем», 
а на одну пенсию поднимать дво-
их сыновей было очень тяжело.

– Но мой старший сын Юра видел 
с каким трудом выживала наша се-
мья и мои сослуживцы в 90-е, но он 
все это воспринимал как времен-
ные трудности и все равно пошел 
по моим стопам, в 1995 году посту-
пил в вертолетное училище, – гово-
рит Владимир Оричак.

Он рассказывает, что его сын слу-
жил в Чечне, Ереване, Джанкое, 
ездил в Сирию. Дослужился до 
подполковника. В этом звании и 
отправился воевать в Украину.

Похоронили Юрия спустя год 
после его гибели. Через месяц в 
бердской школе, где он учился, 
установили мемориальную доску. 
На ней значатся имена еще трех 
выпускников, погибших на войне: 
двух кадровых офицеров и одного 
контрактника.

А 9 мая председатель Обществен-
ной палаты Бердска Марина Щер-
бенева выложила в телеграм-ка-

нал «Армия добра» фотографию, 
присланную ей сослуживцами 
Юрия. На ней ракеты, на одной из 
которых черным маркером напи-
сано: «За Оричака Юрия! С празд-
ником, укропы!» Муниципальная 
газета «Бердские новости» под-
хватила инфоповод и посвятила 
этому пропагандистскую замет-
ку:

«Такой боевой «привет» отправи-
ли военнослужащие противнику 
в День Победы, продолжив борь-
бу, которую вел с нацизмом ге-
рой-вертолетчик».

Владимир Оричак рассказывает, 
что его сын последние годы жил 
в кубанском Кореновске вместе с 
женой и двумя сыновьями. В на-
чале 2022-го, когда Юрий уехал 
воевать в Украину, его жена по-
скользнулась и упала на улице, 
ударившись головой. Владими-
ру Станиславовичу пришлось на 
время забрать внуков 13 и 15 лет, 
пока сноха восстанавливалась в 
больнице. Но известие о том, что 
Юрий пропал без вести на войне, 
как считает свекор, добило ее, она 
умерла.

Внуки остались у дедушки с ба-
бушкой. На вопрос о «гробовых», 
положенных детям Юрия, его 
отец отвечает очень аккуратно:

– Маленько побыстрее хотелось 
бы. Меньше бы закорючек всех 
этих. Юра в очереди с 18-го года 
на жилье стоял. И не получил. 
Так он и жил без своего жилья, 
хотя право имел. Снимал внача-
ле, а потом служебное выдали. И 
те ребята, кто с ним вставал в эту 
очередь, тоже так до сих пор и не 
получили. Даже полковники до 
сих пор без квартир. Да, представ-
ляете, военные и до сих пор стоят! 
Да и не светит пока ничего, пото-
му что война. Денег не хватает в 
государстве. Хорошо, что хотя бы 
получить выплаты для внуков по-
могли его друзья.

Но и это дело оказалось непро-
стым: Владимир Станиславович 
несколько раз ездил в Краснодар, 
получение «гробовых» заняло еще 
несколько месяцев.

– Ну, что тут скажешь? Такое у 
нас государство, возможно, не 

все на своих местах. Но это все 
равно лучше, чем то, что было в 
90-х, когда Ельцин страну продал. 
Сейчас хоть какая-то забота есть. 
Сейчас гораздо лучше. И пенсия 
есть, и жилье все-таки можно по-
лучить. Генералы под 60–80 тысяч 
получают, разве это плохо? Нор-
мально, я считаю. Остальные от 
20 тысяч. Тоже хорошо, нам хва-
тает, – говорит отец погибшего 
Юрия Оричака.

«А ничего, что он еще 
8-го числа умер?»
Юрий похоронен в Бердске. Клад-
бище здесь одно, и место в секто-
ре, где хоронят военнослужащих 
и работников внутренних орга-
нов, постепенно заканчивается. 
Если верить официальным некро-
логам, которые публикует адми-
нистрация города, с начала войны 
погибли как минимум 40 горо-
жан. Основная масса погибших – 
это штатные военнослужащие и 
офицеры. У них самые заметные 
захоронения – с постаментами, 
портретами в полный рост и био-
графией, выбитой на камне.

Черные полотна возле могил сра-
зу же выдают захоронения на-
емников ЧВК «Вагнер», которые 
ушли на войну из тюрем и коло-
ний. В некрологах администра-
ции их предпочитают называть 
добровольцами (например, так 
называли трижды осужденного 
по наркотическим статьям Ивана 
Хартыкайнена, или Павла Мор-
дикова, осужденного на 17 с по-
ловиной лет лишения свободы за 
разбойное нападение и убийство 
владельца приглянувшейся ему 
машины).

В июле этого года на кладбище 
Бердска похоронили 31-летнего 
Руслана Нальгиева. Отпевали его в 
соборе Преображения Господня – 
там, где за 7 лет до того он венчался 
с женой Аленой. Ей было 18, ему 24. 
В июне 2023 года Руслан подписал 
контракт с Минобороны, но о сво-
ем решении никому не сказал.

– Мы не то чтобы с ним ругались, 
но до того, как он подписал кон-
тракт, постоянно говорил: «Мои 
все там. Пацаны там, друзья там, а 
я здесь один». Я ему говорю: «Ну, 

100-тысячный Бердск находится 
в 40 км от Новосибирска и ког-
да-то считался городом военных. 
Здесь дислоцировалась 67-я бри-
гада спецназа, воевавшая в Чечне. 
14 лет назад бригаду расформи-
ровали, военные стали разъез-
жаться, территория военного 
городка оказалась заброшенной. 
Но сейчас новая война пришла 
и в Бердск: местный электро-
механический завод планируют 
перепрофилировать под выпуск 
недоступных из-за санкций ави-
адеталей, а многие улицы города 
здесь собираются назвать в честь 
погибших в Украине. На зданиях 
появляется все больше мемори-
альных досок погибшим. А еще в 
Бердске стремительно заполня-
ется воинский сектор кладбища: 
могилы ветеранов прежних войн 
теснят новые захоронения мо-
билизованных и наемников ЧВК 
«Вагнер», которых администра-
ция в некрологах предпочитает 
называть добровольцами. Как 
маленький сибирский Бердск пе-
реживает войну в Украине – в ре-
портаже Сибирь.Реалии.

«Надеялись,  
что он хотя бы  
в плену»
44-летний Юрий Оричак из Берд-
ска служил командиром верто-
летной эскадрильи. В феврале 
2022 года, в первые дни россий-
ского вторжения, вместе с сослу-
живцами был направлен в Украи-
ну, а в марте пропал без вести.

– Пришел из Сирии и, наверное, 
подозревал, что будет. Потому 
что в декабре 2021 года быстро 
прошел медкомиссию. Тут нача-
лась эта заварушка в Украине. Мы 
надеялись, что он хотя бы в пле-
ну. Писали Москальковой целый 
год. А в марте уже 2023-го ко мне 
пришел командир полка и сказал, 
что Юра погиб. А с ним еще семь 
человек из четырех экипажей, ко-
торые вылетели с ним на задание. 
Потом там, видимо, обмен состо-
ялся, и нам Юру выдали, – расска-
зывает его отец тоже в прошлом 
военный летчик Владимир Ори-
чак. Он говорит о потере сына 
тщательно выбирая слова и не 
допуская никаких эмоций.

ОДНИ ВДОВЬИ ДОМА 
ОСТАЛИСЬ. КАК В ГОРОД 
ВОЕННЫХ БЕРДСК ВНОВЬ 
ПРИШЛА ВОЙНА

Улица Красная Сибирь, где поселилась семья Оричаков

Могила Юрия Оричака, окруженная захоронениями  
наемников “Вагнера”
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комая, через которую я все узна-
вала, мне сказала, что он живой, 
но лежит под ИВЛ. Я два дня зво-
нила в эту больницу, и вот на вто-
рой дозвонилась. Со мной просто 
ужасно разговаривали, говорили, 
что не имеют права разглашать 
данные, никакого сострадания, 
никакого сочувствия. А я такой 
человек, я прямо сейчас гото-
ва приехать, готова за ним уха-
живать, вы только скажите, что 
меня пустят. И в итоге 12 июля 
по телефону говорят: «Девушка, 
успокойся. А ничего, что он еще 8 
числа умер?» – у Алены срывается 
голос.

Уже потом она узнала, что всех 
критически раненых военных, 
шансов на выживание которых 
мало, отправляют именно в эту 
больницу, просто потому, что 
там рядом морг. Тех, кто может 
выжить, направляют в военный 
госпиталь, где и лежал Олег без 
руки.

15 июля семье Алены пришла по-
хоронка, затем тело, а через семь 
дней Руслана похоронили в за-
крытом гробу. Теперь Алена вос-
питывает 6-летнего сына и 4-лет-
нюю дочь в одиночку.

– Сначала я мысленно просила у 
него прощения, потом злилась... 
И вот так моментами. Наверное, я 
еще в себя не пришла. Все время 
кажется, что это неправда, что с 
нами такое не могло произойти. 
Я не смотрю телевизор, не смо-
трю новости, даже в соцсетях не 
сижу – не могу видеть все это, – 
тихо рассказывает она. – Тут еще 
муж сестры пошел добровольцем, 
я была в шоке: неужели он не ви-
дит, чем это для нас обернулось? 
Конечно, я хочу, чтобы поскорее 
закончилась эта спецоперация. 
Уже сил нет.

«Что-то быстро 
все эти военные  
поумирали»
Территория бывшей военной 
части 12212, примыкающая к 
военному городку с панельны-
ми пятиэтажками, заброшена с 
2009 года, когда базировавшуюся 
здесь бригаду спецназа расфор-

Храм, в котором 7 лет назад венчалась пара.  
Летом этого года в нем отпевали Руслана

Руслан Нальгиев

Здесь базировалась 67-я бригада спецназа

Ритуальные службы здесь соседствуют с магазином пива и закусок

и что? Зато у тебя двое маленьких 
детей! Зачем тебе туда идти?» Я 
действительно не понимала, его 
же не призывают. Он у меня всег-
да работал на больших-больших 
машинах, транспорт любил, – она 
тяжело вздыхает.

Незадолго до отъезда Руслан 
устроился в хорошую компанию 
на зарплату в 160 тысяч. А в июне 
пришел домой и сказал, что ра-
ботодатель его отправляет на 
переквалификацию. Обещал, что 
командировка займет примерно 
месяц. Алена ничего не заподо-
зрила.

В середине июня Руслан уехал 
из Бердска, после чего пару дней 
был на связи, а потом замолчал. 
Алена начала переживать и наво-
дить справки, узнав в результате, 
что муж действительно уехал во-
евать, причем контракт заключил 
еще 3 июня:

– Дней через 4–5 он вышел на 
связь. Какой смысл уже было ру-
гаться, когда нужно было только 
молиться? Он мне сказал: «Я так 
не мог. Не мог сидеть тут, пока 
мои все там, воюют». А нам он не 
сказал, потому что знал, что мы 
все будем против. Мне страшно 
было до безумия. 28 июня он на-
писал, что любит нас, и на этом 
все.

Руслан снова перестал выходить 
на связь. А в июле ей написал его 
сослуживец Олег с незнакомого 
номера: «Только не переживай-
те, Руслана сильно ранило. Он 
в госпитале. Не могу много пи-
сать, мне оторвало руку». Алена 
тут же начала писать в чаты, где 
ищут раненых и пропавших без 
вести, а также звонить в госпита-
ли в Донецке и Луганске. В итоге 
ей удалось выяснить, что Руслан 
лежит в не в военном госпитале, 
а в обычной Луганской областной 
больнице. Алена взяла билет до 
Ростова-на-Дону, а оттуда рас-
считывала доехать на автобусе. 
Требовалось только подтвержде-
ние от больницы, что ее пустят в 
палату к мужу.

– Кому мы только ни звонили, что 
мы только ни делали – волонте-
ры, не волонтеры… 10 июля зна-

Российская ракета с именем погибшего в Украине российского  
военного Юрия Оричака

Скоро на кладбище не останется места под свежие могилы

Могилы участников войны в Украине на Бердском кладбище
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лизовали зятя – мужа ее родной 
сестры. Она говорит, что сейчас 
мобилизованные массово приез-
жают в отпуск, заходят к ней ма-
газин, «ведут себя развязно и по-
стоянно норовят познакомиться». 
Многие из них при этом женаты, и 
это особенно ее отталкивает. Ма-
рина рассказывает историю сво-
ей постоянной покупательницы, 
у которой мобилизовали мужа. 
Та на последние деньги покупа-
ла ему одежду и ждала, пока тот 
приедет в отпуск, но муж вернул-
ся и потребовал развода. Поменял 
пин-код от карты, куда ему при-
ходила зарплата, и сказал, чтобы 
жена съезжала с квартиры с двумя 
их общими детьми.

– Но ваш зять, наверное, не такой?

– Да, конечно! Они два года назад 
в сентябре поженились, и вот он 
приехал и сразу на развод подал. 
За день до развода, правда, пере-
думал и попросил сестру забрать 
заявление. Вот так вот. Так что 
мне этих мобилизованных совсем 
не жалко, не разделяю я этого, – 
добавляет Марина. И говорит, что 
сестра ждет мужа в очередной от-
пуск, который должен случиться 
зимой.

«Сдохнуть за власть, 
за царя, за отечество»
Три года назад Минобороны ре-
шило передать ГУФСИН участок 
заброшенной военной части, где 
базировался спецназ ГРУ, чтобы 
там построили исправительный 
центр. Но местные жители вышли 
на митинг – едва ли не единствен-
ный за последние годы. Минобо-
роны отступило.

В итоге единственное, что по-
строили на территории брошен-
ной военной части за 15 лет, – это 
одна стандартная пятиэтажка с 
маленькой детской площадкой 
и огромным полем полыни под 
окнами. Строить ее начали еще в 
2002 году, но завершили только 
в 2021-м – стройка долгое время 
стояла замороженной. В пяти-
этажке живут выпускники дет-
домов, которым выделили здесь 
квартиры, и молодые семьи, су-
мевшие накопить на скромное 
жилье. Сейчас дом стоит за тер-

Прямо напротив имущественный комплекс, 
переданный медикам

В серых домах возле места, где дислоцировались спецназовцы, 
остались жить пенсионеры и вдовы военных

Машина возле панелек, где живут ветераны

Торговый центр в Бердске назвали по-военному

мировали. Каждый год 9 декабря, 
в День героев Отечества, сюда 
приезжают военные, имевшие от-
ношение к этой части и 67-й бри-
гаде, отодвигают металлические 
листы на воротах и проникают на 
территорию бывшей в/ч, чтобы 
возложить цветы к памятнику во-
инам, погибшим в Чеченской ре-
спублике. Они просили перенести 
его куда-то в центр города, но на 
это в бюджете Бердска вот уже ко-
торый год нет денег.

Большой кусок гарнизонной зем-
ли когда-то планировали поде-
лить на участки и предоставить 
их ветеранам боевых действий 
в Чечне и Афганистане – таких 
набралось около 600 человек. Но 
возникла проблема с передачей 
собственности от Минобороны 
муниципалитету Бердска, поэто-
му землевладельцами ветераны 
пока так и не стали.

Небольшой имущественный ком-
плекс, принадлежавший в/ч, на 
территории военного городка по 
улице Пионерской отдали меди-
кам. Прямо напротив серого зда-
ния, обнесенного забором с ко-
лючей проволокой, расположены 
пивной магазин и два ритуальных 
агентства. На цветных баннерах 
помимо стандартного списка ус-
луг указано: «Груз 200 по всей 
России» и «Почетный караул».

Сразу за ритуальными агентства-
ми начинается жилой сектор из 
пятиэтажек, построенных в 70–
80-х годах. Весной 2019-го доро-
гу, ведущую к панельным домам, 
размыло настолько, что машина 
ушла под воду по самую крышу. 
С тех пор ситуация с дорогами не 
улучшилась, говорят местные жи-
тельницы, вдовы ветеранов Ве-
ликой Отечественной Антонина 
Ивановна и Любовь Степановна.

– Вот этот дом, этот и следующий, – 
показывает Любовь Степановна на 
панельные пяти- и шестиэтажки, 
– специально строили для военнос-
лужащих. Выводили тогда войска 
из Германии, Польши, Чехии.

Антонина Ивановна живет не в 
панельке. Ее кирпичный двухэ-
тажный дом на 8 квартир постро-
или почти 70 лет назад. Внутри 

нет горячей воды и большие про-
блемы с отоплением, но дом все 
равно не расселяют. Муж Анто-
нины Ивановны этого расселения 
так и не дождался:

– Нет военных тут уже. Жены во-
енных еще живут. Одни вдовьи 
дома остались. Вот на третьем 
этаже Татьяна живет, у нее муж 
полковник был, афганец. У него 
кровоизлияние было, быстро он 
умер. Да что-то быстро эти во-
енные все поумирали. Молодых 
даже с 50-го года рождения ни-
кого нет, вымерли все, – говорит 
Любовь Степановна.

Пенсионерки рассказывают, что 
когда объявили мобилизацию, за-
бирать из панелек было почти не-
кого – ушли воевать человека два. 
Обе причитают и жалеют «маль-
чишек».

Прямо в лужу, которую, по словам 
пенсионерок, не засыпают года-
ми, паркуется машина 79-летнего 
подполковника Леонида Нико-
лаевича, когда-то работавшего 
начальником мобилизационной 
группы. Он выглядит нездоро-
вым: худоба, кожа и белки глаз 
с желтоватым оттенком. Много 
кашляет и поправляет сползаю-
щий ремень на брюках. Трещины 
и ямы на асфальте волнуют и его. 
Он, было, жаловался в управляю-
щую компанию, но там сказали, 
что это не в их компетенции. В 
чьей именно, пенсионер разби-
раться не стал – силы уже не те.

– Я служил много где, 26 с полови-
ной лет отдал службе. Попал в раз-
ведбат командиром взвода, потом 
роты. Алтайский край, Краснояр-
ский край – 3 года, потом 11 лет 
здесь. Ну, вот и все, годы пролете-
ли. Нет, Чечню я не застал, меня 
уволили, в Афганистане не воевал.

Под конец службы ему выделили 
гараж, а затем и участок для дачи. 
Туда он и уезжает летом, чтобы не 
видеть пейзаж из унылых панелек 
за окном. В огороде работать особо 
не получается, поэтому там он в ос-
новном отдыхает у телевизора. Лю-
бит политические программы, осо-
бенно телешоу Ольги Скабеевой:

– Линию президента я, конечно 
же, одобряю. Оленьку Скабееву 

смотрю, мужа ее, Женю Попова. 
Но это поздно, а у меня бабушка 
больная, ей спать надо. Она и так 
на ходунках передвигается, ест 
левой рукой, правая парализова-
на. Да и самого что-то прихвати-
ло.

Недавно у Леонида Николаевича 
обострилось онкологическое за-
болевание. Он обратился к врачу и 
попытался получить направление 
на лечение в санатории, но ему 
объяснили, что сейчас направ-
лений не хватает даже для ране-
ных, вернувшихся с войны, а они 
в приоритете. На вопрос о том, не 
лучше ли было направить деньги, 
которые расходуются на войну, 
на лечение онкобольных, Леонид 
Николаевич резко замечает:

– Ну, а куда без спецоперации? Не 
просто же так Путин это начал? 
«А давайте на Украину попрем!» – 
так, что ли? Они же Донбассу жи-
тья не давали 8 лет! Это же прав-
да, это же факт.

– Вы из телевизора это услышали?

– Да почему?! Я сам служил, что, 
не знаю, что ли? Мы, когда в Че-
хословакию входили, эти бандеры 
перегородили всё, пока командир 
батальона отдельного разведбата 
на мотоцикле не подъехал и из 
крупнокалиберного пулемета по-
верх толпы не дал очередь. Тогда 
только они расступились. А вто-
рой случай: поехал я в отпуск со 
старшим сыном в Украину. И вот 
у нас поезд был только утром, а 
мы во Львове, гостиницы все за-
полнены. Так вот, они только ус-
лышав русскую речь, сразу морды 
воротили. И прибалты такие же. 
Вы просто не знаете, вы молодые! 
Я бы всех в этой луже мордами…

Вздохнув Леонид Николаевич, 
поднимается в свою квартиру, с 
трудом выносит оттуда старую 
швейную машинку «Зингер», ко-
торой когда-то пользовалась су-
пруга. Рассчитывает продать ее 
– это прибавка к пенсии. Подпол-
ковник садится в свой «Рено», а 
потом долго выбирается на нем 
из лужи.

Неподалеку от пятиэтажек – ма-
ленький магазин, где торгует 
мясом Марина, у которой моби-
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уровнем образования, городок, в 
котором люди всю информацию 
получают из телевизора. И на во-
йну Бердск отреагировал, как и 
все маленькие населенные пун-
кты, где нет каких-то перспектив 
и где люди ничего кроме своего 
города и информации из телеви-
зора не знают, – рассуждает он.

Проживая в США, Савин продол-
жает следить за происходящим 
в Бердске, где он прожил 20 лет 
и где у него остались друзья. Он 
понимает этот город и именно 
по реакции его жителей на войну 
может оценить настроения в Рос-
сии в целом.

– У меня было некое заблужде-
ние, что люди же должны что-то 
понимать, они же видят тот бар-
дак и разруху, которая у них под 
окнами. И я как кандидат в де-
путаты пытался им показать, что 
здесь может быть лучшая жизнь и 
есть лучший выбор. К сожалению, 
я пришел к такому выводу, что мы 
живем вообще в разных паралле-
лях. Да, жители Бердска хотят хо-
рошие дороги, они хотят, чтобы 
уровень жизни был повыше. Но 
когда встает вопрос о якобы за-
щите родины, о чем им говорят 
из телевизора, то они говорят: 
«Конечно, мы потерпим с этими 
дорогами и зарплатами. Покопа-
емся больше в огороде, вырастим 
больше картошки или еще что-то, 
но потерпим», – объясняет он.

Савин вспоминает, как устраивал 
встречи с избирателями Бердска 
и пытался понять, «что у них в го-
ловах». Но сталкивался с агресси-
ей в свой адрес:

– Ко мне на встречу в 16-м году 
приходили люди, недавно вер-
нувшиеся из Донбасса. Их было 
человек пять, и они прямо сры-
вали встречу, лезли драться. Го-
ворили, что я предатель, что я 
за деньги Запада готов позорить 
Россию. В общем, все стандарт-
ные фразы из телевизора. За это 
надо сказать спасибо пропаганде, 
всем продажным СМИ, которые 
говорили, что такие, как я, якобы 
там страну хотим развалить или 
еще что-то. Это полная ересь, но 
кому-то удобнее думать именно 
так.

67-я бригада спецназа, которой в 
городе нет вот уже 15 лет, до сих 
пор здесь предмет всеобщей гор-
дости и объединяющая идея для 
многих, говорит Савин:

– Это ментальная проблема – 
гордость за то, к чему ты не при-
частен. Ну, было, но прошло. Да-
вайте двигаться дальше. Или вот 
завод «Вега» в Бердске вспоми-
нают, который выпускал брит-
венные станки. До сих пор пред-
лагают: «Надо снова запустить 
производство!» Ну, вы еще телеги 
предложите делать!

На вопрос о перспективах Берд-
ска Савин задумывается, а потом 
говорит:

– Я вижу, что добровольцы на 
войну все-таки идут. Их не так 

много, как, возможно, хотелось 
бы Минобороны, но они есть. По-
тому что эти запредельные для 
Бердска деньги делают свое дело, 
– объясняет он. – А поскольку го-
родок маленький и бедный, то и 
живут здесь, в основном, «рядо-
вые» люди – возможно, без выс-
шего образования, без карьеры и 
каких-то перспектив. И вот такой 
человек, наверное, чувствует, что 
он словно загнан в угол, а тут еще 
с телевизора вещают, что фаши-
сты наступают. Думаю, всё это так 
и будет продолжаться, пока у лю-
дей не появится какой-то другой 
мечты и цели. Пока в их понима-
нии единственный вариант – это 
сдохнуть за власть, за царя, за от-
ечество.

Источник sibreal.org

За забором и облупившейся стелой прячется памятник погибшим  
в Чеченской республики

риторией части – забор перенес-
ли. А изначально планировалось, 
что в нем будут жить военные, в 
том числе спецназовцы бригады. 
Но те завершения строительства 
дожидаться не стали и после рас-
формирования части покинули 
Бердск в поисках места получше.

Высоким уровнем жизни и разви-
той инфраструктурой Бердск не 
мог похвастать и в лучшие вре-
мена, говорит местный оппози-
ционный политик, бывший лидер 
новосибирского отделения пар-
тии «Парнас» и экс-координатор 
«Открытой России» Егор Савин. 
Ему 42 года, и последние 6 лет он 
не живет в Бердске. В 2017 году он 
вместе с женой и детьми покинул 
Россию и уехал в США, где попро-
сил политического убежища.

Жизнь в последние годы для него 
и его семьи стала невыносимой: 
отъезду предшествовали обыски, 
допросы и другие неприятности 
вроде проколотых колес у его ма-
шины и звонков с угрозами. За 
год до отъезда, как раз когда Егор 
Савин участвовал в выборах в Со-
вет депутатов Бердска, а затем 
и в Госдуму, в офисе «Парнаса» 
прошли обыски, во время которых 
нашли листовки со свастикой. Са-
вин считал, что их подкинули.

Через несколько месяцев его 
остановили в аэропорту по подо-
зрению в перевозке запрещенной 
литературы, но ничего не обнару-
жили, а еще через месяц — воз-
будили административное дело 
за демонстрацию нацистской 
символики. В деле фигурировала 
фейковая страница «ВКонтакте» 
якобы Егора Савина, где и была 
выложена картинка с символи-
кой. К 2017 году силы и матери-
альные ресурсы его семьи исся-
кли. К тому моменту небольшую 
ферму по выращиванию грибов 
Савина поджигали и обворовыва-
ли несколько раз, а его самого вы-
зывали на допросы по три-четы-
ре раза в неделю в Следственный 
комитет, прокуратуру, МВД. Он 
понял, что за рядом администра-
тивных дел маячит уголовное, и 
решил уехать.

– Бердск – это такой типичный 
бедный городок с очень низким 

Марина из магазина мяса показывает букет, который ей 
недавно подарили

Еще один кусок земли, где тихо ветшают здания военных

Эту пятиэтажку строили почти 20 лет, в ней должны были 
жить военные

Листовка, оставшаяся с прошедших сентябрьских выборов в 
Совет депутатов Бердска

https://www.sibreal.org/a/odni-vdovi-doma-ostalis-kak-v-gorod-voennyh-berdsk-vnov-prishla-voyna/32667395.html
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Дмитрий и надолго замолкает. 
– Но доказать в суде это не уда-
лось. Приняли [в расчет] только те 
убийства, в которых они призна-
лись сами. Трое взрослых мужи-
ков. И еще девять неизвестных, 
включая ребенка.

По словам Дмитрия, останки 
только этих троих опознали.

Активность на странице Горина в 
соцсетях подтверждает слова его 
соседа и указанные в приговоре 
даты. Первый пост Горин-млад-
ший опубликовал в марте 2011 
года, когда находился на свободе. 
После декабря 2012 года там не 
было постов, как и после сентября 
2017 года, когда в суд поступило 
дело об убийстве с «поеданием 
мяса жертвы».

– У них [убитых] много родных и 
в Аниве, и в Южно-Сахалинске. 
Что-то мне подсказывает, что 
недолго Горин походит на свобо-
де. Раз власти не могут обеспе-
чить наказание, родные самосуд 
устроят. А что делать-то? Манья-
ки же реальные. Его брата убили 
еще в колонии, а этот и пяти лет 
не отсидел, а уже на свободе. Мо-
жет, годик и потерпит, а потом 
опять убивать начнет.

24 октября 2023 года Денис Горин 
опубликовал на своей странице в 
«Одноклассниках» фотографию в 
одежде цвета хаки. Первым на это 
обратил внимание телеграм-ка-
нал «Сахалин против войны». На 
фотографии видна георгиевская 
лента и нашивка «Зачебурашим», 
похожая на те, что волонтеры от-
правляли на фронт.

Сам Горин, его сестра и мать на 
вопросы корреспондента Си-
бирь.Реалии в соцсетях не отве-
тили.

– Сейчас он в Южно-Сахалинске, 
в госпитале, – утверждает Дми-
трий. – У него несерьезное ране-
ние, средней тяжести. Жить будет. 
Но, думаю, недолго. Выжил там, 
потому что к обычным мобили-
зованным или контрактникам 
таких зэков не пускают. Иначе бы 
еще там прирезали. Я вот лично 
был добровольцем, по ранению 
сейчас в части остаюсь, слышите, 
как говорю – контузия, заикание, 

руки трясутся. Назад не вернусь, 
конечно.

По словам военного, президента 
он «ругать не может, но это [по-
милование] – беспредел».

Прокремлевские СМИ игнори-
руют новость о помиловании 
людоеда. Тем не менее кое-где 
в соцсетях и мессенджерах она 
появилась. Читатели реагируют 
вполне предсказуемо:

Ann Ru: 

Людоед помиловал людоеда.

Roman: 

Людоед людоеда отпустил. Что 
тут не так?

R: 

Людоед помиловал людоеда. Всё 
логично

Guff: 

путин освобождает себе подоб-
ных людоедов

Apple jack: 

Ща кремлеботы скажут что он 
долг кровью искупил и норм не-
винен

Smoke Nick: 

Жаль Чикатило не дожил, так бы 
тоже героем сталпzдц конечно 
полный

Mary Malia: 

Пожалуйста. Вот только пускай 
сразу на Рублевку или рядом с 
замком в Сочи их селят, к тем, кто 
им помилование подписывает. А 
то несправедливо - подписывают 
они, а жить будут рядом с нами, 
нашими детьми.

Себя же и близких своих те, кто 
помиловал, надёжно защитили и 
деньгами, и личной охраной

OLEG: 

«лечится в госпитале после уча-
стия в войне?»

Ничего этих дьяволов не берёт. 
Может пора снаряжать Хаймарсы 
серебренными боеголовками и 
осиновыми колами

Денис Горин

Сосед Дениса Горина Дмитрий

На этой неделе стало известно о 
помиловании Путиным еще од-
ного осужденного за людоедство, 
участника банды сатанистов из 
Ярославля Николая Оголобяка. В 
2008 году участники банды убили 
и расчленили четырех подрост-
ков, после чего съели некоторые 
части тела жертв. Как рассказал 
журналистам отец Оголобяка, его 
сын отслужил полгода в отряде 
«Шторм Z» и после ранения вер-
нулся домой.

Источник sibreal.org

Серийного убийцу и манья-
ка-людоеда из города Анива Са-
халинской области выпустили 
на свободу, помиловав его ради 
того, чтобы отправить на войну с 
Украиной. Завербованного в ЧВК, 
а после заключившего контракт 
с Минобороны 44-летнего Дени-
са Горина помиловал президент 
России Владимир Путин. Горин 
совершил минимум 4 убийства 
и в двух случаях, как подтвердил 
суд, съел останки своих жертв. Его 
соседи, присутствовавшие при 
задержании, утверждают, что он 
убил как минимум 13 человек.

Горин стал как минимум 17-м 
убийцей, помилованным Пути-
ным и отпущенным на свободу за 
участие в войне с Украиной. Он 
был судим трижды. В первый раз 
получил срок в 2003 году за убий-
ство. В прокуратуре Сахалинской 

области кратко отметили, что по-
сле убийства он глумился над те-
лом. Его соседи утверждают, что 
братья Горины съели убитого.

– На суде он признался, что они 
ели убитого, он был их знакомым. 
Убили по пьяни, и тогда старший 
Евгений (он к тому моменту уже 
пробовал человечину) пытался 
заставить свою жену съесть. По-
том – младшего брата, Дениса. По 
словам Дениса, он отказывался, 
но брат угрожал убить и его. Тогда 
он начал есть, – говорит бывший 
сосед Гориных Дмитрий Влади-
мирович. – Ему присудили всего 
10 лет! А выпустили уже в 2010-м 
якобы за примерное поведение. 
Мы и тогда были в шоке – убил и 
съел человека, через 7 лет свобо-
ден. Мы ж не знали, что случится 
в 2023-м!

В 2010 году Денис Горин вернул-
ся в Аниву и в том же году заре-
зал брата другого заключенного, 
с которым сидел в следственном 
изоляторе. После убийства, со-
гласно материалам дела, он «ре-
шил вспомнить былое, а именно 
срезать с [жертвы] мясо и впо-
следствии его съесть».

В 2011 году Денис Горин и его 
брат Евгений убили человека и 
спрятали его тело на берегу реки 
Лютога, а в начале 2012 года они 
же совершили еще одно убийство, 
сообщает областная прокурату-
ра. Доказать это удалось только 
спустя пять с лишним лет. В 2018 
году суд назначил Денису Горину 
за последние три убийства 22 года 
лишения свободы в колонии осо-
бого режима.

– Это случайно всплыло-то, они 
так же по пьяни пытались убить 
одного местного, но не смогли. 
Когда их задерживали (я присут-
ствовал), открыли холодильник, 
а он доверху забит мясом челове-
ческим! Он прям там и рассказы-
вал, как срезал мясо с ног убитых, 
смотрел бицепсы – есть ли там 
мясо. Яму показали, где останки 
зарывали – там человек 12 было. 
Не трое, как в приговоре указа-
но! И среди скелетов был совсем 
маленький – какую-то девочку 
убили, – говорит сосед Горина 

ОТКРЫЛИ – У НЕГО ВЕСЬ 
ХОЛОДИЛЬНИК МЯСОМ 
ЗАБИТ, ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ. 
ПУТИН ПОМИЛОВАЛ  
ЛЮДОЕДА С САХАЛИНА

https://www.sibreal.org/a/putin-pomiloval-lyudoeda-s-sahalina/32696870.html
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Его мать Алла Белоусова местным 
журналистам заявила, что на во-
йне был ранен не ее сын, но он 
«получил награды за службу». При 
этом мать Белоусова сказала, что 
не знает, выплатил ли он компен-
сацию потерпевшим: «Ну, ради 
бога, пусть другие поедут и пово-
юют, и все нормально будет».

Не менее 17 человек, осуждённых 
ранее в России за убийство, были 
в 2022 и 2023 годах помилованы 
президентом Владимиром Пути-
ным. Все они участвовали в войне 
в Украине и вернулись с фронта 
на свободу. Некоторые уже совер-
шили новые преступления, пишет 
«Агентство». Наиболее резонанс-
ным случаем стало возвращение 
из колонии убийцы 23-летней 
Веры Пехтелевой. Житель Кузбас-
са Владислав Канюс, осужденный 
на 17 лет за это преступление, 
получил помилование указом 
Владимира Путина в апреле 2023 
года.

По данным следствия, Канюс не-
сколько часов пытал Пехтелеву, 
прежде чем убить. Соседи не-
сколько раз вызывали полицию, 
но наряд не приехал. Пятеро по-
лицейских позже получили услов-
ные сроки по делу о халатности.

60 ударов  
бейсбольной  
битой нанесли
22 апреля 2016 года в Обнинске, 
в лесу возле института атомной 
энергетики, нашли тело 19-лет-
ней Марии Нечетной.

– Зверски изнасилована, а потом 
убита. 60 ударов бейсбольной би-
той нанесли. Разве это люди? – пе-
респрашивает мать убитой Ната-
лья Нечетная. – Уходили, она еще 
жива была, боролась за жизнь. Мы 
с таким трудом их нашли. 3 года 
искали, потом почти год на суд. 19 
лет назначили каждому из этих…

Нечетная берет паузу, хотя рас-
сказывала об этом сотне журна-
листов несколько лет подряд.

На след братьев Коробенковых 
– Александра и Владислава, на 
тот момент им было 26 и 24 соот-
ветственно – следователи вышли 
спустя три года, проведя 15 000 
экспертиз и опросив несколько 
тысяч жителей 100-тысячного 
Бердска. Назначенные 19 лет ко-
лонии Наталья и в 2019 году счи-
тала слишком мягким. У Марии 
Нечетной была разрушена лоб-
ная кость черепа, кости лицевого 
отдела, сломаны кисти рук в не-
скольких местах. На суде выясни-

лось, что Владислав Коробенков 
также пытался сломать девушке 
шею, но не смог. Когда убийцы 
увидели, что Мария еще жива, 
они собирались перерезать ей 
горло, но потеряли нож. Тогда они 
решили добить девушку удара-
ми головой о дерево. По данным 
следствия, Коробенковы убивали 
девушку на протяжении двух ча-
сов.

Помимо 19 лет каждому област-
ной суд обязал Коробенковых вы-
платить семье убитой 2 миллиона 
рублей.

– Деньги эти мне ни к чему. 
Жизнь моей Машеньки в какие-то 
три миллиона разве оценить? Но 
адвокат меня убедил, эта выпла-
та – некое подтверждение, что из 
тюрьмы эти выродки никуда не 
денутся, – объясняет Нечетная.

Тревогу Наталья забила в октябре 
2022 года, когда компенсации от 
одного из братьев – Владислава 
Коробенкова – перестали посту-
пать. После многочисленных за-
просов в УФСИН и прокуратуру 
Наталью Нечетную наконец уве-
домили, что убийца ее дочери 
Владислав Коробенков «освобо-
жден из мест лишения свободы 
еще в октябре 2022 года». Хотя по 
решению суда он должен был на-
ходиться в колонии строгого ре-
жима до 2037 года.

– Указ о помиловании, согласно 
закону, подписывает президент. 
Это все, что нужно знать о нашем 
правосудии, – говорит Наталья. 
– Выяснилось, что еще до осво-
бождения из колонии – в октя-
бре – без объяснения причин его 
перевели со строгого режима на 
общий. А потом и вовсе на сво-
боду выпустили, служить в ЧВК 
«Вагнер».

Указ о помиловании Коробенкова 
Путин подписал еще до его от-
правки в Украину, выяснили ро-
дители убитой.

– Это я поняла из переписки с ве-
домствами – похоже, это у них со 
всеми [завербованными] схема 
такая. То есть их брали в «Вагнер» 
уже помилованными, представля-
ете? – отмечает Нечетная. – После 
ЧВК его местонахождение теряет-

Объявление, опубликованное  
Светланой в сети

Мария Нечетная

Убийцы 34-летней Ирины Си-
нельниковой из Бердска Ново-
сибирской области спустя 4 года 
вышли на свободу, отслужив 
полгода в ЧВК «Вагнер». Один из 
убийц Марии Нечетной, из Об-
нинска, Калужская область, полу-
чил помилование еще до того, как 
оказался в Украине, утверждает 
мать Марии. Сейчас он сменил 
фамилию. Житель приангарско-
го Усть-Кута Дмитрий Лебедев, 
которого ранее осудили за сек-
суализированное насилие над 
девочкой-подростком, разбой и 
торговлю наркотиками, вернулся 
после службы в отряде «Шторм Z».

Всякий раз родные убитых и по-
страдавших узнавали об освобож-
дении преступников случайно – в 
соцсетях или из-за того, что пере-
стали получать те незначитель-
ные компенсации, которые суды 
назначили убийцам вместе с при-
говором.

«Разве это  
справедливо?»
34-летнюю Ирину Синельнико-
ву из Бердска родные потеряли 

в январе 2019 года – жительница 
Новосибирской области уехала 
показывать машину покупателям 
(у Синельниковых был семейный 
бизнес – Константин гонял маши-
ны из Владивостока, его супруга 
Ирина оформляла и продавала) 
и пропала. Муж, родственники 
и сотни волонтеров искали про-
павшую, через несколько дней ее 
тело нашли в соседней области. 
В семье двое детей, сын и дочь, 
младшему на тот момент было 
всего четыре года.

Виновные в убийстве Ирины, как 
оказалось, давно планировали 
ограбить и убить какого-нибудь 
перекупщика авто. Использовали 
электрошокер и удавку. Дмитрий 
Фурсов и Станислав Белоусов 
дали признательные показания, 
им обоим присудили 39 лет на 
двоих (21 год спецколонии для 
бывших полицейских Фурсову и 
18 лет колонии строгого режима 
Белоусову), но уже спустя 4 года 
оба оказались на свободе.

– Узнали случайно: знакомые уви-
дели одного из них в магазине 
Бердска. Оказалось, оба завербо-

ПОМЕНЯЛ ФАМИЛИЮ  
И ГУЛЯЕТ CРЕДИ ВАШИХ 
ДЕТЕЙ. КАК ВОЙНА  
ВЫПУСКАЕТ НА СВОБОДУ 
УБИЙЦ И НАСИЛЬНИКОВ

вались в ЧВК «Вагнер», пробыли 
на СВО несколько месяцев, и все – 
вернулись домой помилованными. 
Скажите, разве это справедливо? 
Они даже половину срока не отси-
дели! – возмущается родственница 
погибшей Светлана.

Она опубликовала посты о выпу-
щенных на свободу убийцах с их 
фото и фотографией убитой ими 
Ирины. Говорит, чтобы предупре-
дить остальных жителей города.

По ее мнению, чувствовать себя 
в безопасности после скорого по-
милования убийц невозможно.

Константин, муж убитой Ирины, 
подтверждает: после сообщения 
знакомых они сделали запросы 
во ФСИН и узнали о вербовке и 
«даже выплатах».

– Один из них ранен и получил 
три миллиона рублей компенса-
ции. Это все, что нам сообщили, 
без подробностей, – говорит Кон-
стантин.

Суд приговорил Фурсова и Бе-
лоусова, помимо заключения в 
колонии, к компенсации по 1,5 
миллиона рублей потерпевшим – 
ими признаны Константин и брат 
погибшей Ирины. Небольшие 
суммы еще до помилования от 
Фурсова им действительно при-
ходили – Белоусов не выплатил 
ни копейки компенсации. Указ 
президента РФ об их помилова-
нии полностью снял с них обяза-
тельства выплачивать эту сумму 
родственникам убитой.

– Мы видим, что таких подонков 
освобождают повсюду, и люди 
слова боятся сказать, потому что 
тема «СВО» под запретом для 
критики, – говорит Светлана. – 
На все наши запросы ответ один: 
«Все законно, потому что идет 
СВО».

Сейчас Константин живет один с 
сыном и дочерью, ему помогают 
родственники.

Сами помилованные преступни-
ки от комментариев отказались – 
Фурсов не ответил на сообщения, 
Белоусов бросил трубку, когда ус-
лышал вопрос об Ирине Синель-
никовой.Дмитрий Фурсов и Станислав Белоусов
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ПУТИН ПОМИЛОВАЛ УБИЙЦУ  
СТУДЕНТКИ ВЕРЫ ПЕХТЕЛЕВОЙ.  
ТОТ УБИВАЛ ДЕВУШКУ ТРИ ЧАСА,  
НАНЕСЯ 111 ТРАВМ, И ОТСИДЕЛ  
МЕНЬШЕ ГОДА
Президент России Владимир Пу-
тин в апреле этого года помило-
вал Владислава Канюса — убий-
цу кемеровской студентки Веры 
Пехтелевой. Об этом говорится в 
ответе прокуратуры родителям 
девушки, который опубликовала 
в своем Telegram-канале правоза-
щитница Алена Попова.

«Указом президента Российской 
Федерации от 27.04.2023 Канюс 
В. Р. помилован с освобождением 
28.04.2023 от дальнейшего нака-
зания и снятием судимости», — 
говорится в документе.

«То есть Путин просто взял и 
помиловал убийцу: Канюс не-
сколько часов убивал Веру. На 
юридическом языке — с особой 
жестокостью, на человеческом — с 
больным садизмом. На ее теле 111 
травм, перед смертью он изнаси-

ловал Веру, а затем задушил шну-
ром от утюга», — пишет Попова.

В июне Попова писала, что Ка-
нюс, судя по всему, освобожден 
из колонии и участвует в боевых 
действиях в Украине. Родители 
убитой увидели в соцсетях фото-
графию Канюса в камуфляжной 
форме и с оружием в руках. В сен-
тябре правозащитница сообщала, 
что Канюс уже вернулся с фронта 
и находится на свободе.

«Мой ребенок, извините, гниет в 
земле. Я лишена жизни. Это плевок 
в мой адрес, в адрес тех матерей, у 
которых [детей] точно так же же-
стоко убили. Нас очень много по 
всей стране, мы не знаем, что де-
лать. Наш-то товарищ еще может 
и воюет, а у некоторых матерей 
убийцы уже на свободе, и они ви-
дят их. Как с этим жить?» — расска-

зала каналу «Осторожно, новости» 
мама девушки, Оксана Пехтелева.

В июле прошлого года суд в Ке-
мерове приговорил Канюса к 17 
годам колонии за убийство с осо-
бой жестокостью его бывшей де-
вушки Веры Пехтелевой. Та при-
ехала к нему забрать вещи после 
расставания, и он несколько часов 
избивал ее. Соседи слышали кри-
ки из квартиры, они звонили в 
полицию как минимум семь раз. 
Им отвечали, что вызов принят и 
наряд отправлен, но за три с лиш-
ним часа никто не приехал.

10 июля Заводский районный суд 
приговорил пятерых сотрудни-
ков местного МВД к срокам от 1,5 
года до двух лет условно по делу 
об убийстве Пехтелевой.

Источник theins.ru

ся. Судебные приставы говорят: 
«Не можем найти убийцу вашей 
дочери». А контракт с ЧВК уже 
должен был закончиться. Среди 
погибших он, к сожалению, не 
числится.

Наталья опасается не только за 
свою жизнь, но и за других деву-
шек.

– На суде выяснилось, что Ма-
шенька была не первая их жертва. 
Были и другие девочки, но вы-
жившие почему-то забирали свои 
заявления. Вы представляете, ка-
кая это угроза всем буквально де-
вушкам и вообще людям вокруг?! 
Вы думаете, после тюрьмы и ЧВК 
они как-то изменятся? С чего бы? 
– возмущается Нечетная. – И кто 
в принципе дал право прощать 
убийство моей девочки? Он унич-
тожил нашу семью, издевался над 
моим ребенком и убил. Он дол-
жен за это хотя бы отсидеть на-
значенный срок строгого режима, 
который ему по суду справедливо 
назначили! По какому праву кто-
то решает «списать» этот долг?

По последним сведениям, после 
освобождения Владислав Коро-
бенков изменил фамилию.

– Эта тварь поменяла фамилию! 
Когда только успел? Знаю, потому 
что его двоюродный брат искал 
его в чатах ЧВК как Владислава 
Храмова. Вроде бы пропал без 

вести. Но официально гибель не 
установлена, – говорит Нечетная.

Владислав Коробенков отбывал 
наказание в ИК № 4 Калужской 
области, вместе с ним сидел Ев-
гений Татаринцев, который вме-
сте с родным братом Владими-
ром летом 2014 года изнасиловал 
и убил в Калуге 18-летнюю Яну 
Болтынюк. Тело жертвы убийцы 
сожгли. Евгений Татаринцев, как 
и Владислав Коробенков, был за-
вербован в ЧВК «Вагнер», а после 
нескольких месяцев в Украине в 
мае 2023 года вернулся в Калугу.

Эта тварь снова  
на свободе
В Иркутской области суд, по сло-
вам правозащитника Алексея Ту-
пицина, удалил с сайта карточку 
с приговорами вернувшемуся с 
войны заключенному Дмитрию 
Лебедеву. Житель Усть-Кута с 2020 
года отбывал срок за надругатель-
ство над несовершеннолетней де-
вочкой и торговлю наркотиками, 
а после службы в ЧВК «Вагнер» 
вышел на свободу досрочно.

В 2020 году Тупицин защищал в 
суде бывшую жену и тещу Лебе-
дева, когда тот пытался оформить 
единоличную опеку над сыном.

– Сыну тогда было лет 6. Он по оче-
реди жил то с матерью, то с отцом. 

В какой-то момент вернулся от 
него со сломанным носом, боялся 
отца как огня. Время спустя Лебе-
дев стал добиваться единоличной 
опеки над ним, мальчишку трясло 
всего. Мое мнение: он хотел чис-
литься отцом-одиночкой, чтобы 
суд за разбой и торговлю нарко-
тиками дал ему меньший срок, – 
говорит Тупицин. – В итоге ему 
присудили несколько лет за нар-
котики и за сексуализированное 
насилие над девочкой-подрост-
ком. Он ушел на этап, а его сын, 
жена и теща выдохнули. Но нена-
долго. Повоевал в отряде «Шторм 
Z», куда вербовали заключенных, 
и вышел. Сейчас даже его приго-
вора нет на сайте городского суда 
в открытом доступе. Такое вот 
«право на реабилитацию». Теперь 
он с таким бэкграундом даже в 
школу и детсад может устроиться.

По сведениям знакомых Тупици-
на, Лебедев сейчас живет в Ир-
кутске, но регулярно приезжает в 
Усть-Кут.

– Знакомые передают, что он 
опять «что-то мутит». Думают, 
что он продолжает заниматься 
наркотиками и делает закладки. 
Мать мальчика и бабушка опаса-
ются, что эта тварь, почувствовав 
себя безнаказанным, опять попы-
тается отсудить сына, – говорит 
правозащитник.

Источник sibreal.org

https://theins.ru/news/266594
https://www.sibreal.org/a/kak-voyna-vypuskaet-na-svobodu-ubiyts-i-nasilnikov/32678309.html
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УЧАСТНИК РИТУАЛЬНОГО УБИЙСТВА 
ЧЕТЫРЕХ ПОДРОСТКОВ В ЯРОСЛАВЛЕ 
ПОЛУЧИЛ ПОМИЛОВАНИЕ  
ЗА УЧАСТИЕ В ВОЙНЕ С УКРАИНОЙ. 
В 2010 ГОДУ ЕГО ПРИГОВОРИЛИ К 
20-ЛЕТНЕМУ СРОКУ
Николай Оголобяк, которого в 
2010 году приговорили к 20 го-
дам колонии по делу о риту-
альном убийстве четырех под-
ростков в Ярославской области, 
получил помилование за участие 
в войне с Украиной. Об этом из-
данию 76.ru рассказал его отец. 

«Это правда. Он служил там пол-
года в „Шторм Z“. Все изменилось, 
и то, что там сейчас пишут, это все 
чушь. Ни за какой Волгой он не 
гулял, в черном не ходит, водку 
не пьет. Он после ранения — ин-
валид. Он ходит, но ранение было 
тяжелое. Пока никем не работает, 
восстанавливается. На СВО его 
вряд ли снова возьмут», — расска-
зал отец Оголобяка. 

По его словам, Николай Оголо-
бяк живет в Дзержинском райо-
не Ярославля с матерью. Он вер-
нулся с войны 2 ноября.

О том, что Николай Оголобяк 
вышел на свободу, сообщал 18 
ноября «Московский комсо-
молец». По данным издания, 
жители Ярославля заметили в 
Заволжском районе «мужчину 
высокого роста во всем черном». 
Местные жители утверждают, 
что он «попадался им постоян-
но под воздействием алкоголя». 
Оголобяк рассказывал жителям, 
что подписывал контракт и уез-
жал на войну в Украине, где про-
вел полгода.

«Он в Заволжском районе еще не 
был ни разу. А там пишут, что он 
ходит пьяный в черном за Вол-
гой и орет, голосит. Меня так это 
взбесило», — утверждает отец 
Николая.

Как пишет 76.ru, банда сатани-
стов образовалась в Ярославле в 
2006 году. По версии следствия, 
ее основателем стал 15-летний 
Константин Баранов, затем к 
нему присоединились еще двое 
подростков — Николай Оголобяк 
и Алексей Чистяков, позже — Ан-
тон Маковкин, Сергей Карпенко, 
Александр Воронов и Ксения Ко-
валева. Они проводили крова-
вые ритуалы, для жертвоприно-
шений они использовали собак 
и кошек.

Летом 2008 году они убили четы-
рех подростков — Ольгу Пухову, 
Анну Горохову, Варвару Кузьмину 
и Андрея Соловьева. Тела убитых, 
как сообщало следствие, расчле-
нили. В правоохранительных ор-
ганах тогда заявили, что убийства 
совершены «в ритуальных целях 
представителями одной из сект». 
«Обвиняемые входят в нефор-
мальное молодежное объедине-
ние оккультной направленности, 

при этом сами же причисляют 
себя к сатанистам», — говорили 
в Следственном комитете. СМИ 
сообщали, что обвиняемые за-
резали подростков, прочли над 
телами несколько «заклинаний», 
после чего сняли скальпы и отре-
зали половые органы.

В июле 2010 года суд в Ярославле 
приговорил семерых обвиняе-
мых к срокам от двух до 20 лет ли-
шения свободы. Самый большой 
срок получил Николай Оголобяк, 
который на момент совершения 
преступления был совершенно-
летним. Его приговорили к 20 
годам лишения свободы в коло-
нии строгого режима, признав 
виновным в убийстве двух и бо-
лее лиц и надругательстве над 
телами умерших. Он должен был 
выйти на свободу в 2030 году. 
Все остальные фигуранты дела 
уже находятся на свободе.

Источник meduza.io

В конце октября 2023 года в сеть 
попала видеозапись избиения 
воспитанницы Большеуковского 
дома детства, расположенного 
в Омской области. После этого 
следователи возбудили уголов-
ное дело по статье о халатности 
сотрудников, а правозащитники 
стали разбираться, что происхо-
дит с детьми в этом учреждении. 
Как рассказали «Вот Так» дети, 
жившие в детском доме, «бес-
предел» со стороны персонала 
безнаказанно продолжается уже 
несколько лет — от избиений до 
карательной психиатрии и сек-
суализированного насилия.

Искупление насилием
«Поначалу мне было там легко, 
потому что к новеньким отно-
сятся очень хорошо. Когда я на-
чала там приживаться, нас стали 
бить и обзывать. Они к нам были 
очень агрессивны», — рассказы-

вает Кристина. Сейчас ей 21 год, 
она живет в Омске и воспитыва-
ет маленькую дочь. Четыре года 
назад Кристина выпустилась из 
Большеуковского интерната, где 
воспитатели годами безнака-
занно и систематически изби-
вают детей, унижают, тушат об 
них окурки, окунают головой в 
унитаз, а также применяют сек-
суализированое насилие и от-
правляют в психиатрическую 
клинику в качестве наказания за 
непослушание.

Другая собеседница «Вот Так», 
22-летняя Альбина, рассказала, 
что ее воспитательницы топили 
в тазике, били ковшиком, обли-
вали горячей водой.

«Когда они приходили на работу 
без настроения, они срывались 
на нас, потому что за нас неко-
му заступиться, — вспоминает 
Кристина. — Взрослые дети по-

могали воспитателям: могли от-
пинать, могли головой в унитаз 
окунуть, заставить стоять в по-
луприседе на стуле, или в план-
ке. Воспитатели могли сами так 
делать, могли старшеклассников 
просить». Как следует из расска-
зов выпускников, в интернате 
сложилась иерархия, где млад-
ших воспитанников избивают 
старшие, когда их об этом про-
сят воспитатели.

Одной из тех, кого воспитатели 
подталкивали применять наси-
лие к другим детям, была 16-лет-
няя Оля (имя изменено. — Ред.). 
В разговоре с «Вот Так» она рас-
сказала, что за отказ бить млад-
ших воспитатели грозили ей на-
казаниями. После публикации 
видеоролика, где Оля наносит 
сверстнице удары за опоздание 
на ужин, а затем заставляет мыть 
унитаз, Следственное управле-
ние СК по Омской области воз-

будило против нее уголовное 
дело по статье об истязании.

«Он раздел меня  
до нижнего белья»
По версии следователей, Оля 
также стреляла в детдоме из 
пневматического пистолета — 
при этом воспитатели, как рас-
сказывает Оля, были в курсе, что 
у нее есть оружие, которое она 
заказала на Wildberries. Девочка 
вспоминает, как в очередной раз, 
когда воспитатель Аслан Абду-

ДОМ ДЕТСКОГО ВЫЖИ-
ВАНИЯ. КАК В ОМСКОМ 
ИНТЕРНАТЕ ГОДАМИ 
БЕЗНАКАЗАННО ИЗДЕ-
ВАЛИСЬ НАД ДЕТЬМИ

Алёна Лобанкова

«Была зима, я зака-
тила истерику, что 
гулять не хочу, — 
рассказывает де-
вушка. — Меня вос-
питательница так 
отлупила тапком 
по лицу, что у меня 
на правой щеке 
остался отпеча-
ток… Больно вспо-
минать, но ладно»

https://meduza.io/feature/2023/11/21/uchastnik-ritualnogo-ubiystva-chetyreh-podrostkov-v-yaroslavle-poluchil-pomilovanie-za-uchastie-v-voyne-s-ukrainoy
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рашитович Клематов — его имя 
чаще всего фигурировало в исто-
риях про насилие — разозлился 
на плохое поведение подруги 
Оли, он приказал ей выстрелить 
в подругу. Оля отказалась, и тог-
да мужчина потребовал пройти в 
его воспитательскую комнату.

«Я думала, что 
опять будет кака-
я-то обычная бесе-
да. Когда я зашла в 
кабинет, он сказал 
мне раздевать-
ся, — вспоминает 
воспитанница. — Я 
сказала, что я не 
буду этого делать, 
на что он просто 
закрыл ключ вос-
питательской и 
начал сам меня 
раздевать. Он раз-
дел меня до ниж-
него белья и оста-
вил на мне одни 
стринги».

После этого воспитатель сказал, 
что в случае повторного непо-
слушания он снимет Олю на ви-
део и покажет всем, рассказыва-
ет девочка. Аслан, по ее словам, 
сказал, что за это ему ничего не 
будет — он наймет адвоката и 
«отмажется». Сейчас Аслана Кле-
матова уволили, но к уголовной 
ответственности за действия, 
описанные Олей, не привлекли. 
В разговоре с «Вот Так» он назвал 
информацию о происходящем в 
омском интернате «ложью» и от-
казался отвечать на вопросы.

«Сломает ей челюсть, 
и займет это две  
минуты» 
Аслан, как рассказывают со-
беседницы «Вот Так», чаще 
других воспитателей применял 
физическое и психологическое 
насилие к детям: бил, угрожал, 
окунал головой в унитаз, тушил 
бычки об детей — так несколько 
раз было с Кристиной, когда ее 
замечали с сигаретой. У девоч-
ки на спине остались следы от 
ожогов. Однажды, по словам 
воспитанниц, мужчина при-
жал мальчика к стене и поднял 
за шею из-за того, что тот его 
задел, когда бежал в коридоре 
учреждения. Другого мальчика 
Аслан бил по голове за то, что 
он вышел на улицу, не доделав 
уроки.

«Когда Саша (подруга Оли. — 
Ред.) вышла в туалет, он ей ска-
зал, что расцарапает ее лицо, и 
она не докажет, кто это сделал. 
Мы никуда не могли обратиться 
за помощью» — вспоминает Оля. 
Поводом к угрозам, по ее словам, 
стал включенный после отбоя 
свет в комнате: «Свет включила 
я, но он решил, что это Саша, а ей 
часто устраивали нагоняи за пло-
хое поведение. Он зашел в ком-
нату и сказал, что если она будет 
плохо себя вести, он сломает ей 
челюсть, и займет это две мину-
ты».

Другая воспитательница, на 
чье рукоприкладство жалова-
лись дети — Татьяна Сергеевна 
Тараканова. По их воспомина-
ниям, сотрудница могла бить 
воспитанников указкой или 
придушить футболкой. Отвечать 
на вопросы «Вот Так» Татьяна 
Сергеевна отказалась, потому 
что «они [воспитатели ДДИ] под-
писали бумагу».

Оля также вспоминает, что вос-
питатели часто агрессией реа-
гировали на поведение детей с 
особенностями развития: если 
ребенок начинал вести себя 
громко и непослушно, к нему 
могли применить физическую 
силу. Насилие в интернате было 
нормализовано или даже поощ-
ряемо, а независимый внешний 
контроль за происходящим в 

этом закрытом учреждении от-
сутствовал.

Несмотря на регулярные про-
верки комиссий, ситуация никак 
не менялась. Дети боялись жало-
ваться, а к проверкам тщательно 
готовились: проводили косме-
тический ремонт, готовили вкус-
ную еду, могли купить новые 
вещи в учреждение, чтобы об-
становка выглядела лучше, чем 
есть на самом деле.

Судьба Оли
После того, как видео драки по-
явилось в интернете, исполня-
ющая обязанности директора 
интерната Людмила Волкова за-
явила, что их конфликт произо-
шел из-за того, что «девочкам по-
нравился один и тот же мальчик». 
Кроме того, по ее словам, руко-
водство узнало про избиение, 
только когда кадры произошед-
шего выложили в сеть, а воспи-
танники «все видели и молчали». 
Однако как рассказала 15-летняя 
Саша, которая пару недель назад 
перевелась из Большеуковского 
ДДИ, дети сообщали воспитате-
лям о драке. Однако те никак не 
отреагировали. Воспитательница 
Татьяна Тараканова и вовсе заяв-
ляла, что в доме действуют прин-
ципы самоуправления, и старшие 
дети могут наказывать младших, 
принуждая, например, мыть туа-
леты.

По рассказам собеседниц «Вот 
Так» — воспитанниц Большеу-
ковского интерната, — воспита-
тели, которые не хотели бить де-
тей самостоятельно, делали это 
руками старших и относились к 
ним с большей лояльностью.

«Я бы не стал применять [в от-
ношении Оли] статью об истя-
зании — она сюда не подходит. 
Девочке позволили это сделать 
сотрудники, они ее фактиче-
ски толкнули на преступление.  
 
Да, ребенка надо наказать, нуж-
но дать ей понять, что она посту-
пила нехорошо, но сажать такого 
человека в тюрьму нельзя — по-
тому что ребенок шел на поводу 
у взрослых, делал так, как при-
нято у них в интернате», — счи-
тает юрист-правозащитник Ни-
кита Сорокин.

Сразу после того, как проис-
ходящее в детдоме предали 
огласке, Сорокин отправил-
ся в Омск, чтобы разобраться 
в произошедшем, помочь по-
страдавшим и привлечь на-
сильников к ответственности.  
 
Ему удалось поговорить с неко-
торыми выпускниками, которые 
помимо историй о систематиче-
ском насилии, царящем в заве-
дении, рассказали также о кара-
тельной психиатрии.

Воспитательная 
психиатрия
«У нас сейчас три мальчика лежат 
[в психиатрической клинике]. Их 
увезли при мне. Они опоздали 
домой на несколько часов, и их 
сразу же в ночь отправили в пси-
хушку», — рассказывает Оля.

Речь идет о Клинической психи-
атрической больнице имени Н.Н. 
Солодникова. По словам собесед-
ниц «Вот Так», туда воспитанни-
ков регулярно насильно отправля-
ли за провинности, непослушание 
или жалобы. При этом необходи-
мость госпитализации, по словам 
правозащитника Никиты Сороки-
на, подтверждалась показаниями 
психиатра — насколько они были 
реальными, неизвестно.

«Я лежала в этой больнице почти 
пять месяцев. Там могли привя-
зать к кровати, если ты не ешь, 
кормить через зонд, а есть там 
было невозможно. Нам кололи 
аминазин и давали его в таблет-
ках», — вспоминает Кристина. 
Аналогичным опытом подели-
лась Альбина.

Аминазин — дешевый сильно-
действующий нейролептик с 
множеством противопоказаний 
и побочных эффектов. Препарат 
запрещен в Евросоюзе, а в Рос-
сии его часто используют для 
«лечения» воспитанников дет-
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ских домов и психоневрологиче-
ских интернатов.

«Обмануть, что ты выпил амина-
зин, было невозможно, потому 
что рот проверяли и заставляли 
жевать [таблетки], — продолжает 
собеседница. — Я раз обманула, 
что выпила. Под язык спрятала. 
Меня спалили, повели в проце-
дурный кабинет, сразу два ку-
бика аминазина вкололи. После 
больницы выходишь как зомби: 
ни ногами шевелить толком не 
можешь, ни сказать ничего не 
можешь, как будто твое тело за-
цементировано».

В колл-центре Клинической 
психиатрической больницы 
имени Н.Н. Солодникова отка-
зались разговаривать с журна-
листкой «Вот Так» и предложили 
направить письменный запрос, 
который также был проигнори-
рован.

Как рассказывали дети правоза-
щитнику Никите Сорокину, что-
бы увезти их в больницу, в 3−4 
часа утра в комнату приходил 
воспитатель Аслан Абдурашито-
вич и уводил под разными пред-
логами. Кристине, например, 
он сказал, что ей нужно пройти 
медкомиссию.

«Я спрашивал, почему они не 
сопротивлялись, — вспоминает 
Сорокин. — Дети отвечали: “Ну, 
ты видел Аслана?” Он действи-
тельно такой здоровый, физиче-
ски сильный мужчина, который 
уверен в себе и полной безнака-
занности».

Экономия  
на «инвалидах»
Из-за продолжительного пси-
хологического и физического 
насилия даже выпускники ин-
терната были запуганы и, как 
рассказывает Сорокин, боялись 
выходить на контакт: «Один 
ребенок прямо в истерике был, 
боялся, что его за это накажут. 
Аслана боялся так, что плакал, 
не хотел ехать в Следственный 
комитет давать показания».

Некоторые выпускники все же 
осмелились рассказать правоза-

щитникам о жизни в ДДИ и дать 
показания следователям. «Я по-
общался с ребятами других вы-
пусков. То, что они рассказыва-
ют — это страшно. Пообщался со 
своим сверстником, выпускни-
ком 2004 года — ему 36, мне тоже 
36. Он не может даже нормаль-
но говорить [о произошедшим с 
ним], потому что у него психоло-
гическая травма. Общался с еще 
более взрослыми ребятами: они 
говорят: «Никита, добейся, что-
бы там были психологи».

Когда проблемы интерната выш-
ли наружу, власти региона зая-
вили, что настроены их решать. 
Помимо возбуждения уголовно-
го дела, в начале ноября министр 
образования области Иван Кротт 
сообщил, что начал решаться во-
прос о привлечении в интернат 
клинического психолога, уста-
новки камер и принятии других 
мер, направленных на защиту 
детей.

Однако диалог властей с право-
защитниками продлился недол-
го. Как рассказал Сорокин, у них 
была договоренность о проверке 
детей, чьи родители пока нахо-
дятся без статуса, но ее отмени-
ли без объяснения причин. А на 
днях, 10 ноября, замминистра 
образования Омской области, 
начальница управления опеки 
и попечительства над несовер-
шеннолетними и адаптивного 
образования Оксана Груздева 
опубликовала «обличительный» 
пост. В нем Груздева, которая 
ранее вместе с правозащитни-

ками лично слышала рассказы 
выпускников Большеуковского 
интерната, называла освеще-
ние ситуации в детдоме «шоу 
лицемерия и лжи», а действия 
общественников — их «лич-
ными обидами и амбициями». 
Пресс-служба министерства об-
разования Омской области и сам 
министр образования запрос 
«Вот Так» с просьбой о коммен-
тарии проигнорировали.

В ходе проверок, по словам пра-
возащитника, выяснилось, что 
Большеуковский интернат, где 
вместе с нейротипичными вос-
питанниками живут дети с мен-
тальной инвалидностью, был 
самым бедным омским интерна-
том. Это стандартная проблема 
российских ДДИ, которые обще-
ственники часто называют дет-
ским ГУЛАГом.

«Я думаю, что так вышло, ско-
рее всего, из-за специфики де-
тей — какая-то экономия была 
на инвалидах, на детях с мен-
тальными нарушениями. Без-
условно, это неправильно: все 
дети должны финансироваться 
и обслуживаться одинаково, — 
отмечает правозащитник. Здесь 
они морально уродуются: на де-
тей оказывается систематиче-
ское воздействие психотропны-
ми веществами и физической 
силой. Какими вчерашние дети 
выйдут в общество? Мне кажет-
ся это целая трагедия».

Источник vot-tak.tv

Российские врачи написали от-
крытое письмо Владимиру Пу-
тину, в котором потребовали 
освобождения художницы Саши 
Скочиленко. Ей дали семь лет ко-
лонии за антивоенную акцию с 
заменой ценников в супермарке-
те.

«Владимир Владимирович, Со-
гласно конституции РФ президент 
является гарантом прав и свобод 
граждан России. За несогласие с 
войной и не нарушающую закон 
пацифистскую акцию к 7 годам 
лишения свободы была пригово-
рена художница Саша Скочилен-
ко.

Помимо негодования по пово-
ду очевидной несправедливости 

приговора, у нас как у медицин-
ского сообщества серьезное опа-
сение вызывает состояние здоро-
вья Саши. У нее диагностирован 
ряд тяжелых хронических забо-
леваний, требующих надлежаще-
го медицинского наблюдения и 
специального режима питания. 
Нахождение в колонии может 
привести к значимому ухудшения 
состояния здоровья Саши.

На фоне сообщений о массовом 
досрочном освобождении людей, 
совершивших тяжкие преступле-
ния, таких как изнасилования и 
убийства, реальное лишение сво-
боды для человека, в деянии ко-
торого нет состава преступления 
и потерпевших, представляется 
особенно несправедливым. Мы 

требуем от Вас, как от гаранта 
конституции, немедленного осво-
бождения Саши Скочиленко».

Письмо подписали 58 человек, по 
имеющейся у The Insider инфор-
мации, его продолжают активно 
подписывать.

Петербургскую художницу Сашу 
Скочиленко, находящуюся в СИЗО 
с апреля 2022 года, 16 ноября при-
говорили к семи годам лишения 
свободы по статье о «фейках» про 
армию по мотивам политической 
ненависти (п. «д» ч. 2 ст. 207.3 УК). 
По версии следствия, 31 марта 
2022 года художница распростра-
нила в магазине «Перекресток» 
информацию о Вооруженных си-
лах Российской Федерации — де-
вушка вставляла вместо ценников 
товаров сообщения о погибших 
при обстреле Мариупольско-
го драмтеатра мирных жителях. 
Распространенную информацию 
следователь считает ложной, а 
само действие — совершенным 
по мотивам политической враж-
ды. СКР считает, что Скочиленко 
«была осведомлена о реальном 
положении дел на театре военных 
действий».

У Саши Скочиленко серьез-
ные проблемы со здоровьем: 
врожденный порок сердца, непе-
реносимость глютена и биполяр-
ное расстройство. В последнем 
слове художница говорила о еже-
дневной боли в животе и серьез-
ных проблемах с сердцем. Она 
попросила судей задуматься о 
вреде, который приносит ей пре-
бывание в СИЗО, и отпустить ее 
под домашний арест. Но жалобу 
отклонили.

Суд над Скочиленко проходил с 
лишением ее пищи, воды и воз-
можности сходить в уборную. 
Заседания переносились таким 
образом, чтобы Скочиленко воз-
вращалась в СИЗО после отбоя, 
а новые назначались на следую-
щее утро — таким образом она не 
успевала на приемы пищи и голо-
дала более суток. Чтобы девушка 
поела, адвокаты одновременно 
брали больничный, и заседания 
отменялись.

Источник theins.ru

РОССИЙСКИЕ ВРАЧИ  
В ОТКРЫТОМ ПИСЬМЕ  
ПУТИНУ ПОТРЕБОВАЛИ 
НЕМЕДЛЕННОГО  
ОСВОБОЖДЕНИЯ  
САШИ СКОЧИЛЕНКО

https://vot-tak.tv/novosti/16-11-2023-internat
https://theins.ru/news/266891
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ГОЛЬ НА ВЫДУМКУ 
ХИТРА! ИЛИ ДЕНЬГИ 
НЕ ПАХНУТ

И от дедушки ушел, и от ба-
бушки ушел… (русская сказка о 
колобке). 
Быль о том, как бывший ученый 
из украинской глубинки, про-
изводивший котлы для печек, 
разводит на бабки европейских 
доверчивых лохов или наука 
о том, как достопочтенному 
отцу и двум его великовозраст-
ным отпрыскам, откосившим 
от армии и войны в Украине, 
подзаработать в ЕС, предать и 
продать всё, что можно и чем 
это опасно для окружающих.

NECESSITY IS 
THE MOTHER OF 
INVENTION!  OR 
MONEY DOESN’T 
STINK... 
He got away from his grandfather, and 
he got away from his grandmother... 
(Russian fairy tale about Kolobok)

A story about how a former scientist 
from the Ukrainian outback, who used 
to manufacture stoves, scams gullible 
European suckers, or a study on how 
a venerable father and his two adult 
offspring, who dodged the army and 
war in Ukraine, can earn some money 
in the EU, betray and sell everything 
possible, and why this is dangerous for 
those around them.

NOT MACHT 
ERFINDERISCH!  ODER 
GELD STINKT NICHT...
Er entkam dem Großvater und er 
entkam der Großmutter... (Russisches 
Märchen über Kolobok)

Eine Geschichte darüber, wie ein 
ehemaliger Wissenschaftler aus der 
ukrainischen Provinz, der früher Öfen 
herstellte, gutgläubige europäische 
Trottel betrügt, oder eine Studie 
darüber, wie ein ehrwürdiger Vater 
und seine beiden erwachsenen 
Nachkommen, die dem Militärdienst 
und dem Krieg in der Ukraine 
ausgewichen sind, in der EU Geld 
verdienen können, alles verraten 
und verkaufen, was möglich ist, 
und warum dies gefährlich für die 
Umgebung ist.

КТО, КОМУ,  ЗАЧЕМ И 
ПОЧЕМУ:   
Как змея сама себя за хвост 
укусила
Часть 1. Предыстория: От США до Че-
хии через Германию. 
Отмывание средств или предложение 
аферы? Бизнес или спецслужбы? Не-
винные связи и братские узы.
Часть 2. Провальное Вторжение в Сфе-
ру Высоких Технологий.
Советская пословица гласит: «За что 
бы мы не брались,  всё равно получает-
ся автомат Калашникова».  
Современный вариант: «Производи-
тель котлов, за что бы ни взялся,  всё 
равно получается печка на дровах». 
Но где же деньги?
Часть 3. Пауки в Одной Банке: Делаем 
Ставки! 
Кто выживет - тот, у кого больше денег, 
или тот, кто умнее? «Академик»-ин-
триган против опытного схематозни-
ка. 
История продолжается. Запасайтесь 
попкорном!

WHO, TO WHOM, 
WHY AND FOR WHAT 
REASON:  

How the Snake Bit Its Own Tail
Part 1. Prehistory: From the USA to 
the Czech Republic via Germany. 
Money laundering or a scam offer? 
Business or special services? Innocent 
connections and fraternal ties. 
Part 2. Failed Invasion into the 
High Tech Sphere. A Soviet proverb 
says: «No matter what we take up, it 
always turns out to be a Kalashnikov 
rifle». Modern version: «A boiler 
manufacturer, no matter what he 
takes up, it always turns out to be a 
wood stove». But where is the money? 
Part 3. Spiders in One Bank: Place 
Your Bets! Who will survive - the one 
with more money, or the one who is 
smarter?  «Academic» intriguer versus 
experienced schemer. 
The story continues. Stock up on 
popcorn!

WER, WEM, WARUM 
UND WESHALB:  
Wie die Schlange sich selbst in 

den Schwanz biss 
Teil 1. Vorgeschichte: Von den USA 
über Deutschland bis nach Tschechien. 
Geldwäsche oder ein Betrugsangebot? 
Geschäft oder Geheimdienste? 
Unschuldige Verbindungen und 
brüderliche Bande. 
Teil 2. Gescheiterte Invasion in den 
High-Tech-Bereich. Ein sowjetisches 
Sprichwort sagt: «Egal, was wir anfangen, 
es wird immer ein Kalaschnikow-Gewehr 
daraus». 
Moderne Version: «Ein Kesselhersteller, 
egal was er anfängt, es wird immer ein 
Holzofen daraus». Aber wo ist das Geld? 
Teil 3. Spinnen in einer Bank: Platzieren 
Sie Ihre Wetten! Wer wird überleben 
- derjenige mit mehr Geld oder der 
Klügere? «Akademiker» Intrigant gegen 
erfahrenen Schemer. 
Die Geschichte geht weiter. Decken Sie 
sich mit Popcorn ein!

АНОНС
МЕЖДУНАРОДНОЕ БЮРО ЖУРНАЛИСТСКИХ  

РАССЛЕДОВАНИЙ

INTERNATIONAL BUREAU OF JOURNALISTIC 
INVESTIGATIONS

INTERNATIONALES BÜRO FÜR JOURNALISTISCHE 
UNTERSUCHUNGEN
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ЖУРНАЛА “EU-OBJECTIVE”
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В многочисленных некрологах, 
посвященных памяти бывшего 
государственного секретаря Сое-
диненных Штатов Генри Киссин-
джера, самое распространенное 
определение – «гигант диплома-
тии». Киссинджер и в самом деле 
на протяжении всей многолет-
ней политической и экспертной 
карьеры демонстрировал такие 
вершины профессионализма, до 
которых можно добраться не ка-
ждому главе государства, не то 
что министру иностранных дел. 
И был неутомим в защите своих 
политических подходов: уже сто-
летним старцем летал в Китай 
и встречался с Си Цзиньпином, 
проведя таким образом четкую 
прямую от своих – и президента 
Ричарда Никсона – переговоров с 
Мао Цзэдуном.

Этот последний визит Киссин-
джера стал очевидной иллю-
страцией главного принципа его 
представлений о политике: ди-
пломатия – это искусство найти 
общий язык со злом. Вполне воз-
можно, что этот принцип не был 
просто теорией, которую необхо-
димо было воплотить в жизнь в 
практической дипломатии. Ско-
рее всего, это был вывод из дет-
ства, когда родители маленького 
Генри вынуждены были покинуть 
Германию, спасаясь от Холокоста. 
Из такого травмирующего опыта 

ребенок может сделать достаточ-
но простой выбор. Он может стать 
борцом со злом, рыцарем в свер-
кающих доспехах, Визенталем 
или солдатом Войны за независи-
мость Израиля. А может стать фа-
киром, укрощающим кобру.

Киссинджер пошел по второму 
пути. Он старался как мог забыть 
свое прошлое беженца, не очень 
охотно вспоминал о еврейском 
происхождении и избегал гово-
рить на родном для себя немец-
ком языке – хоть и сохранил от-
звуки немецкого акцента на всю 
оставшуюся жизнь. И он был со-
вершенно и непоколебимо уве-
рен, что единственный возмож-
ный путь избавиться от зла – это 
договориться с ним.

Все мы живем в мире, сконструи-
рованном Киссинджером, – мире, 
в котором добро обязательно до-
говорится со злом

Казалось бы, урок Вьетнама дол-
жен был навсегда отрезвить быв-
шего государственного секретаря. 
Окончание вьетнамской войны 
стало его главным политическим 
триумфом. Но сейчас мало кто 
помнит, что соглашение Киссин-
джера и секретаря ЦК Партии тру-
дящихся Вьетнама Ле Дык Тхо, за 
которое оба получили Нобелев-
скую премию мира, зиждилось на 

прекращении огня и сохранении 
статус-кво. И разумеется, комму-
нистический Северный Вьетнам 
при поддержке Советского Союза 
и маоистского Китая немедлен-
но нарушил эти договоренности 
и оккупировал Южный Вьетнам. 
Киссинджер, разумеется, него-
довал и был готов вернуть свою 
Нобелевскую премию (предусмо-
трительный догматик Ле Дык 
Тхо, который точно знал, чем все 
окончится, изначально от нее 
отказался). Но Сайгон-то не вер-
нешь, как не вернешь судьбы всем 
тем миллионам людей, которые 
надеялись не попасть под власть 
коммунистической диктатуры. 
И как бы ни объясняли истори-
ки будущего ситуацию «устало-
стью» американского общества 
от войны и неэффективностью 
коррумпированного руководства 
Южного Вьетнама, факт остается 
фактом: вьетнамские коммуни-
сты обманули Киссинджера, ко-
торый верил, что с ними можно 
договориться. Что не помешало 
нашему герою всю жизнь гор-
диться тем, что он затащил Ник-
сона в Пекин…

И в результате все мы живем в 
мире, сконструированном Кис-
синджером, – мире, в котором 
добро обязательно договорится 
со злом, а зло будет наверняка 
соблюдать свои обязательства, 
на то оно и зло. Вот только с каж-
дым новым днем жизни в этом 
неуютном мире мы все больше и 
больше убеждаемся, что со злом 
на самом деле договориться не 
удастся, что оно нас обязательно 
обманет, а если получится – унич-
тожит, сколько ему ни улыбайся 
за столом переговоров. И мы, как 
маленькие дети, брошенные му-
дрым дедушкой, оглядываемся по 
сторонам, чтобы понять, где же 
рванет в следующий раз и не об-
рушится ли крыша горящего дома 
на наши собственные головы. 
Украина? Ближний Восток? Юж-
ный Кавказ? Тайвань? Корейский 
полуостров? Латинская Америка?

Вот только инструкции о том, 
как вести себя в мире, в котором 
нельзя договориться со злом, де-
душка нам не оставил.

Источник svoboda.org

ДЕДУШКА И ЗЛО.  
ОБ ЭПОХЕ ГЕНРИ  
КИССИНДЖЕРА
Виталий Портников

https://www.svoboda.org/a/dedushka-i-zlo-vitaliy-portnikov-ob-epohe-genri-kissindzhera/32708246.html
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Глава БАПОР Филипп Лаззарини 
обратил внимание участников 
форума на «душераздирающую» 
участь детей Газы, которых он 
видел на прошлой неделе «умо-
ляющими о куске хлеба и глотке 
воды».

Читаем дальше ооновский 
пресс-релиз: «Жесткое ограни-
чение поставок продовольствия, 
воды и медикаментов представ-
ляет собой коллективное наказа-
ние, предупредил глава БАПОР, 
что, по его словам, является нару-
шением международного права». 
По видеосвязи на конференции 
выступил генсек ООН Антониу 
Гутерриш: «В Газу начала по-
ступать жизненно необходимая 
помощь, но давайте посмотрим 
правде в глаза: это капля в море. 
Потребности огромны. Мы долж-
ны активизировать наши усилия 
для поддержки и защиты граж-
данского населения в секторе. Я 
настоятельно прошу о вашей под-
держке». И далее он обратился к 

международному сообществу с 
призывом срочно выделить до-
полнительно 1,2 миллиарда дол-
ларов для Газы.

В последние годы БАПОР получал 
от ООН для помощи палестинцам 
1,6 миллиарда долларов ежегод-
но. При этом весь бюджет ООН 
составлял 3,0 миллиарда (а в сле-
дующем году ООН планирует из-
расходовать 3,3 млрд). То есть на 
все остальное человечество, на 
все другие ооновские программы, 
включая борьбу с голодом и здра-
воохранение, в последние годы 
оставалась половина, а то и мень-
ше.

Сейчас мы примерно представля-
ем, куда ушли эти деньги. ХАМАС 
построил на них не имеющий 
аналогов подземный город-кре-
пость, вооружился до зубов, а его 
лидеры, живущие в благополуч-
ных странах, стали долларовыми 
миллиардерами. В напечатанных 
на ооновские деньги учебниках, 

по которым учатся палестинские 
дети в построенных ООН в Газе 
школах, содержатся открытые 
антисемитские призывы. В апре-
ле 2021 года Европарламент даже 
принял резолюцию, в которой 
признал, что учебники, которые 
БАПОР привез в Газу, распростра-
няют ненависть и идеи насилия. 
Изменилось ли что-нибудь в 2022 
или 2023 году? Ничего! Как тек-
ли ооновские денежки в карман 
ХАМАС, так и продолжали течь в 
самый последний период. Теперь, 
видите ли, понадобилось больше.

Надо ли прекращать международ-
ную помощь палестинцам? Ко-
нечно, нет.

Ведь все жизни одинаково важны.

Но надо отделить от этого потока 
злодеев. Для этого правозащит-
никам следует научиться отли-
чать добро от зла.

Источник svoboda.org

Все жизни одинаково важны. Это 
бесспорно. Но не вытекает ли из 
этой простой мысли необходи-
мость поставить знак равенства 
между добром и злом? Наверное, 
нет. Но именно это делают мно-
гие правозащитные организации. 
Например, Amnesty International. 
Ее глава Аньес Калламар уже по-
сле 7 октября выступила с резким 
заявлением, осудив «израильскую 
систему апартеида против всех 
палестинцев».

Я уже не говорю о многочислен-
ных ооновских конторах. Для 
профессиональных правозащит-
ников жизнь агрессора, выполня-
ющего преступные приказы или 
же ослепленного человеконена-
вистнической пропагандой, столь 
же важна, как жизнь его жертвы. 
Защищаясь от насильника, не 
забудь, что ты не должен нане-
сти ему вред. Это краеугольный 
принцип международной право-
защиты.

Ведь все жизни одинаково важны!

Не так давно в ООН возник Совет 
по правам человека. До 2006 года 
его не было. И все эти годы Совет 
занимается исключительно Изра-
илем (судя по количеству докла-
дов и резолюций). Конечно, при-
ятно, что Российскую Федерацию 
в марте прошлого года из Совета 
исключили (решением Генераль-
ной ассамблеи ООН), но что там 
сейчас делают Куба, Китай, Боли-
вия, Эритрея, Сомали, Судан и т. 
д.? Избрали, ничего не попишешь. 
В этих странах ведь все хорошо с 
правами человека.

Или вот свежий скандал с «пред-
седательством Ирана в Совете по 
правам человека ООН». На самом 
деле Иран должен был председа-
тельствовать на 15-м Социальном 
форуме Совета ООН по правам 
человека два дня – 2 и 3 ноября. 

На это обратила внимание непра-
вительственная организация UN 
Watch, базирующаяся в Женеве, 
и подняла шум. Все решили, что 
теперь в ООН главным по пра-
вам человека будет Иран. На са-
мом деле Иран даже не входит в 
состав Совета по правам челове-
ка (47 стран). Решение о том, что 
председательствовать на ноябрь-
ском форуме будет представитель 
Ирана, принял единолично то ли 
председатель Совета по правам 
человека Вацлав Балек, то ли вер-
ховный комиссар по правам чело-
века Фолькер Тюрк, сейчас уже не 
разберешься. В любом случае это 
не было сделано в рамках «рота-
ции», как объясняли российские 
СМИ. То есть не стоял Иран в оче-
реди, и вот его очередь подошла. 
В конце концов, можно было бы 
поставить в очередь на 2123 год, 
но никакой очереди и не было.

Не знаю, насколько успешен был 
запланированный форум. На сай-
те Совета по правам человека о 
нем ни слова. Иранские СМИ пи-
шут, что прошел с большим успе-
хом, было 60 участников. Можно 
представить, какую картину ми-
рового противостояния добра и 
зла нарисовал председательству-
ющий, каких докладчиков при-
гласил и так далее.

Гибнут ли в Газе мирные пале-
стинцы под израильскими бом-
бами? Несомненно, гибнут. Были 
ли жертвы среди мирного насе-
ления, когда российские ракеты 
прилетали по городам Украины? 
Конечно, были. И этого для пра-
возащитников достаточно. Зна-
чит, Израиль занимается «коллек-
тивным наказанием», а Украина 
размещает военные цели посре-
ди жилых массивов. Но дальше 
логическая цепочка обрывается. 
Им важно последнее звено. А что 
же привело к этим ужасам, даже 
не обсуждается. В лучшем случае 

скороговоркой скажут о «вине 
двух сторон».

Вот в Париже под эгидой ООН 
прошла на днях международная 
конференция по Газе. Ее участни-
ки (цитирую сайт ООН) «обрати-
лись ко всем сторонам конфликта 
с настоятельным призывом со-
блюдать международное гумани-
тарное право, так как боевые дей-
ствия уже привели к огромному 
числу жертв среди гражданского 
населения». Конференцию орга-
низовало БАПОР – Агентство ООН 
по делам палестинских беженцев. 

ПО ТУ СТОРОНУ ДОБРА И 
ЗЛА. ОБ ИДЕОЛОГИИ ООН 

Андрей Мальгин

ХАМАС построил 
на эти деньги  
подземный  
город-крепость,  
а его лидеры стали 
долларовыми  
миллиардерами

https://www.svoboda.org/a/po-tu-storonu-dobra-i-zla-andrey-maljgin-ob-ideologii-oon/32685752.html
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рой работает Байден, — это люди, 
которые раньше были частью его 
штаба, или штаба Хиллари Клин-
тон, или штаба Барака Обамы. По 
большому счету, у них никогда не 
было независимой карьеры.

Они не были в кризисных ситуа-
циях. Они пришли из академиче-
ских кругов или законодательных 
органов, где, скорее, привыкли 
комментировать то, что происхо-
дит в контексте принятия реше-
ний, но сами решения принимают 
другие. Я думаю, нынешнюю ад-
министрацию сковывает непра-
вильное представление об Иране, 
в частности идея о том, что можно 
договориться с аятоллами, и всё 
будет хорошо. Они какое-то вре-
мя после начала прошлогоднего 
вторжения думали, что и с Росси-
ей можно договориться.

Пока что публичная ритори-
ка администрации правильная. 
И отправка двух наших боевых 
авианосных групп в Восточное 
Средиземноморье также была 
важнейшим шагом. Но меня бес-

покоит, что произойдет, если эти 
меры сдерживания потерпят неу-
дачу.

— Насколько активно Байден уча-
ствует в принятии внешнеполи-
тических решений? В какой сте-
пени нынешняя политика — «его» 
политика?

— Думаю, в целом — его политика, 
хотя иногда не напрямую. Что я 
имею в виду? Возьмем госсекре-
таря Тони Блинкена. Я впервые 
познакомился с ним 25 лет назад. 
Он был сотрудником тогдашне-
го сенатора Байдена, и с тех пор 
он всегда был с ним рядом. Если 
он к этому моменту не знает, что 
думает Байден, то этого не знает 
никто.

У Джейка Салливана <советник 
по национальной безопасности 
в администрации Байдена — The 
Insider> не было такого опыта об-
щения с нынешним президентом. 
Но он хорошо знает Байдена по 
работе с Хиллари Клинтон и дру-
гими членами администрации 

Обамы. Многие другие люди, хотя 
они и не занимаются националь-
ной безопасностью как таковой, 
но тоже в разное время были ря-
дом с Байденом. Они пытаются 
делать то, чего, по их мнению, он 
от них хотел бы.

— После июльского саммита 
НАТО в Вильнюсе регулярно по-
являются сообщения, что Байден 
в ближайшее время «нажмет» на 
Владимира Зеленского, чтобы 
подтолкнуть его к переговорам с 
Путиным о некоем «перемирии». 
Это возможно?

— Да. Отчасти потому, что од-
ной из причин, которая мешает 
Байдену действительно эффек-
тивно поддержать Украину, оста-
ется страх эскалации со стороны 
России. Это слово — «эскалация» 
— звучит снова и снова. Как буд-
то само вторжение не было эска-
лацией! Получается, Украине 
предлагается обороняться со свя-
занной за спиной одной рукой — 
потому что может стать хуже. Как 
будто где-то спрятаны какие-то 
российские силы, о которых мы 
не знаем.

Где эта тайная армия Путина? 
Если она есть, то почему бы ему 
не отправить ее в Украину и не 
попробовать помочь тем, кто уже 
там находится? А что касается 
ядерного оружия, то наши раз-
ведчики единогласно заявляют, 
что не видят никаких признаков 
каких-либо изменений в разме-
щении и готовности российских 
ядерных сил. Так что это чистый 
блеф Путина! Но мы почему-то 
подыгрываем этому блефу.

Именно поэтому я думаю, что в 
какой-то момент Байден и его со-
ветники заявят: «Мы дали укра-
инцам всё, о чем они просили, мы 
позволили им вести наступление. 
Мы не сомневались в них. Мы 
продолжали поставки. Они отвое-
вали несколько квадратных миль 
своей территории. Так прошли 
два года. Теперь нам нужна ди-
пломатическая инициатива». 
Немцы и французы поддержат 
этот нарратив, а члены НАТО из 
Центральной Европы с ним кате-
горически не согласятся. Полагаю, 
потенциальный раскол внутри 

Бывший постоянный предста-
витель США при ООН и бывший 
советник президента Трампа по 
национальной безопасности в 
эксклюзивном интервью Кон-
стантину Эггерту рассказал, по-
чему он ожидает раскола в НАТО 
по вопросу перемирия в Украине, 
мог ли Кремль знать о грядущем 
нападении ХАМАС на Израиль и 
как Россия становится сателли-
том Китая.

— Насколько нападение ХАМАС на 
Израиль и ответ Израиля повлияли 
на глобальную политику, в частно-
сти на ситуацию вокруг путинской 
агрессии против Украины?

— Прежде всего, я считаю, что это 
было не нападение ХАМАС на Из-
раиль, а продолжающееся нападе-
ние Ирана на Израиль с использо-
ванием подконтрольной Тегерану 
террористической группировки 
ХАМАС. Причем в резерве у иран-
цев есть еще «Хезболла» в Ливане. 
Есть дружественное Ирану пра-
вительство Сирии. Также у них 
есть шиитское ополчение Ирака, 
а в Йемене — повстанцы-хуситы. 
Единственное действующее лицо 
войны прямо сейчас — ХАМАС. 
Но может быть, «Хезболла» в ка-
кой-то момент откроет боевые 
действия на севере. Также в ок-
тябре были сообщения о том, что 
сирийские войска выдвигались 
к Голанским высотам. Ясно, что 
Иран очень обеспокоен сближе-
нием Израиля с государствами 
Персидского залива и другими 
арабскими странами — и этой во-
йной хочет этому сближению по-
мешать.

— Кремль в выигрыше от проис-
ходящего?

— Да, происходящее прекрасно 
увязывается с желанием России, 
чтобы мир отвлекся от ее войны 

с Украиной. Мы знаем о растущей 
близости между Ираном и Росси-
ей, о поставках иранских дронов 
Москве. Кстати, вероятно, тех же 
дронов, которые они поставляли 
ХАМАС. Путин слова плохого не 
сказал о нападении ХАМАС на Из-
раиль. Зато Израиль, как вы пом-
ните, он ругал за недавние удары 
по аэропортам Дамаска и Алеппо. 
Это, видите ли, нарушает сувере-
нитет Сирии.

Суверенитет Сирии, существо-
вание сирийского руководства 
полностью зависят от России и 
Ирана. Никакого другого сувере-
нитета там нет. А позиция России 
в течение десяти или более лет 
была простой: пока Израиль из-
бегает конфликтов с российскими 
силами в Сирии, он можете там 
делать всё, что захочет. Внезапное 
беспокойство по поводу сувере-
нитета Сирии подсказывает мне: 
в позиции Москвы, вероятно, 
произошли изменения, о которых 
нам пока не сообщали.

— Принимая во внимание тесные 
связи Москвы как с ХАМАС, так и с 
иранцами, как вы думаете, Путин 
знал о готовящемся нападении на 
Израиль?

— Если речь идет о масштабной 
стратегии Ирана, направлен-
ной в конечном счете на прямую 
конфронтацию с Израилем, то, 
я думаю, в какой-то момент они 
должны были бы проинформиро-
вать Кремль. Если говорить о под-
готовке нападения ХАМАС, то все, 
кто был к нему причастен, проде-
лали невероятную работу, чтобы 
сохранить это в тайне. В такой 
глубокой тайне, что ни израиль-
ская, ни американская разведка 
ни о чем не догадывались.

И вот я думаю: если бы иранцы 
рассказали россиянам о буду-

щей атаке ХАМАС, то смогли бы 
они после этого гарантировать 
секретность всей операции? И 
знаете, полагаю, что могли бы! 
Выгоды для России от внезапного 
возникновения такого конфлик-
та, который отвлекает внимание 
Вашингтона от Украины, да еще 
в преддверии года президентских 
выборов — всё это на руку Путину.

— Способна ли администрация 
Байдена одновременно занимать-
ся двумя конфликтами: Украиной 
и Ближним Востоком?

— Для любой администрации ра-
бочее время президента — самый 
важный актив. Если он по ка-
кой-либо причине недоступен, то 
у вас проблемы. Команда, с кото-

ЗАЧЕМ США ПОДЫГРЫВА-
ЮТ ЯДЕРНОМУ БЛЕФУ  
ПУТИНА? ОН ТОЛЬКО  
И МЕЧТАЕТ О ПЕРЕМИРИИ

Потенциальный 
раскол внутри 
НАТО — это то, 
ради чего Путин 
продолжает игру
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нут заметной частью предвыбор-
ной кампании на предстоящих 
президентских выборах в Соеди-
ненных Штатах?

— Как минимум намного более 
заметной, чем на последних вы-
борах в 2020 году. Угроза Китая, 
вторжение России в Украину, 
Ближний Восток — люди гово-
рят и будут говорить об этом во 
время кампании. В Республикан-
ской партии распространяется 
вирус изоляционизма. Это вид-
но по дискуссиям вокруг Украи-
ны. В Демократической партии 
тоже неспокойно. Помните, как 
прогрессивное левое крыло де-
мократов в Палате представите-
лей в сентябре прошлого года, 
менее чем за два месяца до про-
межуточных выборов, выступи-
ло с заявлением: мы поддержим 
просьбу президента о помощи 
Украине, при условии, что Украи-
на начнет переговоры с Россией. 
Это, разумеется, то, что Путин хо-
тел бы услышать.

Что касается Дональда Трампа, 
то он не занимается политикой 
в обычном смысле слова. Все его 
решения основываются на том, 
что ему выгодно. Я думаю, что он, 
скорее всего, попытается прекра-
тить членство Америки в НАТО.

— Но Конгресс не позволит ему 
это сделать! Ведь Североатланти-

ческий договор ратифицирован 
Конгрессом.

— Президент может выйти из до-
говора в одностороннем порядке.

Я сам участвовал в выходе США из 
ряда договоров — договор по ПРО 
1972 года, договор об РСМД, дого-
вор по открытому небу. Эта тема — 
что может и чего не может сделать 
президент в таких случаях — ни-
когда не рассматривалась Верхов-
ным судом, так что тут существует 
своего рода серая зона. Но я пола-
гаю, что Трамп попробует поки-
нуть НАТО. Может быть, у него это 
получится, а может быть, и нет.

Трамп попробует 
покинуть НАТО. 
Может быть, у него 
это получится
— Когда Трампа только избрали, 
все ожидали полного ужаса. Но, 
в конце концов, именно админи-
страция Трампа начала снабжать 
Украину оружием. Путину это, 
мягко говоря, не очень понрави-
лось. Вы работали какое-то вре-
мя в той администрации. Есть ли 
шанс, что, если Трампа изберут, то 
так будет и на этот раз?

— Это было непросто. Возьмем 
санкции в отношении России. 

Они были приняты только после 
продолжительных бесед с Трам-
пом, его смогли убедить. Многое 
зависит от того, кто будет с ним 
работать, если его вновь изберут. 
Велик шанс, что его будут окру-
жать люди, которые будут брать 
под козырек по его первому жела-
нию. Поэтому я считаю, что выход 
из НАТО — вполне реальная пер-
спектива.

— Знаем ли мы людей, которые в 
потенциальной будущей админи-
страции Трампа будут отвечать за 
внешнюю политику и политику 
безопасности?

— Прежде всего, те люди, кото-
рые уже работали с ним. Бывшие 
исполняющий обязанности ди-
ректора ЦРУ и посол в Германии 
Рик Гренелл и советник по наци-
ональной безопасности Роберт 
О’Брайен, экс-директор ЦРУ Джон 
Рэтклифф. Плюс кое-кто из тех, 
кто был на должностях пониже. 
Есть еще один вопрос: даже если 
Трамп станет президентом и даже 
если республиканцы будут кон-
тролировать Сенат, то сколько че-
ловек он сможет провести через 
процесс утверждения в конгрессе 
и многие ли захотят пройти через 
эту процедуру? А если демократы 
будут контролировать Сенат, то 
я не уверен, что у Трампа вооб-
ще получится кого-то утвердить. 
Хотя сейчас, похоже, именно ре-
спубликанцы должны получить 
контроль над Сенатом.

— Вы думаете, что республикан-
цам удастся сохранить единство 
и активную внешнюю политику, 
несмотря на рост влияния изоля-
ционистов в их рядах?

— В Сенате число республикан-
цев-изоляционистов довольно 
несущественное по сравнению с 
их фракцией в Палате предста-
вителей. Это значит, что сенато-
ры-республиканцы будут, скорее 
всего, противостоять изоляцио-
нистским импульсам Трампа. А 
уж демократы, если добьются на 
выборах контроля над Палатой 
представителей, точно не сде-
лают ничего, чтобы облегчить 
жизнь Трампу.

Источник theins.ru

альянса — это то, ради чего Путин 
продолжает игру. Он знает, что не 
получит того, что хочет, на поле 
боя, но, возможно, он сможет по-
лучить это за столом переговоров.

— Но эти захваты никто не при-
знает…

— Никто эти территории россий-
скими, конечно, не признает. Но 
какой бы ни была линия прекра-
щения огня, по сути она станет 
новой российско-украинской гра-
ницей. Переговоры затянутся. И 
Россия будет контролировать это 
пространство. Думаю, Путин на 
это и рассчитывает.

— Есть ли у Украины шанс относи-
тельно быстро вступить в НАТО и 
получить реальную гарантию без-
опасности?

— Думаю, украинцы получат су-
щественные гарантии безопасно-
сти. Но НАТО никогда не прини-
мала нового члена, имеющего на 
своей территории, но без своего 
согласия, иностранные войска. 
Потому что тогда можно сказать, 
что этот новый участник альян-
са находится в состоянии войны, 
и вы, в сущности, вступаете в эту 
войну, принимая его в союз.

Посмотрите на так называемые 
замороженные конфликты на 
территории бывшего Советского 
Союза. Например, как можно при-
нять Молдову в НАТО, если Прид-
нестровье всё еще претендует на 
независимость и там есть рос-
сийские войска? Путин думает, и 
правильно думает, что, удерживая 
территорию Украины, он ставит 
преграду на пути ее членства в 
НАТО.

Путин думает,  
и правильно дума-
ет, что, удерживая 
территорию  
Украины, он ставит 
преграду на пути 
ее членства в НАТО
Как я уже сказал, дать гарантии 
безопасности Украине можно, и 
довольно существенные. Но мы в 

прошлом дали такие гарантии без-
опасности Финляндии и Швеции. 
А они посмотрели на то, что слу-
чилось в феврале прошлого года, и 
сказали: по-настоящему безопасно 
только внутри НАТО, и отказались 
от 80 лет неприсоединения к воен-
ным альянсам, чтобы эту оконча-
тельную гарантию получить.

— Вы в свое время участвовали в 
переговорах с Путиным. По-ваше-
му, какие у него, его режима, есть 
слабые места?

— Они довольно успешно обхо-
дят санкции. Мы, Запад, просто 
не очень эффективно коллектив-
но соблюдаем их. Также, кажется, 
что у Путина нет серьезных вну-
тренних проблем. В перспективе 
самое важное для России — и об 
этом должен думать не только 
Путин, но и все остальные росси-
яне — это то, насколько Россия се-
годня близка к тому, чтобы стать 
сателлитом Китая.

Самое важное  
для России — это 
то, насколько она 
сегодня близка  
к тому, чтобы стать 
сателлитом Китая
Я ездил в Москву несколько раз, 
когда работал в Белом доме. Джон 
Хантсман, тогдашний наш по-
сол в Москве, устраивал обеды, 
завтраки и приглашал на них го-
стей-россиян. Помню, беседовал 
там с бывшим министром ино-
странных дел Игорем Ивановым. 
Говорю ему: «На мой взгляд, Рос-
сии нужно остерегаться слишком 
тесного сближения с Китаем». Он 
мне в ответ выдал, что называ-
ется, «линию партии» — мол, мы 
чувствуем себя комфортно, про-
блем нет, считаем, что это в инте-
ресах России. Я просто развел ру-
ками! А теперь эта возрастающая 
зависимость еще более очевидна. 
И, может быть, она даст возмож-
ность оказать давление на самого 
Путина. Но это должно быть ак-
туально для любого россиянина. 
В какой-то момент они захотят 
вернуться назад, и это окажется 
невозможным.

Исходя из интересов Соединен-
ных Штатов, мы должны учи-
тывать возможность того, что 
российское правительство после 
Путина будет очень слабым, и это 
предоставит Китаю практически 
неограниченную свободу дей-
ствий в азиатской части России. 
Сейчас это трудно себе предста-
вить, но может быть и дробление 
на территории, подконтрольные 
каким-то полевым командирам, 
и даже прямая аннексия каких-то 
земель Китаем. Это не в инте-
ресах Америки. Никто не думал, 
что СССР распадется, а нам всё 
же пришлось сказать ему «до сви-
дания». То же самое может прои-
зойти и с Россией, хотя это пока 
не очень вероятно. А мы к тако-
му развитию событий не готовы. 
Зато я уверен, что к нему готовы 
китайцы.

После Путина  
у Китая будет  
неограниченная 
свобода действий 
в азиатской части 
России, и это не  
на руку США
— Правильно ли мне кажется, что 
внешнеполитические темы ста-

https://theins.ru/opinions/dzhon-bolton/266568
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года я сделала выбор, и началась 
огромная работа – нужно было 
соединить информацию с раз-
ных носителей. Есть мои тетради, 
дневники в компьютере, куски, 
не вошедшие в статьи, необра-
ботанные звуковые записи. Еще 
дневники и фотографии: я много 
фотографировала. Я была в Кры-
му во время его аннексии.

– По заданию редакции?

– Частично – да, частично – нет. 
Восемнадцатого февраля я поеха-
ла из Москвы в Крым, у меня было 
ощущение, что там может что-то 
произойти. Как только самолет 
приземлился, пришло сообщение 
из газеты: «Что ты делаешь в Кры-
му? На Майдане идет резня. Надо 
заниматься новостями сегодняш-
него, а не послезавтрашнего дня». 
Я помчалась в Киев, но потом 
вернулась в Крым: через Харьков 
и Донецк на машине, снимала и 
записывала по пути. Потом месяц 
сидела в Симферополе: боялась, 
что если оттуда уеду, мне не по-
зволят вернуться.

Уезжая окончательно, по пути в 
аэропорт снимала афиши, выве-
ски на улицах. Было ясно, что но-
вая власть всё это уничтожит. До 

сих пор прекрасно помню плакат 
перед аэропортом: «Симферо-
поль – Нью-Йорк», «Путешествуй-
те с нами!». Из Симферополя 
можно было путешествовать по 
всему миру. McDonald’s – фото-
графирую. Не успела сфотографи-
ровать церковь Александра Не-
вского, о чем очень жалела. Там 
была вывеска: «Отреставрирова-
но под патронатом президента 
Кучмы» (с помощью Куницына). 
А во время следующего путеше-
ствия в Симферополь я на том же 
самом месте увидела вывеску, но 
там уже было написано: «Постро-
ено под патронатом Владимира 
Владимировича Путина». Я фото-
графировала, как сумасшедшая, 
фиксировала, что могла.

И вот я всё это объединила и стала 
монтировать. Есть мои дневники 
по Крыму, есть дневники по Дон-
бассу: это не только 2014-й, я ез-
дила каждый год, до 2020-го. По-
следнее путешествие в Крым – в 
2019 году.

– Первая глава книги посвящена 
Мариуполю, и там даты: 2004–
2014.

– Там три блока: история как кон-
текст, дневники и рассказы. О Ма-

риуполе – это рассказ, основан-
ный на моих ощущениях. Я была 
там осенью 2019-го с группой 
журналистов в командировке от 
Европейского сообщества. Про-
ходил первый большой симпози-
ум по сбору денег для восстанов-
ления Донецкой области. Хотели 
сделать такую украинскую «ви-
трину» региона, чтобы привлечь 
средства, Мариуполь был форпо-
стом.

– Я была в Мариуполе в 2018 году, 
и мне тоже показалось, что укра-
инские власти хотят сделать его 
культурной витриной востока 
Украины. Потом с ужасом наблю-
дала за российскими бомбёжка-
ми, разрушением огромных куль-
турных и финансовых усилий, 
которые были вложены в город 
(не говорю о человеческих жерт-
вах).

Я настоящий  
фанат памяти.  
Моя задача – как 
можно больше  
накопить
– Это была примечательная по-
ездка. Нашлась масса инвесторов. 
Зеленский появился на первом 
форуме такого рода: «сделаем 
из Мариуполя витрину». Стояла 
осень, прекрасная погода, было 
ощущение, что это возможно. 
Они сделали симпозиум около 
Оперного театра, такой шатер, 
у входа распространяли букле-
ты «Инвестиционный проект». Я 
взяла один – и, прости, рассме-
ялась, потому что все проекты 
располагались на линии фронта. 
Такие наивные проекты: «Нуж-
но столько-то миллионов, чтобы 
сделать теплицы для помидо-
ров, отремонтировать кинотеатр 
«Мир», – просто какой-то сюрре-
ализм.

Когда я потом увидела, что рус-
ские сделали свой буклет о вос-
становлении Мариуполя, мне 
было уже не смешно, а стыдно, 
что я тогда иронизировала, ведь 
там было наивное ожидание и 
ставка на жизнь, а Россия делает 
ставку на смерть. И эта глава – о 

Мариуполь, 2019 
год. Фото Пилар 
Бонет

Памятник Ленину в 
Симферополе в мар-
те 2015-го накануне 
первой годовщины 
аннексии Крыма. 
Фото Пилар Бонет

Фотогра-
фировала, 
как сумас-
шедшая, 
фиксирова-
ла, что  
могла

понятный контекст, по-русски 
звучит ужасно: это «потерпевший 
кораблекрушение» (в данном слу-
чае – «потерпевшая кораблекру-
шение империя»).

– Может быть, «империя после 
катастрофы»?

– Или «выжившая империя», 
«брошенная империя». Люди ока-
зались в каком-то пространстве 
и не знают, утонут или выживут. 
Подзаголовок – «Пограничные за-
писки».

Я 22 года занима-
лась поиском 
материалов  
об идентичности
Книга возникла из незакончен-
ного проекта. Я хотела писать о 
поиске идентичности государств 
вокруг России, кроме стран Бал-
тии. С 2000 года я путешествовала 
по пространству бывшего СССР, 
чтобы понимать, как определяет-
ся идентичность после крушения 
империи, на чем она базируется. 
Мне было страшно интересно, 
как в этих странах восстановили 
прошлое, какой процент, услов-

но говоря, придуман, а какой не 
придуман. Мне было интересно 
решать интеллектуальную задачу 
– понять, как они себя определя-
ют. Книга должна была быть о пу-
тешествии по границам России.

Когда в феврале 2022 года война 
вошла в окончательную острую 
фазу, я поняла, что у меня есть 
много про Украину. Если я на-
пишу про «всё вокруг», это будет 
бесхребетно, расплывчато, и я 
решила, что напишу только про 
Украину и Россию, потому что 
именно это – вектор движения, 
драйв.

– Я пыталась заниматься при-
мерно тем же в проекте Радио 
Свобода «Далеко от Москвы»– 
исследованием самочувствия, 
идентичности людей в регионах 
постсоветского пространства в 
нулевые. То, что сопровождалось 
локальными конфликтами, а вы-
лилось в полномасштабную войну 
в Украине.

– У меня был и другой проект – 
черты непризнанных государств. 
Я моталась по Южной Осетии, 
Абхазии, Приднестровью. 22 года 
занималась поиском материалов 
об идентичности. В феврале 22 

Разговор с испанской журналист-
кой Пилар Бонет. Пилар Бонет – 
испанская журналистка, пятнад-
цать лет работавшая в корпункте 
испанской газеты El País в Москве 
еще при Советском Союзе.

Освещала события перестройки 
и падение коммунистических ре-
жимов в Восточной Европе. После 
нескольких лет работы в Герма-
нии вернулась в Москву в конце 
девяностых, была одним из веду-
щих политических аналитиков, 
допущенных на интервью с пер-
выми лицами РФ. Автор несколь-
ких книг, в том числе биографии 
Бориса Ельцина с подзаголовком 
«Провинциал в Кремле». Работа-
ла во многих регионах России и 
на всём постсоветском простран-
стве.

С середины нулевых Пилар Бонет 
неоднократно бывала в Украи-
не. Наблюдала события в Крыму 
накануне и во время его аннек-
сии. Рассказывала о военных 
действиях на востоке Украины с 
2014 года, о Мариуполе, Иловай-
ске, Харькове, Донецке. Полевые 
записи журналиста, неисполь-
зованные фрагменты интервью 
и другие материалы восточноу-
краинских командировок стали 
основой книги Пилар Бонет, с на-
звания которой мы начнём.

– Слово náufragos, которое в ис-
панском языке имеет вполне 

РОССИЯ  
ДЕЛАЕТ 
СТАВКУ  
НА СМЕРТЬ.  
КОРАБЛЕ-
КРУШЕНИЕ 
ИМПЕРИИ 

Елена Фанайлова

Российские военные в Крыму 2 марта 2014 года.  
Фото Пилар Бонет.
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ют люди, которые перемещаются 
по семейным или медицинским 
делам со своими баулами, че-
моданами, детьми. Могу только 
представить, что было, когда на-
чались бомбежки Киева и массо-
вая эвакуация.

– Там очень много всех этих лю-
дей на постах, они – часть этого 
ландшафта.

Они обрушились  
на меня: «Вы зани-
маетесь клеветой!»
Была, например, поездка на 
фронт с генералом Геннадием 
Москалем, в то время – главой Лу-
ганской областной администра-
ции. Мы договорились, что я еду 
в Северодонецк. Он ждал меня в 
галстуке, и мы поехали на фронт. 
Я не планировала ехать с ним на 
фронт – нет, он везет. Говорит: 
«Галстук – лучшая маскировка».

– Он без бронежилета?

– Без ничего. А я вообще не была 
подготовлена. Мы приезжаем на 
какой-то пост, солдаты напря-
женные: только что у них было 
нападение, кого-то ранило. На-
чинают стрелять. Нас немедлен-
но оттуда выгоняют. Потом мы 

Отряды Стрелкова около Славянска.  
2014 год. Фото Пилар Бонет

Славянск, апрель 2014 года. Фото Пилар Бонет

узнали, что был один убитый. Ну, 
бродили по разным местам, раз-
говаривали. У меня это описано.

Или вот, скажем, в Крыму в августе 
2014-го было большое собрание 
– процесс создания Новороссии. 
Там были советник президента РФ 
Сергей Глазьев, политолог Максим 
Шевченко и много кто. Пригла-
сили кучу иностранцев, кого-то 
из сепаратистов из разных мест. 
Обычно они охотно идут на любое 
приглашение, но тут почему-то не 
приехали. Пара коллег из Москвы, 
которые думали, что там будут 
Стрелков и Бородай, поехали, но 
не было ни того, ни другого. А в 
тот день стало известно: матери 
солдат объявили, что «российские 
мальчики» из Псковской дивизии 
и разных других мест воюют, Рос-
сия возит их туда, а они не знали, 
куда едут. И в России уже начина-
ли появляться трупы.

– Это было первое расследование, 
из-за которого стало возможным 
предъявить факты войны и нали-
чия российских военных там. До 
того, как мы помним, российская 
власть это отрицала.

– Да. Это называлось «другая ял-
тинская конференция», так как 
все это происходило в Ялте. Это 
единственное место, где я позво-
лила себе быть героем (в осталь-
ном – за кулисами). Но когда при-
шло время вопросов, я подумала: 
«Что я делаю? Какая я журналист-
ка, если не спрашиваю об этой 
теме?» Подняла руку и спросила: 
«Что вы скажете матерям?» Они 
обрушились на меня: «Вы зани-
маетесь клеветой! Докажите!»

Я обнаружила трения между 
Мозговым, который был там, и 
москвичами. Мозговой приехал 
прямо с фронта, у него погиба-
ли люди, и в какой-то момент он 
сказал: «Я чувствую себя неудоб-
но здесь, в этом месте отдыха. 
Если кто-то хочет создать Ново-
россию, пусть приедет к нам, бо-
рется вместе с нами, а потом го-
ворит из московских кабинетов, 
что будет делать». Был момент, 
когда Мозговой говорил о «наших 
братьях-украинцах» с той сторо-
ны: «Нужно примирение…» Но 
это совсем не то, на что тогда ори-

ентировалась Россия. В какой-то 
момент я говорю: «Вы здесь един-
ственный реальный человек. С 
вами можно соглашаться или нет, 
но вы каждый день рискуете жиз-
нью». Ты не представляешь, что 
было!

Россияне везде  
использовали одну 
и ту же тактику
В конце концов, всё это закон-
чилось. У меня страшно болит 
голова. Подходит один старик 
и говорит: «Я такой-то, капитан 
второго ранга. Я приглашаю вас 
в наш дискуссионный клуб в Се-
вастополе, потому что мало лю-
дей, которые могут настаивать 
на своей точке зрения». Я говорю: 
«Большое спасибо, но я не могу». 
Это единственная положительная 
эмоция.

Потом на каком-то местном те-
леканале был репортаж, показали 
меня и говорят: «Всё у нас хорошо, 
кроме какой-то корреспондентки 
из западной газетёнки, которая 
хулиганила».

– «Газетёнка», одна из самых ав-
торитетных газет Европы. Есть 
идея перевести эту книгу на рус-
ский?

– От меня это уже не зависит: 
книга принадлежит издательству.

Там много интересных историй. 
Например, тетя Поля рассказыва-
ет, что было около Саур-Могилы. 
Появляются украинские солдаты, 
несут что-то в сумке, спрашива-
ют, может ли она дать пакет. «А 
что вы несете?» – «Голову убитого 
товарища». И её размышления: «Я 
собиралась дать им старый пакет, 
но когда узнала, что это, стала ис-
кать новый, чистый, потому что 
смерть надо уважать». Несколько 
строк, но мурашки по коже.

Или, скажем, вопрос идентично-
сти, который меня интересует. 
Захарченко рассказывал, что в 
2012 году, когда был чемпионат 
Европы по футболу в Донецке, он 
сидел на трибуне, махал украин-
ским флагом и кричал: «Украина! 
Украина!» Проходят два года, и он 

противоречивости в двух букле-
тах, если хочешь. Я не была там 
после вторжения, но описываю, 
как русские едут туда и раздают 
конфеты детям, чьи дома они раз-
рушили. И даже российская Пра-
вославная церковь посылает им 
пасхальные яйца…

– Театр, который был разбомблен: 
там прятались мирные жители, он 
превратился в братскую могилу. 
Об этом театре идет речь?

– Да, о драматическом. Сейчас 
они хотят, чтобы он назывался 
«Русский драматический театр».

– Меня не устает поражать особый 
цинизм, с которым российские 
военные и политическое руко-
водство подошли к разрушению 
Мариуполя. Его архитектурное 
наследие связано с модерном, 
город в начале ХХ века делали 
питерские архитекторы. Когда я 
увидела, во что превратили центр 
города, в документальном фильме 
Мантаса Кведаравичюса, который 
там погиб, у меня мало сказать что 
волосы на голове встали дыбом... 
Я была в этих зданиях, в этих му-
зеях, которые лежат в руинах.

Вернемся к Крыму. Какие-то чело-
веческие истории запомнились?

Ворота в Славянск 
открыл Стрелкову 
православный  
священник
– Там много человеческих исто-
рий. Я заняла позицию медиума 
(или транслятора): передам то, 
что вижу, нравится мне это или 
нет. Даже в моих собственных 
размышлениях, если я ошибалась, 
делая прогноз, я оставляла эти 
ошибки, не хотела сглаживать.

– Какие прогнозы (ожидания, 
ощущения) не сбылись?

– У меня не было никаких ожида-
ний, но я была настолько пораже-
на, что все это происходит на моих 
глазах… Я настоящий фанат памя-
ти. Моя задача – как можно боль-
ше накопить. Я обработала пленки 
для книги – и появились вещи, ко-
торых я вообще не предполагала. 

Александр Захарченко инспектирует супермаркет в Донецке, 
в который попал снаряд. Июль 2015 года. Фото Пилар Бонет

Например, кто открыл Стрелкову 
ворота в Славянск? Православ-
ный священник. Это говорит Неля 
Штепа, бывший мэр Славянска. 
Она вышла со встречи с Тарутой 
(14 апреля, если я правильно пом-
ню) и рассказала, как это было: как 
они приехали, как их приютили. 
Это был православный центр. Так 
ли это было – не знаю, но об этом 
почти никто не писал.

Во время аннексии Крыма по 
Симферополю бродил, как при-
зрак, первый президент Крыма 
Юрий Мешков. Он имел шанс в 
начале 90-х, но этого не произо-
шло, а сейчас приехали другие, 
и он никому не нужен, даже на 
праздник в Крыму его не пригла-
сили, и вот он бродит по улицам... 
Небольшой фрагмент моей бесе-
ды есть в книге. Или Леонид Грач, 
который много лет был лидером 
коммунистической партии в Кры-
му. Или предположение, почему 
Россия не подписала 21 февраля 
договоренность о позиции Януко-
вича. Вот вещи, которые добавля-
ют какой-то маленький кусочек в 
историю. А еще у меня есть обра-
ботка четырехчасового интервью 
с Александром Захарченко.

– Где было интервью?

– В Донецке: в гостинице, в кафе.

– Он пошел на это интервью, зная, 
что ты – западный журналист?

Я поняла, какие 
трудности  
испытывают люди
– Да. С ним можно было общать-
ся, как и с другими. Я не хочу быть 
предвзятой, считаю, что надо го-
ворить со всеми. Но я никогда 
сознательно не нарушала укра-
инское законодательство, не ле-
тела из Москвы в Симферополь 
и не ехала через Ростов. Я выби-
рала более сложный путь и уста-
вала до предела. Чтобы добраться 
туда из Москвы, нужна была куча 
разрешений. Одна процедура 
для Крыма, другая для Донецка. 
Для Донецка нужно разрешение 
СБУ и армии, а еще разрешение 
со стороны «ДНР», для Крыма – 
Министерства миграции и наци-
ональностей Украины, плюс ак-
кредитация РФ. После двух дней 
таких перипетий ты оказыва-
ешься на месте полумертвой. Это 
страшно утомительно, но поучи-
тельно: я поняла, какие трудности 
испытывают люди.

– У меня был похожий опыт. Пе-
реезжая на автобусе украино-рос-
сийскую границу, ты на своей 
шкуре понимаешь, что испытыва-
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Пятнадцатилетний сын хана 
Рамзана ездит по Руси, принимая 
подношения от удельных князей. 
В некогда гордом и независимом 
Татарстане руководитель респу-
блики Рустам Минниханов вру-
чил ему орден «Дуслык» («Друж-
ба») – «за значительный вклад в 
укрепление межнационального 
и межконфессионального мира и 
согласия». В Карачаево-Черкесии 
глава региона Рашид Темрезов 
наградил его высшим орденом 
республики «За заслуги перед 
КЧР» за вклад в развитие «межна-
ционального и межрегионально-
го единства и укрепление тради-
ционных исламских ценностей». 
Аналогичное предложение на-
градить Кадырова-младшего 
получили еще две республики 
Северного Кавказа – Адыгея и 
Кабардино-Балкария, но пока 
отказались от высокой чести. 
Парой месяцев ранее упитан-
ный наследник рода Кадыровых, 
который любит красоваться на 
ринге смешанных единоборств, 
показательно, под камеры, избил 
в грозненском СИЗО волгоградца 
Никиту Журавеля, арестованного 
по обвинению в сожжении Кора-
на, заслужив публичную похвалу 
отца, и теперь гастролирует по 
России в качестве защитника ис-
лама от неверных.

Кадыров создал  
в России целую 
символическую 
вселенную  
из азиатской лести  
и рабского страха
Можно было бы отнести этот 
перформанс к очередным пи-
ар-акциям Рамзана Кадырова, в 

которых он не знает себе равных, 
то приглашая к себе в Грозный 
знаменитостей из мира полити-
ки, культуры и спорта, что затем 
записывают видео, прославля-
ющие мудрость чеченского пра-
вителя, то заставляя других пер-
сонажей, известных и не очень, 
записывать покаянные ролики 
с извинениями за оскорбления, 
вымышленные и реальные, на-
несенные исламу, Чечне и лично 
Рамзану Ахматовичу. По сути, 
он создал в России целую сим-
волическую вселенную из ази-
атской лести и рабского страха, 
в которой одни упражняются в 
славословиях, а другие – в изви-
нениях.

Однако этот тур Адама Кадырова 
имеет важную особенность: он 
собирает символическую дань 
с мусульманских регионов Рос-
сии – не случайно поводом здесь 
стала месть за сожженный Коран. 
Таким образом клан Кадыровых 
упрочивает свое положение в 
качестве верховного защитни-
ка всех мусульман России. Это 
особенно важно в момент обо-
стрения ближневосточного кон-
фликта, войны между Израилем 
и ХАМАС, которая отозвалась 
серией антисемитских погромов 
на Северном Кавказе в минув-
шие выходные. Кадыров с пер-
вого дня кризиса, беспрецедент-
ной атаки ХАМАС на еврейские 
поселения 7 октября, выступал 
с жесткой критикой Израиля, 
заявляя, в частности, что «изра-
ильский фашизм в отношении 
Палестины по своей жестокости 
превосходит гитлеровский». Ка-
дыров не раз предлагал отпра-
вить в Газу своих «миротворцев», 
а многие кадыровцы, включая 
тренера сыновей главы Чечни 
Хамзата Чимаева, рвутся «от-

правиться в Палестину», чтобы 
«умереть за братьев-мусульман». 
С учетом географии визитов ка-
дыровского сына речь идет уже 
не об эмирате Чечня и даже не о 
кавказском имарате, а о форми-
ровании исламского центра силы 
федерального и даже глобально-
го масштаба, с крупнейшей част-
ной армией на территории РФ 
(хотя и формально подчиненной 
Росгвардии) и высокой идеоло-
гической мотивацией. Любопыт-
ным примечанием к этой теме 
служат сообщения различных 
Z-каналов о том, что вся тяжелая 
военная техника ЧВК «Вагнер», 
включая ремонтную базу и за-
пасные части к ПВО, будет пе-
редана на баланс Чеченской 
Республики: интересно, зачем 
Кадырову ПВО?

Ислам будет  
занимать все бо-
лее значимое ме-
сто  
в политический, 
силовой, социаль-
ной и демографи-
ческой структуре 
общества
В России сейчас живет, по раз-
ным оценкам, от 20 до 25 милли-
онов мусульман, при этом только 
в Москве их 3–4 миллиона. Боль-
шая часть их – новоприбывшие 
мигранты с Северного Кавказа и 
из Центральной Азии. Демогра-
фические тренды работают в их 
пользу: тогда как население эт-
нических русских сокращается, 
а в глубинке и просто вымирает, 
мигранты моложе, социально ак-
тивнее и репродуктивнее автох-
тонов, воспроизводя традицион-
ную модель многодетной семьи 
с обширными родственными 
связями. В последние недели, 
когда Россия в ходе безуспеш-
ного наступления ежедневно те-
ряет на войне в Украине от 1000 
до 1500 человек (из них 300–400 
убитыми), в то же самое время 
сотни мигрантов из Централь-
ной Азии каждый день получают 

ВОЗВРАЩЕНИЕ В ОРДУ. 
ОБ АЗИАТИЗАЦИИ  
РОССИИ

Сергей Медведев

говорит: «Русские непобедимы! 
Мы строили… та-та-та-та-та!» И я 
это оставляю, не трогаю.

– А что с ним случилось за эти два 
года?

– Вот вопрос!

– Вопрос про Крым. Через год по-
сле 2014-го я читала один журна-
листский отчет, где было показа-
но, как за два месяца изменились 
настроения политической элиты, 
которая сначала была ориентиро-
вана на Киев, но быстро переори-
ентировалась на Москву.

– Ключевой момент: Партия реги-
онов – это элемент, который объ-
единил русскоязычную Украину 
и Киев. Когда Партия регионов 
перестаёт существовать, они, как 
сироты, не знают, что делать, они 
дезориентированы. В Крыму есть 
ещё какие-то пророссийские пар-
тии: они были в меньшинстве, но 
существовали. Поэтому всё орга-
низуется достаточно легко.

«Что вы несете?» – 
«Голову убитого  
товарища»
В Донецке Россия играла с Парти-
ей регионов, и надо было быстро 
найти замену. В Донбассе много 
случайных людей, которых нет 
в Крыму. Худо-бедно, в Крыму 
пророссийские политики суще-
ствовали, хоть их и было мало. А 
в Донецке – нет. По моим иссле-
дованиям, пророссийские марги-
налы из Донецка быстро начали 
искать контакты с россиянами.

Но вот что интересно. По ходу со-
бытий я ездила по разным местам, 
и было видно, что россияне везде 
использовали одну и ту же такти-
ку. Это объявление Новороссии – 
как клише, превращение царско-
го административного деления в 
какое-то культурное понятие. От 
Одессы до Харькова тот же самый 
механизм: народный мэр или на-
родный губернатор, захват госу-
дарственных зданий, немедленно 
флаг на фасады, формирование 
какого-то парламента, не важно, 
как, захват всех мест, где было 
оружие. Все как по нотам.

– Есть объяснение, почему в Харь-
кове и в Одессе не случилось, а в 
Донецке и Луганске – да?

Я не делаю выво-
дов. Такая эпоха, 
такие люди
– До конца – нет. Харьковская 
властная элита в конце концов ре-
шила по каким-то мотивам – ко-
рыстным или идеологическим – 
остаться с Украиной. А в Донецке 
были второстепенные персонажи, 
маргиналы, которые сами ничего 
собой не представляли. Как толь-
ко не стало Януковича и других 
руководителей из «регионалов», 
которые сбежали из Украины, они 
остались в растерянности. В ка-
ждом регионе было по-разному. 
Стабилен был Крым: пророссий-
ские настроения там были доста-
точно сильны.

– Военно-морская база, военный 
электорат?

– Да. А в Донецке кто? Слесари, 
телохранители тех, кто остался. 
Они никогда всерьез не занима-
лись политикой. Ни крупных ру-
ководителей, никого. Пришлось 
России ввести своих кураторов.

– Интересен момент захвата 
центральных административ-
ных зданий: как это сработало 
в Донецке и Луганске, и почему 
это невозможно было в Мариу-
поле, где проходили жесточай-
шие бои, которые закончились 
победой украинской стороны? 
Здание милиции, обстрелянное 
пророссийскими боевиками, 
сохраняли в центре города как 
исторический памятник. Сыгра-
ло роль и то, что Ахметов принял 
сторону Киева.

– Я была в Дебальцево, видела 
полностью разрушенный город. 
Я просто описываю разговоры с 
людьми, фиксирую то, что они 
рассказали. Я была там, когда 
туда вернулась «ДНР». Минские 
соглашения заключались на фоне 
борьбы за Дебальцево, и, посколь-
ку Украина была в очень трудном 
положении, она приняла в Мин-
ске условия, которые не были ей 
выгодны.

– Пилар, есть какой-то вывод из 
того, что ты наблюдала эти годы?

Я была в Дебальце-
во, видела полно-
стью разрушенный 
город
– Выводы – самое трудное. Поиск 
идентичности – сложный процесс, 
но иногда изменение идентич-
ности происходит мгновенно и 
непонятно почему. У реальности 
много голосов, трудно их объеди-
нить в общий интеграл. Эта книга 
против шаблонов, броских заго-
ловков: это люди, всё это происхо-
дит с людьми. Надеюсь, что чита-
тель сможет сам сделать вывод из 
этих историй. Я не делаю выводов. 
Такая эпоха, такие люди... Прочи-
тайте – может быть, увидите там 
вещи, которых не увидела я.

– Ты встречала в восточных ре-
гионах людей, у которых сначала 
была пророссийская ориентация, 
а потом они решали: «я понимаю, 
что делает Киев»?

– Конечно. Я не могу назвать че-
ловека, потому что он офици-
ально работает в администра-
ции. В один прекрасный день 
встречаешься с ним на улице, и 
он говорит: «Я уверен, что мы их 
победим, они отсюда уйдут». Он 
доверяет иностранному журнали-
сту и рассказывает это на улице. А 
ты уже понимаешь, что у тебя есть 
союзник, на этого человека можно 
положиться, он будет с тобой от-
кровенен по мере возможностей. 
Вот такие неожиданные вещи.

Но были и другие моменты. Вот 
Москаль, например. Когда мы ез-
дили на машине на фронт, он го-
ворил: «Я уверен, что Путин вер-
нется, они будут возвращаться и 
брать это, это и это». Ну, всё как по 
нотам. Я считаю важным, кто что 
сказал. Для меня самой большой 
наградой было бы, если бы кто-то 
нашел возможность сделать вы-
вод из этих записок. Это как рим-
ский акведук, ты был около этого 
акведука и на углу пишешь: «Я 
был здесь. Брутус».

Источник svoboda.org

https://www.svoboda.org/a/rossiya-delaet-stavku-na-smertj-korablekrushenie-imperii-/32673506.html
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Пока в мусорные баки варшав-
ских министерств ежедневно 
летят мешки с осколками ком-
пьютерных дисков, а осенний 
ветер гонит по ведомственным 
дворам поземку конфетти, в ко-
торое уходящее национал-по-
пулистское правительство, 
страшась новых разоблачений, 
уже успело перемолоть тысячи 
документов, в медиа нет-нет да 
и звучат голоса, отождествляю-
щие долгожданную победу де-
мократических сил с памятным 
старшим поколениям триум-
фом «Солидарности» 1989 года.

Столь отважное сравнение – 
поверх барьеров кардинально 
изменившегося политического 
контекста – русскоязычная ау-
дитория услышала в интервью 
Адама Михника «Новой газете».

Мало какой поляк так мил рус-
скому сердцу, как Адам Михник.  
 

Знаковая фигура и легко узна-
ваемая. Не беда, что, сохранив 
почти в неприкосновенности 
оптику диссидента 1980-х, он 
давно уже не самый чуткий ба-
рометр происходящих в Поль-
ше событий: довольно того, что 
таковым является до сих пор 
руководимая им лучшая наци-
ональная газета Wyborcza. Не 
беда также, что раз за разом 
каждому русскоязычному ин-
тервьюеру пан Адам с редким 
упорством аттестует себя «анти-
советским русофилом» – словно 
не замечая, что пейзаж за окном 
совсем уж иной, и ровно то же 
самое могли бы сказать о себе 
и Дугин, и Сурков. В конце кон-
цов, на фоне длинного списка 
исторических заслуг Михника 
его старосветские обыкнове-
ния даже вполне charmant. Тем 
более что, оценивая шансы ны-
нешней российской оппозиции 
на успех, в старческое благоду-
шие патриарх «Солидарности» 
отнюдь не впадает.

«Я не знаю, когда это будет, но я 
верю», – не устает подбадривать 
он своих русских собеседников. 
И действительно, все честно и 
никакого лукавства: тут вам и 
трезвость взгляда, и эмпатия, и 
дипломатия в самой что ни на 
есть разумной пропорции.

Чуть больше настораживает вы-
страивание параллелей между 

польским обществом и рос-
сийским в его поздне- 

и постсоветской 
версиях, но 

даже и в этом 
случае лично 
к пану Ада-
му вопросов 
н и к а к и х : 
не он пер-

вый. Соблазн сравнить россий-
ское общество, а точнее, то, что в 
РФ за него сходит, с каким-либо 
другим (чаще всего с таковым 
в нацистской Германии) давно 
стал общим местом, и, кажется, 
никто особо не задумывается, 
насколько притянуты за уши по-
добные построения. Ведь даже 
если сузить фокус до формаль-
ного сопоставления двух тота-
литарных режимов (здесь хотя 
бы есть место для полемики), 
в глаза тут же бросится фунда-
ментальное различие в том, как 
выстраивали они «группы под-
держки». Германский нацизм 
не только не покушался на сло-
жившуюся в стране классовую 
структуру, но даже старался ее 
зацементировать. В люмпениза-
ции населения Рейх не был заин-
тересован – наоборот, возросшее 
во времена Веймарской респу-
блики число деклассированных 
граждан нацистская пропаганда 
выставляла этакой неизлечи-
мой язвой демократии. Сделав 
ставку на послушных, органи-
зованных и в целом довольных 
жизнью рейхсбюргеров, NSDAP, 
как могла, понимала и умела, 
заботилась об увеличении их 
числа. Культивирование гопни-
чества, в чем бы оно ни прояв-
лялось, в эту парадигму никак 
не вписывалось: рейхсбюргер 
не понял бы и не поддержал. 
В этом нацистский истеблиш-
мент исчерпывающе убедился, 
разбирая горы жалоб лояльных 
граждан на оскорбительный для 
глаз культурного арийца бедлам, 
царивший на улицах немецких 
городов наутро после «хрусталь-
ной ночи». Ясно, что афиширо-
вать, к примеру, существова-
ние под эгидой SS спецдивизии 
«Дирлеванглер», набранной из 
уголовного сброда, ведомство 
Геббельса не решалось. Слиш-
ком уж велико было отвращение 
рейхсбюргера ко всему «асоци-
альному» – тем же ведомством, 
кстати, и взлелеянное.

Большевики же, напротив, де-
лали ставку именно на люмпен-
скую массу, и чем однороднее 
и многочисленнее, тем лучше. 
Безотказно работавшая «мясо-
рубка» первых трех десятиле-
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российское гражданство (только 
граждан Таджикистана каждый 
час 20 человек). Мигранты более 
мобильны, трудолюбивы, приез-
жают семьями или заводят семьи 
с русскими женщинами. Они ос-
ваивают не только мегаполисы, 
где практически монополизиро-
вали растущие ниши занятости 
в сфере обслуживания, стройке, 
городском хозяйстве, но и рос-
сийский хинтерланд, заселяя 
заброшенные русские деревни 
и беря в аренду сельскохозяй-
ственные угодья. Существуют 
прогнозы, согласно которым к 
середине 21-го века Россия будет 
преимущественно мусульман-
ской страной.

Но даже если это слишком сме-
лая оценка, то несомненно мо-
билизационной потенциал и 
политическое влияние ислама 
будут только расти, особенно на 
фоне стареющего и теряющего 
социальную базу православия. 
Ислам будет занимать все более 
значимое место в политический, 
силовой, социальной и демогра-
фической структуре общества. 
Недавний конфуз с новыми 
1000-рублевыми купюрами, на 
которых изобразили минарет с 
полумесяцем и православный 
храм без креста (их выпуск при-
остановлен, и дизайн будет пе-
реработан), лишь оттеняет тренд 
на исламизацию России, что мо-
жет закончиться как в утопиче-
ском романе Мишеля Уэльбека 
«Покорность», где Франция ста-
новится мусульманской страной. 
И в этом случае роль чеченского 
хана – или его подросшего на-
следника – как объединителя 
российской уммы или россий-
ской нации может оказаться вос-
требована.

Россия после 24 
февраля стала  
превращаться в 
азиатскую державу
Скорее всего, это фантастический 
сценарий. Но очевидно одно: на 
наших глазах происходит геопо-
литический и цивилизационный 
сдвиг тектонического масштаба. 

На протяжении двадцати лет про-
странно рассуждая о «восточном 
векторе» и «азиатском повороте» 
(в основном, чтобы попугать за-
падных партнеров), Россия после 
24 февраля на самом деле стала 
превращаться в азиатскую дер-
жаву. Ее самые верные союзники 
сегодня – Сирия и Иран, Северная 
Корея и талибский Афганистан; в 
этом же ключе – тесное сотрудни-
чество с Хезболлой и движением 
ХАМАС, которое называет Москву 
«ближайшим другом». Ее геопо-
литический куратор – Китай, без 
одобрения которого не осущест-
вляется внешняя политика: даже 
вторжение в Украину началось 
через три дня после закрытия 
Олимпиаде в Пекине, чтобы не 
смущать старшему брату празд-
ник. Нефть и газ, основа россий-
ского бюджета, теперь текут на за 
запад, а на восток; оттуда же идут 
эшелоны с оружием: дроны от Те-
герана, артиллерийские снаряды 
от Пхеньяна. Западные бренды на 
рынке потребительских товаров 
стремительно заменяются китай-
скими – от автомобилей до теле-
фонов.

Одновременно в экономике, нау-
ке и образовании взят решитель-
ный курс на деевропеизацию: 
разрываются все институцио-
нальные и культурные связи с 
Европой, Россия вышла из Бо-
лонского процесса признания 
дипломов, отменяется изучение 
европейских языков, убираются 
иностранные слова с вывесок и 
из названий – страна с упоением 
погружается в котел самоизоля-
ции и борьбы с иностранщиной, 
как при позднем Сталине. Трех-
сотлетний европейский проект, 
начатый Петром, официаль-
но закрыт – по иронии судьбы, 
уроженцем Петрова града, что 
когда-то хотел войти в историю 
наследником царя-реформатора, 
а вошел неудачной копией Ива-
на Грозного, царя-параноика, 
сластолюбца и душегуба, после 
смерти которого русская зем-
ля впала в разорение на доброе 
столетие – от Смутного Времени 
до Бунташного века. Отвергнув 
проект верхушечной европеиза-
ции 18–20-го веков, Россия стре-
мительно скатывается в про-

винциальную Московию, как и 
предрекали пророческие книги 
Владимира Сорокина еще пят-
надцать лет назад, и затем и еще 
глубже в историю – в Орду, к сво-
им степным, татарским корням.

Это не регресс,  
а реконструкция, 
цивилизационный 
флешбэк
Нисхождение в Орду не следует 
понимать в уничижительно-ко-
лониальном смысле, как дегра-
дацию, – это лишь возвращение 
к истокам. Золотая Орда была 
великой империей, скрепившей 
всю северную Евразию единой 
волей, администрацией, налога-
ми, проложившей в степной тра-
ве дороги, по которым мы ездим 
по сей день. Именно она дала 
начало русской государственно-
сти, а вовсе не далекая, ориенти-
рованная на Европу и Византию 
Киевская Русь. Тот же Иван Гроз-
ный после венчания на царство 
именовал себя «хан московский 
Иван» и короновался Шапкой 
Мономаха – подарком хана Узбе-
ка своему новому родственнику 
на свадьбу. Это не регресс, а ре-
конструкция, цивилизационный 
флешбэк России, история кото-
рой циклична, постоянно воз-
вращается к прежним формам и 
эпохам.

Но при этом существование в 
формате Орды подрывает и со-
временную российскую госу-
дарственность, которая кровно 
связана с европейским модерни-
зационным проектом, с Новым 
Временем, переводит ее в дого-
сударственное несуверенное со-
стояние, где особую роль играют 
полевые командиры типа Приго-
жина и автономные территории 
типа Чечни. Поэтому так пока-
зательно усиление Кадырова на 
фоне войны в Украине и нынеш-
нее турне по России его отпрыска 
с принуждением к лояльности 
региональных властей. Вы еще не 
извинились перед Рамзаном Ах-
матовичем и не воздали почести 
его сыну? Тогда мы идем к вам.
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вистов (они появятся, к счастью, 
несколько позже), последнее по-
коление советских интеллиген-
тов породило плеяду успешных 
– по крайней мере на первых 
порах – политических интрига-
нов, тут же ласково нареченных 
политтехнологами. Посодей-
ствовать помазанию на царство 
чекистского чудовища в Мо-
скве им действительно удалось, 
но вот в Киеве в 2004-м вышла 
осечка. Впрочем, годом раньше 
оттуда предупредили: Украина – 
не Россия!

Без преодоления 
последствий со-
циальной инжене-
рии большевиков 
никакого будуще-
го у России нет
Что случилось затем, также всем 
известно. Сложно, однако, с уве-
ренностью определить, сколько 
оказавшихся в оппозиции пред-
ставителей того поколения сде-
лали это по собственному вы-
бору, а скольких в нее выдавила 
изменившаяся в начале 2010-х 
конъюнктура. Очевидно лишь, 
что неутешительная и сама по 
себе верная констатация при-
хода «весны средневековья» в 
контексте недавнего содействия 
(пусть консультативного) «рус-
ской весне» не выглядела слиш-
ком последовательной. Претен-
зии же на прямое наследование 
культурной традиции Сере-
бряного века аккурат в период 
ускорившегося погружения «от-
дельно взятой» в век Бронзовый 
вышли и подавно карикатурны-
ми.

Чувствуя неотвратимость это-
го погружения, наиболее гиб-
кие и динамичные в свои 50–60 
предпочли собрать чемоданы. И 
продолжить за границей. Те же, 
кто, вспомнив опыт позднесо-
ветских лет, выбрал эмиграцию 
внутреннюю, вскоре столкну-
лись с моральным – а порой и 
экзистенциальным – крахом.

Дав передышку в четверть века, 
История снова стучит в наши 

двери, где бы двери те ни нахо-
дились. И так настойчиво, что 
на сей раз тихо пересидеть не 
удастся никому.

Мы-то – все без исключения 
– склонны были считать раз-
вал СССР самым масштабным и 
значительным событием своей 
жизни. И поголовно просчита-
лись.

Без преодоления удручающих 
последствий социальной инже-
нерии большевиков, которые 
столь активно эксплуатирует 
сегодня кремлевская власть, ни-
какого будущего у России нет. 
Но самая неприятная новость 
для оппозиции состоит в том, 
что строительство здорового 
социума потребует от пожелав-
ших стать настоящим поколе-
нием перемен нечто большее, 
чем умение грамотно строить. 
Нравится или нет, ему придется, 
отринув личные амбиции, само-
му стать строительным матери-
алом. К такой жертве последнее 
поколение советских интелли-
гентов определенно не было го-
тово – вероятно, полагая, что и 
так достаточно настрадалось в 
брежневско-андроповское без-
временье (что правда). У родив-
шихся в середине 70-х и позже 
травматичного опыта советско-
го люмпенства не было и быть 
не могло. Даже если их взросле-
ние пришлось на хаос «лихих 90-
х», пришли уже иные времена – 
относительной личной свободы, 
открытых границ, отсутствия 
цензуры. Поэтому неудиви-
тельно, что социально-полити-
ческая ангажированность этих 
поколений оказалась несрав-
нимо более высокой. А степень 
их открытости и самокритич-
ности не слишком напоминали 
слегка позерскую самоиронию 
предшественников. По тем же 
причинам необходимость ка-
рьерного перезапуска (иногда с 
нуля) в эмиграции, где многие 
оказались не по своей воле, едва 
ли была ими воспринята как эк-
зистенциальная драма.

Трудно, стало быть, не согла-
ситься с михниковским «я не 
знаю, когда это будет, но я 
верю». Потому что вся надежда 

действительно только на моло-
дых, сколь бы банально это ни 
звучало. Не исключено, что так-
же и на тех, кто еще не родился.

Краем глаза наблюдая из Цен-
тральной Европы за судьбами 
российских сверстников, я не 
могу отделаться от ощущения не-
коего дежавю. Парадоксальным 
образом опыт поколения, о ко-
тором сейчас пишу, напоминает 
участь интеллектуалов межвоен-
ной Румынии, стремительно в ту 
пору богатевшей благодаря ново-
открытым и быстро разрабаты-
ваемым нефтяным месторожде-
ниям, но остававшейся крайне 
отсталой социально. Там и тогда 
плеяда молодых, внушительно 
образованных и нередко доволь-
но утонченных людей хором пела 
осанну тоталитаризму, усматри-
вая в нем залог модернизации 
Румынии, ее прощания с неза-
служенной, по их мнению, пози-
цией на европейской периферии. 
Надо ли говорить, что те руко-
плескавшие происходившему в 
Италии и Германии интеллектуа-
лы видели себя элитой будущего 
тоталитарного государства. Ког-
да же на смену фашистскому, а 
затем и пронацистскому автори-
таризму в Румынию на советских 
танках въехал настоящий тота-
литаризм, то – вот незадача! – в 
элиту их никто не позвал. Более 
того, именно они стали одними 
из первых «сидельцев» тамошне-
го гулага. Кого-то спасла вовремя 
подоспевшая смерть – пусть за-
долго до преклонных лет; тем же, 
кому удалось бежать на Запад, 
пришлось тщательно скрывать 
воззрения своей молодости. От 
которых многие так и не отказа-
лись.

Блестящий и безжалостный ана-
лиз амбиций и заблуждений 
этих интеллектуалов, до сих пор 
помещаемых частью своих со-
отечественников в националь-
ный культурный иконостас, дает 
превосходная книга румынского 
историка Лючана Бойи «Капка-
ны истории». Увы, на русский 
язык она все еще не переведена. 
Хотя самое время это сделать.
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тий их господства успешно пре-
вратила то, что еще оставалось 
от «старорежимного» общества, 
в требуемый люмпен-фарш. 
Что случилось потом, известно 
всем; замечу лишь, что стар-
товый свисток горбачевских 
реформ раздался в стране, чье 
население было уже в подавля-
ющем большинстве декласси-
ровано и люмпенизировано. 
Именно в стране, а не в госу-
дарстве: в отличие от РСФСР, в 
«национальных республиках», 
и особенно на территориях, от-
хваченных в 1939–40 годах по 
известному пакту, тотальная 
деградация общества не успела 
завершиться, что, собственно, и 
помогло балтийским народам в 
быстром и успешном самоопре-
делении. Не говоря уж о странах 
бывшего Варшавского договора, 
где уровень социальной эрозии 
был еще дальше от фатальной 
точки (исключая разве что Ру-
мынию, но и той в итоге удалось 
«выскочить»).

Не поручусь за каждого русского 
собеседника Адама Михника, но 
ему самому, вне всякого сомне-
ния, сие субтильное различие 
вполне очевидно.

Уникальность «великого экспе-
римента» большевицкой социн-
женерии обеспечила населению 
«отдельно взятой» практически 
ни с чем не сравнимую позицию. 
Пожалуй, единственный аналог – 
Северная Корея, но в данном слу-
чае попытки провести паралле-
ли (тоже заметно участившиеся) 
едва ли корректны ввиду реши-
тельно несопоставимых исход-
ных позиций.

Формально СССР стремился к 
бесклассовому обществу. На 
практике же взаимная классо-
вая неприязнь его деклассиро-
ванных граждан никуда не со-
биралась исчезать. Более того, 
ее градус, заметно подскочив в 
годы «великого перелома», су-
щественно не упал и в поздне-
советский период, когда при-
зывы к изобличению классовых 
врагов давно утихли. По сути 
эта неприязнь – как и острая 
необходимость бдительно рас-
познавать в окружающих своих 

и чужих – заменили советскому 
человеку спокойное, адекватное 
и в нормальном обществе дале-
кое от аффектации и фронды со-
знание принадлежности к тому 
классу, в котором каждый себя 
числил.

Неудивительно, что самоо-
щущение меньшинства – об-
разованной части населения, 
официально именуемой «про-
слойкой», было выраженно 
травматичным. Более полуве-
ка передаваясь по наследству, 
оно оказалось тем багажом, с 
которым не смогло – или не за-
хотело – расстаться последнее 
советское поколение интелли-
гентов-гуманитариев, пример-
но тридцатилетних на момент 
распада СССР.

Именно это поколение в сере-
дине 90-х и определило рос-
сийский «культурный дискурс», 
остававшийся доминирующим 
на протяжении всего «докрым-
ского» периода. И очень похоже, 
что главным мотором весьма ам-
бициозных и нередко блестяще 
реализованных, имеющих все 
шансы остаться в истории куль-
турных проектов этого поко-
ления были вовсе не просвети-
тельские идеи. Скорее – реванш 
за перманентное унижение и 
люмпенство, в котором прошла 
его юность. «Теперь уж мы опре-
деленно станем классом!» – так 
можно условно сформулировать 
его «закадровый» лозунг.

Последнее поко-
ление советских 
интеллигентов 
породило плеяду 
успешных поли-
тических интрига-
нов
Исходный фон этого сверкав-
шего и искрившегося фейер-
верка – массовое обнищание 
большинства – вскоре сменился 
нефтедолларовым половодьем, 
резко поднявшим уровень бла-
госостояния в крупнейших го-
родах. Еще вчера полунищая 

«прослойка», зажив с размахом, 
с каким российская интелли-
генция не жила примерно сто-
летие, – все больше уверялась в 
собственном успехе. При этом 
ее главный, «рамочный», ли-
берально-буржуазный проект 
оставался повисшим в воздухе 
конструктом: никакого карди-
нального переформатирования 
социума в стране не происходи-
ло, никаких настоящих классов 
так и не возникло. Хотя в кланах 
решительно не было недостатка.

На культурном «дворе» тем вре-
менем пышно и ярко цвел пост-
модернизм. И пересмешниче-
ство, жеманство, пристрастие к 
софизмам и двусмысленностям, 
которые культивировала позд-
несоветская интеллигенция, – 
все ко двору пришлось. Совер-
шенно согласен с коллегой, что 
«постмодернизм, безусловно, 
явился прологом к нынешнему 
«все неоднозначно». Стоит ли 
удивляться, что именно на рос-
сийской культурной почве по-
стмодернизм дал в свое время 
такие обильные всходы, плоды 
которых пожинаются сегодня. 
Стоит ли удивляться, что именно 
оппозиционная интеллигенция 
стала транслятором одновре-
менно циничного релятивизма 
и охранительно-иконостатиче-
ского отношения к собственной 
культуре в той же степени, что 
пропутинская элита. Иконоста-
сы разные – принцип статично-
сти и некритичности один».

Как говорится, ни прибавить, ни 
убавить. Мы действительно жи-
вем в занятные времена, когда и 
Пушкин, и Бродский перестали 
быть «неприкасаемыми», зато 
«властители дум» и «арбитры 
вкуса» российских первых полу-
тора десятилетий века таковы-
ми остаются – по крайней мере, 
в глазах творцов день ото дня 
ветшающего иконостаса. И, по-
нятно, группы «верующих».

В единственном, пожалуй, уточ-
нении нуждается «оппозици-
онность», с которой явно «все 
неоднозначно». Не выдвинув, 
за ярким исключением Бориса 
Немцова, сколько-нибудь ха-
ризматичных политиков и акти-

https://www.svoboda.org/a/obvetshavshie-ikonostasy-ivan-paukov-o-kapkanah-istorii-/32698279.html
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Виктор Ерофеев: Нет, и это не так. 
Разница между журналистом и 
писателем в том, что журналист 
ищет выход, а писатель ищет 
вход. То есть он ищет вход в та-
кое пространство, куда бы при-
гласил читателя и объявил бы это 
пространство свободным. В этом 
смысле – западный читатель, вос-
точный… «Хороший Сталин» пе-
реведен на большое количество 
языков, он туда заходит, кому-то 
что-то нравится, кому-то что-то 
не нравится.

А если писать для какого-то чита-
теля, то получаются те самые па-
радоксы, с которыми я постоянно 
сталкивался. «Русскую красавицу» 
в России считали порнографией, 
а замечательная девушка в Гол-
ландии, которая подошла ко мне, 
чтобы подписать книгу, сказала: 
«Господин Ерофеев, мне понрави-
лась ваша книга, но почему в ней 
нет секса?» Я понял, что она меня 
спасла, мне совершенно не надо 
думать ни про ивановскую девуш-
ку, ни про те рецензии, которые 
появляются в России. Выстроить 
эту систему открытой двери, ког-
да ты открываешь дверь, пригла-
шаешь читателя, – это наиболее 
важная система в этой книге.

Сергей Медведев: И вы, и я уеха-
ли из России. Мы с вами недав-
но виделись в Берлине в галерее 
на презентации другого русского 
писателя – Владимира Сорокина. 
Русская культура в отъезде – для 
вас это проблема? Вы все-таки че-
ловек мира, вы достаточно долго 
жили между Францией и Росси-
ей, а также в Польше: у вас была 
польская супруга. Я хочу процити-
ровать еще одного современного 
русскоязычного писателя, Миха-
ила Шишкина. Он пишет на сайте 
Радио Свобода (большая колонка): 
«Наконец русская культура изба-
вилась от проклятия территории». 
Может быть, это действительно 
шаг в новый расцвет русской куль-
туры, которая существует уже за 
пределами России?

У «великого гопника» мораль раз-
рушена, он ее придумывает, а она 
не придумывается

Виктор Ерофеев: Это совсем не 
первый раз. Шишкин – интерес-

ный писатель, интересный чело-
век, но тут он, видимо, ошибает-
ся, потому что в XIX веке побегов 
совершалось много, а до этого 
при Годунове послали 17 лучших 
дворян. Потом у нас была большая 
эмиграция после революции, за 
границей остались такие сильные 
философские явления, как Бердя-
ев и многие другие.

Сергей Медведев: Сейчас люди 
как-то более основательно пере-
ехали, со всем интеллектуальным 
и культурным багажом. Вам не ка-
жется, что это не отрыв от России, 
а переустройство России на сво-
бодных территориях?

Виктор Ерофеев: Да, я, пожалуй, с 
вами соглашусь. Сейчас и мир бо-
лее прозрачный, несмотря на все 
ужасы, поэтому через интернет и 
прочие дела все-таки можно как-
то нащупать Россию. Это не то 
что первая послереволюционная 
эмиграция, которая ждала писем, 
потом они вообще не доходили, 
был страшный разрыв. Сейчас 
все-таки оставлена какая-то псев-
досвобода через Турцию: кому-то 
слетать, повидать родственников 
и так далее.

Сергей Медведев: Вы уехали сразу 
после начала большой войны?

Виктор Ерофеев: Я был в Париже, 
когда началась война, потом был 
в Риге, думал, ехать в Москву за-
бирать семью или она сама дое-
дет. Все-таки доехал до Москвы, 
мы собрались, и, в принципе, я 
и семья жили на два города, на 
Париж и Москву, эмиграцией это 
не назовешь. Мы тормознулись в 
Берлине, потому что они там сра-
зу сделали какие-то жесты, я стал 
профессором литературы, они 
предложили мне летом жить на 
даче Бёлля, дочка спала в кровати 
Солженицына. Потом издатель-
ские дела… По этим делам моя 
любимая Франция и Германия 
просто несравнимы: по ценам, 
по всему. Берлин для русского 
человека – это не окончательная 
эмиграция, это такой вокзал. У 
Набокова есть место в «Машень-
ке», где герой останавливается и 
смотрит, куда дальше ехать. Даже 
Франкфурт – это такая солидная 
остановка. И вообще, Берлин – ка-

кой-то город, в котором можно 
жить самостоятельно, не вписы-
ваясь в берлинскую жизнь.

Сергей Медведев: «Великий гоп-
ник» в вашем романе ни разу не 
назван по имени. Как сами они 
избегают имени Навального, точ-
но так же вы избегаете имени Пу-
тина. Почему?

Берлин для русско-
го человека – это 
не окончательная 
эмиграция, это та-
кой вокзал
Виктор Ерофеев: Это же роман, а в 
романе совершенно необязатель-
но какого-то персонажа, который 
связан, естественно, с Путиным, 
называть Путиным. Он там «ве-
ликий гопник» почти с самого 
начала, сначала вообще никак не 
назван, потом потихоньку выра-
батывается эта кличка.

Сергей Медведев: Путин – это де-
виация русской истории или это 
закономерный продукт, а может 
быть, даже ее финал?

Виктор Ерофеев: Я вообще не 
верю в русскую историю. Мне ка-
жется, что русская история вооб-
ще не состоялась. История сама 
по себе есть движение, прогресс. 
В России этого не было. Россия – 
это волшебная сказка, карусель, 
это очень жестокая сказка, но 
волшебная тем не менее. Это все 
время обещание будущего, кото-
рое не состоялось. И сейчас мы 
тоже говорим про будущее, как со 
стороны оппозиции, так и со сто-
роны власти. Настоящего нет, а 
прошлое меняется в зависимости 
от того, кто приходит. Роли оста-
ются одни и те же, но исполните-
ли этих ролей разные: Иван Гроз-
ный, потом Сталин или Николай 
I, потом Путин. В этом смысле он 
действительно персонаж русской 
сказки, который ожидаем. Другое 
дело, что карусель слишком долго 
скрипит; я думаю, может быть, на 
нем она и остановится.

Сергей Медведев: Такая смер-
тельная карусель и такие смер-
тельные клоуны. Пригожин часто 

Сергей Медведев: Ваша новая 
книга под названием «Великий 
гопник» издана в Германии, вы-
шла 12 октября, представлена на 
Франкфуртской книжной ярмар-
ке. Первое, что интересно: вы вво-
дите это слово в западный оборот. 
Вы сами пишете в начале, что как 
в ХХ веке Россия дала миру слово 
«спутник», так в XXI она дает сло-
во «гопник».

Виктор Ерофеев: Я решил все-та-
ки подобрать ключ к тому, что 
происходит в России, и мне по-
казалось, что слово «гопник» так 
же вскрывает какие-то важные 
проблемы, как «погром», «дача», 
«указ». Есть несколько слов, ко-
торые вживились. Немцы уже го-
ворят «гопник», как будто это их 
слово.

Книга здесь хорошо зашла. Я се-
годня в Вене тоже по поводу этой 
книги. Когда на тебя набрасыва-
ются разные люди и говорят: а 
кто, и что, и почему? – надо найти 
ключ, чтобы каким-то образом не 
отвечать километрами и часами. 
«Гопник» – это такой ключ: пово-
рачиваешь – дверца открывается; 
каждая дверца скрипит, эта – тоже 
не без скрипа. А «великий» – это 
как парадокс. У меня до этого 
была книжка «Хороший Сталин». 
«Хороший Сталин» – моя жизнь в 
ХХ веке, «Великий гопник» – моя 
жизнь под колпаком Путина в XXI 
веке.

Сергей Медведев: Гопничество, 
гопник – это русское явление или 
это мировое?

Этот «великий гоп-
ник» действитель-
но из подворотни

Виктор Ерофеев: Это, конечно, 
часть мирового явления, потому 
что такие гопники существуют 
повсюду. Я думаю, Трамп тоже 
какой-то гопник. И все-таки гоп-
ник – это русское явление, потому 
что в него слились разные потоки 
сознания или того, что я называю 
«понятки». «Понятка» – это такое 
сознание, прокрученное через 
мясорубку именно подворотного 
безумия: прокручивается, и все 
становится ясным, понятным и 
страшным, угрожающе опасным, 
чудовищным, смертельным. Этот 
«великий гопник» действительно 
из подворотни.

Обратите внимание: Петербург 
отомстил за все то, что с ним сде-
лали за ХХ век, он выставил счет 
и поставил гопника. Конечно, 
здесь слились идеи морального 
распада, деградации, отсутствия 
эмпатии, абсолютной безжалост-
ности и, с другой стороны, пораз-
ительного хладнокровия по отно-
шению к крови, поразительного 
бесчувствия и злопамятства. Там 
вырисовывается такой портрет.

Книга построена больше на виде-
ниях. Ведь, если взять и написать 
биографию какого-то гопника, 
ничего не будет понятно ни Запа-
ду, ни Востоку, ни Северу. А когда 
выстраиваются видения, читатель 
как бы втягивается в эти видения, 
происходят какие-то диалоги с чи-
тателем, и книга идет. Она очень 
хорошо идет в Германии, за пять 
первых дней ушло пять тысяч книг, 
издательство сильно в нее верит.

Сергей Медведев: В XIX веке Пе-
тербург зашел в мировую культу-
ру образом подпольного челове-
ка, и сейчас, через 150 лет после 
Достоевского, он снова возвраща-
ется этим гопником. Гопник – на-

следник подпольного человека? 
Он же хочет разрушить хрусталь-
ный дворец – это то же самое, что 
Путин. Для меня Путин – типич-
ный подпольный человек.

Виктор Ерофеев: Наверное, дело в 
том, что эта вертикаль, связыва-
ющая человека с какими-то веч-
ными ценностями, у подпольного 
человека уже разрушена, он уже 
придумывает свою мораль, а она 
не придумывается. Здесь то же са-
мое: у российского «великого гоп-
ника» мораль разрушена, но он ее 
как раз придумывает, и она тоже 
не придумывается. В конечном 
счете в этой книге показано, что 
все эти видения ни к чему не при-
водят, кроме того, что мы видим: 
король абсолютно голый.

Сергей Медведев: Это первая 
ваша книга, которая выходит из-
начально на немецком языке?

Петербург ото-
мстил за все то, что 
с ним сделали за 
ХХ век, он выста-
вил счет и поста-
вил гопника
Виктор Ерофеев: Нет, вторая, пер-
вая – «Хороший Сталин».

Сергей Медведев: Русский пере-
вод будет?

Виктор Ерофеев: Да, мы сейчас 
готовим в том же издательстве.

Сергей Медведев: Вы делаете раз-
личие между западной и русской 
аудиторией? Какая для вас сейчас 
важнее?

Виктор Ерофеев: Я совсем не делаю 
этого различия. Я вообще стараюсь 
не видеть аудиторию, потому что, 
как только начинаешь ее видеть, 
превращаешься в журналиста.

Сергей Медведев: Вы пишете для 
себя?

Виктор Ерофеев: Нет, я пишу ско-
рее от себя.

Сергей Медведев: Но в любом 
случае это не социальный заказ, а 
форма реализации?

РОССИЯ – ЭТО ЖЕСТО-
КАЯ СКАЗКА. О РОМАНЕ 
«ВЕЛИКИЙ ГОПНИК»

Сергей Медведев



ОСОБОЕ МНЕНИЕ

78 EU-OBJECTIVE, Ноябрь 2023

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

79www.eu-objective.online

ся нечему: глупость всегда воз-
никает тогда, когда разрушаются 
абсолютные ценности. Они раз-
рушены на Западе. Если плотно 
живешь на Западе, ты понимаешь, 
что там нет будущего. Это обще-
ство, которое обороняется от всех 
пороков, от всех кризисов, от всех 
бед, но, с другой стороны, ничего 
не предлагает. На Западе будущее 
принадлежит только человеку, а у 
общества его нет. Я могу поехать 
в Африку и создавать какое-то бу-
дущее для африканцев, но в Гер-
мании я этого будущего не соз-
дам. Даже если в Германии придут 
какие-то более-менее очевидные 
экстремисты, все равно они ког-
да-нибудь сникнут: время Гитле-
ра прошло.

Глупость всегда 
возникает тогда, 
когда разрушаются 
абсолютные цен-
ности
Сергей Медведев: Мой следую-
щий вопрос о финале вашего ро-
мана. Запад там уничтожается. 
«Западный мир уничтожен», – го-
ворит ваш «великий гопник». Это 
действительно ваше видение бу-
дущего – окончательная победа 
гопника?

Виктор Ерофеев: Весь роман – это 
полет мухи: у нее специальный 
глаз, она видит все одновременно, 
и эти одновременности порожда-
ют видения – начиная с первой 

главы (страшная глава с мертвым 
ребенком) и кончая страшной 
главой с уничтожением Запада. 
Поэтому эти видения в свобод-
ной комнате, которая называется 
романом, могут рассматриваться 
как предупреждение, а могут рас-
сматриваться как фатализм.

Я думаю, что Запад сейчас стоит 
на хрупких ногах. В Берлине по 
воскресеньям все время звонит 
колокол и колокольчики, при-
глашают в церковь. По сути дела, 
европейский человек ходит туда 
один раз, когда свадьба, а осталь-
ное ходят за него – когда он ро-
дился и когда умер. Начинаешь 
говорить о боге – люди начинают 
стесняться, говорить про каких-то 
шлюх…

Сергей Медведев: Зато исламский 
человек несколько раз в день со-
вершает намаз.

Виктор Ерофеев: А тут возника-
ет другая цивилизация, которая 
совершает намаз, использует эти 
религиозные действия во имя 
своей цивилизации, а не во имя 
своей души, – это разные вещи.

Сергей Медведев: Вы верите в бу-
дущее России?

У России открытое 
будущее, как от-
крытое окно: она 
может состояться и 
не состояться

Виктор Ерофеев: Это вопрос на 
засыпку.

Сергей Медведев: Это вопрос 
веры, сейчас никто не требует 
рационального обоснования пре-
красной России будущего. Вы рас-
считываете вернуться в Россию, в 
свой дом, в свою квартиру?

Виктор Ерофеев: Я скучаю по Рос-
сии, скучаю по Москве, по мно-
гим вещам в России скучаю, без-
условно. Я думаю, что у России 
открытое будущее, как открытое 
окно, она может состояться и не 
состояться. Поэтому сказать – да, 
будет… А может, она распадется? 
При каких-то условиях она не рас-
падется. Если вдруг мы пойдем 
путем: после Сталина – Хрущев, то 
не распадется, а если после боль-
шого диктатора какой-то мелкий, 
тогда все начнет распадаться. Нам 
нужен сейчас просто маленький и 
уютный Хрущев – почувствовать 
оттепель.

Сергей Медведев: Оттепель при-
шла и ушла, а Россия осталась, 
«великий гопник» остался.

Виктор Ерофеев: Возникло ше-
стидесятничество, появилась куча 
всяких вещей, какое кино...

Сергей Медведев: Хорошая мета-
фора: Россия как открытое окно. 
Сейчас за этим окном идет снег, 
дует ледяной ветер, и мы не зна-
ем, придет ли когда-нибудь весна 
в это открытое окно.

Источник svoboda.org

в клоунском обличии, Путин тоже 
кровавый клоун из хоррора.

Виктор Ерофеев: Там много са-
мых интересных. Иван-дурак, на-
пример: совсем не дурак, но очень 
жестокий порой. Помните, он на 
печке выезжает в деревню, давит 
людей, они кричат, а он хохочет? 
Прямо не печка, а танк!

Сергей Медведев: Путин все же 
российский? Коллеги Сэм Грин и 
Грэм Робертсон написали книгу, 
где ставят вопрос: это путинская 
Россия или российский Путин?

Виктор Ерофеев: Я думаю, он слу-
чайный человек.

Сергей Медведев: А Гитлер в Гер-
мании случайный или нет?

Мне кажется, что 
русская история 
вообще не состоя-
лась
Виктор Ерофеев: Нет, там менее 
случайный человек, но тоже. Во-
обще, с диктаторами случайности 
случаются вполне закономерно. 
Мог бы прийти и другой, но то, 
что такое место должно было как-
то заселиться диктатором, – это 
точно. Поэтому у нас эта кару-
сель: возникает Александр II или 
Горбачев – они не совсем уклады-
ваются в эту карусель, а дальше 
опять появляется диктатор.

Я думаю, это случайность. Она 
символизирует, с одной сторо-
ны, то, что в этот раз могло про-
нести, но не навсегда. С другой 
стороны, он, конечно, народный 
человек: культ силы, моральная 
деградация и прочее – тут много 
вещей, которые совершенно чет-
ко связывают его с народными 
идеалами. Вообще, в России тип 
гопничества многомиллионный, 
многие мечтают быть гопником – 
не получается.

Михаил Горбачев и Рональд Рей-
ган в Нью-Йорке. 1988 год

Михаил Горбачев и Рональд Рей-
ган в Нью-Йорке. 1988 год

Сергей Медведев: Он же и небес-

ный жених для многих русских 
женщин. Под «Хочу такого, как 
Путин» прошел весь его первый 
срок. У вас он постоянно с голым 
торсом, в том числе в финале.

Виктор Ерофеев: Он, конечно, 
очаровашка для тех, кто мыслит 
подобным образом. Сначала он 
этого не понимал до конца, потом 
понял и, надо сказать, воцарился 
достаточно глубоко. Я думаю, он 
вообще первый такой народный 
президент в России. Другие дик-
таторы, другие люди, которые 
занимали этот пост, никогда не 
были народными. Сталин не был 
народным.

Сергей Медведев: Мне кажется, 
Сталин занимает нишу белого 
царя.

Настоящего нет, а 
прошлое меняется 
в зависимости от 
того, кто приходит
Виктор Ерофеев: Белый царь – это 
тоже не народный царь. Гопник 
так и остался гопником: «великий 
гопник».

Сергей Медведев: Сталин гоп-
ником не был, при всем своем 
террористическом, бандитском 
прошлом, – у него был какой-то 
масштаб.

Виктор Ерофеев: Просто никто не 
хотел представить себе Сталина с 
голым торсом. А тут этот парень 

на лошади или выловил щуку. Я в 
каком-то интервью шутя сказал, 
что он должен выловить щуку. Ви-
димо, кто-то услышал это, и дей-
ствительно выловил щуку!

Сергей Медведев: Интересно, ка-
кой у них был разговор с щукой?

Виктор Ерофеев: Я думаю, по 
щучьему велению он и стал пре-
зидентом, с его точки зрения.

Сергей Медведев: Кстати, с холо-
дом в спине, но должен признать, 
что многое пока идет по путин-
скому щучьему велению. Глядя на 
то, что происходит с миром, глядя 
на Ближний Восток, на то, как Рос-
сия продолжает вести эту войну и 
оказалась вполне устойчивой, го-
това вести ее хоть 10, хоть 20 лет, я 
бы не сказал пока, что Путин чем-
то слабее.

Виктор Ерофеев: Поэтому книга 
«Великий гопник» скорее связа-
на с антропологией, нежели кон-
кретно и полностью с Россией. У 
нее русские декорации, русский 
диктатор – это понятно, но в 
принципе она о несовершенстве 
человека. Там довольно много 
размышлений о человеческой 
глупости, о человеческой воспри-
имчивости, об эпидемии глупо-
сти, которой страдает сейчас весь 
мир. По сути дела, Путин тоже ре-
зультат этой эпидемии, в отличие 
от подпольного человека. Все это 
несется на нас, одна за другой па-
дают страны.

Мы удивляемся, хотя удивлять-
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«НОС десятилетия», она служит 
прологом ко всей трилогии уже 
потому, что в ней впервые появ-
ляется ее главный герой – доктор 
Гарин. В “Метели” он еще фигура 
условная и стилизованная. Это 
совокупность доброхотов либе-
ральной традиции. Верный свое-
му врачебному долгу, Гарин везет 
вакцину, которая предохраняет 
от мора, превращающего людей 
в зомби. По пути Гарин отдается 
мимолетной страсти, братается с 
мужиком, бьет его по лицу, ищет 
искупления и находит его в ад-
ских муках, под воздействием 
психоделического зелья. О том, 
чем это все кончилось, мы узна-
ли из второго романа с новым 
Гариным. Тут он стоит уже не на 
глиняных, как у всех лишних лю-
дей, а на титановых ногах взамен 
тех, что отморозил в “Метели”.

“Доктор Гарин” (2021), однако, 
построен иначе. Этот Гарин, в 
сущности, первый положитель-
ный герой в творчестве Сорокина. 

Могучий и доисторический, 
как мамонт, с 
которым его не 
раз сравнива-
ют, он обладает 
многими досто-

инствами, которые 
раскрываются в мно-

гочисленных приклю-
чениях героя.

Одиссея доктора Га-
рина иногда и впрямь 

напоминает класси-
ческую, но такую, 

какую мог бы 
п р и д у м а т ь , 

подска-
з ы в а -
ет ав-
т о р , 

только “пьяный Гомер”. Нанизы-
вая приключения на странствие 
героя, Сорокин щедро делится 
приемами всех авантюрных ро-
манов, по которым мы скучаем 
с детства. Тут и лагерь “сладкой 
анархии” с миниатюрной боги-
ней “цвета темного шоколада”, и 
крепость в старорусском духе с 
казаками и дуэлями, и «беренде-
ево царство“ вроде Обломовки, и 
приют лотофагов-наркодилеров с 
их буддийским зельем, и столько 
другого, что более расчетливому 
писателю хватило бы на сериал с 
регулярными продолжениями.

Третий роман – «Наследие» 
(2023) – завершает историю Га-
рина самым безнадежным и не 
щадящим читателя образом. 
Даже мне, пишущему о Сорокине 
40 лет, стало жутко уже на первой 
странице. Завязка происходит в 
поезде, где паровоз вместо угля 
топят нарубленным человече-
ским мясом, причем парным.

Напуганные дальше могут не чи-
тать, и в этом тоже видится замы-
сел автора, который дирижирует 
отношениями с читателями, от-
деляя нервных от стойких.

Описывая зверства, Сорокин при-
бегает к знакомой по прежним кни-
гам – в первую очередь это «Сердца 
четырех» – манере. Если Тарантино 
гасит жестокость смехом, то Соро-
кин – деловитым стилем производ-
ственного романа. Превращение че-
ловека в “мясо” (критически важное 
для автора слово) описывается как 
нейтральный технический процесс. 
Сцены дикого даже по сорокинским 
меркам насилия служат пропуском 
в постапокалиптический мир, где 
все решающее уже произошло. И 
атомная война (“ядерка”), и распад 
страны, и захват ее Китаем, кото-
рый на просторах бывшей Сибири 
торжественно отмечает свой новый 
национальный праздник – “День 
возвращения северных террито-
рий”.

Характерно, что в “Наследии” 
еще решительнее, чем в “Док-
торе Гарине”, действие сдвинуто 
на Восток так далеко, что даже 
не упоминается Европа, которая, 
скажем, в “Теллурии” интересова-
ла автора не меньше, чем Азия. Ее 

Когда в прошлом году Сорокин 
совершал турне по Америке, где 
сейчас веером выходят его кни-
ги в отменных переводах Макса 
Лоутона, писателю постоянно за-
давали один суеверный вопрос: 
«Что будет дальше?» В этом ви-
новат приобретенный со времен 
“Дня опричника” авторитет про-
рока, который сделал из Сороки-
на, по признанию самого автора, 
“политического писателя”. К не-
счастью, его новая книга ничего 
хорошего в будущем не сулит.

Роман «Наследие», который выпу-
скает в этом месяце издательство 
Corpus, завершает сокрушитель-
ную по содержанию и разноо-
бразную по форме трилогию. Она 
началась блестящей, энергичной 
и чрезвычайно емкой повестью 
“Метель” (2010), суммировавшей 
и пародирующей всю русскую 
классику. Удостоенная премии 

ОДИССЕЯ ДОКТОРА  
ГАРИНА. О НОВОМ  
РОМАНЕ СОРОКИНА

Александр Генис

передел ведет к тому, что на сцену 
выходит могучий Китай, который 
опирается на свой КГБ и тради-
цию Конфуция.

То, что называлось Россией, рас-
палось в набор аббревиатур, в 
которых не без труда узнаются 
новые республики: Уральская, 
Алтайская, Байкальская и пр. Ре-
ликты общей народной культуры 
представлены у Сорокина блатной 
феней, обильным матом, похаб-
ными частушками и “мельхиоро-
вым подстаканником с советской 
космической символикой”.

Обломки Левиафана-России жи-
вут по Гоббсу: все всем враги. Чем 
дальше мы погружаемся в роман, 
тем яснее становится главное 
свойство созданного Сорокиным 
мира-инвалида. Распавшиеся 
социальные связи, нарушенные 
границы, изуверская мораль, 
взорванные будни. Искалеченный 
край населяют столь же безобраз-
ные существа, мало напоминаю-
щие своих предков. “Сейчас много 
разных людей”, – говорится в ро-
мане. И все они по нему бродят – 
большие, маленькие, шерстяные, 
обыкновенные, знатные, уроды. В 
книге просто тесно от монстров. 
Они толпятся на страницах, как 
жильцы коммунальной квартиры 
сорокинского дома Ашеров.

Чтобы окунуть нас с головой в 
пучину, Сорокин заставляет к 
ней прислушаться. Как всегда у 
него, язык оказывается симпто-
мом, персонажем и резонером. 
Он проговаривается о масштабах 
катастрофы, разрушившей “дом 
бытия” (Хайдеггер). В романе все 

говорят на наречиях мутантов. 
Как будто язык тоже попал под 
ядерный взрыв и выбрался из 
воронки полоумным и полупо-
нятным. Например таким: “Бого 
уверо. Мамо веро. Науч”. Или еще 
хуже: “Ужасно, ноупле, ужасно… 
хрипонь моргараш, хрипонь дом-
бораш”. И даже тогда, когда мы 
вроде бы узнаем русский, он обо-
рачивается дурацким раешником, 
перемешанным с псевдонарод-
ными поговорками авторского 
изготовления.

В романе “Наследие” мы не сразу 
узнаем доктора Гарина в безногом 
нищем с травмированной голо-
вой и речью. Ковыляя на протезах, 
он сопровождает книгу на всех ее 
крутых поворотах. Только таким и 
может быть положительный герой 
у Сорокина. Он, как Платон Кара-
таев, мало на что способен, кроме 
мелких добрых дел – накормить 
сироту, перевязать раненого, под-
бодрить упавшего, напомнить о 
Боге, наконец.

Прошедший все круги сорокин-
ского ада Гарин, с трудом догады-
ваемся мы, привел в новую книгу 
зачатых в двух прежних частях 
трилогии детей. Это – полуоди-
чавшие Оле и Але, никогда и не 
бывшие цивилизованными чер-
ныши-альбиносы с непроизно-

симыми подлинными именами. 
Спасенные для будущих дел, они – 
надежда расы кентавров, которые, 
возможно, заменят окончательно 
погубивших себя людей.

Зерно утопии Сорокин сажает на 
последних страницах в нетрону-
тую нашей историей целину: “Во-
круг расстилалась великолепная 
равнина – поля паханые и непаха-
ные, ровные луга раскинулись до 
самого горизонта”.

Здесь автор воздвиг гигантский 
памятник своему герою. “Десяти-
метровый человек в докторском 
халате”, готовый “разжать свои 
волевые губы, чтобы сообщить 
раскинувшемуся вокруг миру что-
то очень важное, но пока не хочет 
этого делать”.

Источник svoboda.org

Язык тоже попал 
под ядерный взрыв 
и выбрался из во-
ронки полоумным 
и полупонятным
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...Почему же шли на смерть, хотя 
ясно понимали ее неизбежность? 
Почему же шли, хотя и не хотели? 

Шли, не просто страшась смерти, а 
охваченные ужасом, и все же шли! 
Раздумывать и обосновывать свои 
поступки тогда не приходилось. 
Было не до того. Просто вставали и 
шли, потому что НАДО!

Вежливо выслушивали напутствие 
политруков — малограмотное пе-
реложение дубовых и пустых газет-
ных передовиц — и шли. Вовсе не 
воодушевленные какими-то иде-
ями или лозунгами, а потому, что 
НАДО. Так, видимо, ходили уми-
рать и предки наши на Куликовом 
поле либо под Бородином. Вряд ли 
размышляли они об исторических 
перспективах и величии нашего 
народа... Выйдя на нейтральную 
полосу, вовсе не кричали «За Роди-
ну! За Сталина!», как пишут в ро-
манах. Над передовой слышен был 
хриплый вой и густая матерная 
брань, пока пули и осколки не за-
тыкали орущие глотки. До Сталина 
ли было, когда смерть рядом. 

Откуда же сейчас, в шестидесятые 
годы, опять возник миф, что по-
бедили только благодаря Сталину, 
под знаменем Сталина? У меня на 
этот счет нет сомнений. Те, кто по-
бедил, либо полегли на поле боя, 
либо спились, подавленные после-
военными тяготами. Ведь не только 
война, но и восстановление страны 
прошло за их счет. Те же из них, кто 
еще жив, молчат, сломленные.

Остались у власти и сохранили 
силы другие — те, кто загонял лю-
дей в лагеря, те, кто гнал в бес-
смысленные кровавые атаки на 
войне. Они действовали именем 
Сталина, они и сейчас кричат об 
этом. Не было на передовой: «За 
Сталина!». Комиссары пытались 
вбить это в наши головы, но в ата-
ках комиссаров не было. Все это 
накипь...

Равнодушие к памяти погибших – 
результат общего озверения нации. 
Политические аресты многих лет, 
лагеря, коллективизация, голод 
уничтожили не только миллионы 
людей, но и убили веру в добро, 
справедливость и милосердие. 

Жестокость к своему народу на во-
йне, миллионные жертвы, с лёгко-
стью принесённые на полях сра-
жений, - явления того же порядка. 
Война, которая велась методами 
концлагерей и коллективизации, не 
способствовала развитию человеч-
ности. Солдатские жизни ни во что 
не ставились. 

Главное – воскресить у людей па-
мять и уважение к погибшим. Эта 
задача связана не только с войной, а 
с гораздо более важными проблема-
ми – возрождением нравственно-
сти, морали, борьбой с жестокостью 
и чёрствостью, подлостью и безду-
шием, затопившими и захвативши-
ми нас. Ведь затаптывание костей 
не полях сражения – это то же, что и 
лагеря, коллективизация, дедовщи-
на в современной армии. 

Никакие памятники и мемориалы 
не способны передать грандиоз-
ность военных потерь, по-насто-
ящему увековечить мириады бес-
смысленных жертв. Лучшая память 
им – правда о войне, правдивый 
рассказ о происходившем, рас-
крытие архивов. Вместо того, что-
бы честно разобраться в причинах 
недостатков, чему-то научиться, 
чтобы не повторять случившегося 
впредь, всё замазали и залакиро-
вали. Уроки данные войной таким 
образом прошли впустую. Начнись 
новая война, а не пойдёт ли всё по 
старому?

… На войне особенно отчётливо 
проявилась подлость большевист-
ского строя. 

Как в мирное время проводились 
аресты и казни самых работящих, 

честных, интеллигентных, актив-
ных и разумных людей, так и на 
фронте происходило то же самое, но 
в ещё более открытой, омерзитель-
ной форме. 

Приведу пример. Из высших сфер 
поступает приказ: взять высоту. 
Полк штурмует её неделю за неде-
лей, теряя множество людей в день. 
Пополнения идут беспрерывно, в 
людях дефицита нет. Но среди них 
опухшие дистрофики из Ленин-
града, которым только что врачи 
приписали постельный режим и 
усиленное питание на три неде-
ли. Среди них младенцы 1926 года 
рождения, то есть четырнадцати-
летние, не подлежащие призыву в 
армию…  «Вперррёд!!!», и всё. Нако-
нец какой то солдат или лейтенант, 
командир взвода, или капитан, ко-
мандир роты (что реже), видя это 
вопиющее безобразие, восклицает: 
«Нельзя же гробить людей! Там же, 
на высоте, бетонный дот! А у нас 
лишь 76 миллиметровая пушчонка! 
Она его не пробьёт!» 

Сразу же подключается политрук, 
СМЕРШ и трибунал. Один из стука-
чей, которых полно в каждом под-
разделении, свидетельствует: «Да, 
в присутствии солдат усомнился в 
нашей победе». 

Тотчас же заполняют уже готовый 
бланк, куда надо только вписать 
фамилию, и готово: «Расстрелять 
перед строем!» или «Отправить в 
штрафную роту!», что то же самое. 

Так гибли самые честные, чув-
ствовавшие свою ответствен-
ность перед обществом, люди. А 
остальные — «Вперррёд, в атаку!» 
«Нет таких крепостей, которые не 
могли бы взять большевики!» 

А немцы врылись в землю, создав 
целый лабиринт траншей и укры-
тий. Поди их достань! 

Шло глупое, бессмысленное убий-
ство наших солдат. 

Надо думать, эта селекция русско-
го народа — бомба замедленного 
действия: она взорвётся через не-
сколько поколений, в XXI или XXII 
веке, когда отобранная и взлелеян-
ная большевиками масса подонков 
породит новые поколения себе по-
добных.

ВОСПОМИНАНИЯ  
О ВОЙНЕ
Николай Никулин

2 ноября в Карачаево-Черкесии – 
День памяти депортации народа. 
Ровно 80 лет назад началась «опера-
ция по выселению» около 70 тысяч 
карачаевцев в Казахстан и Кыргыз-
стан – около половины из них погиб-
ли в дороге и в первые годы ссылки.

О прибытии «переселенцев с Се-
верного Кавказа» в Казахстане уз-
нали за три дня до официального 
указа – 9 октября 1943 года мест-
ные власти получили указание 
Госкомитета обороны СССР го-
товиться к их приему. 12 октября 
президиум Верховного Совета из-
дал указ №115/13 о выселении.

«Всех карачаевцев, проживающих 
на территории области, пересе-
лить в другие районы СССР, а Ка-
рачаевскую автономную область 
ликвидировать», – говорилось в 
документе.

2 ноября 1943 года воинские ча-
сти вместе с подразделениями 
НКВД начали «операцию по вы-
селению», которая стала первой в 
череде последующих депортаций 
народов Кавказа. Оцеплять аулы, 
блокировать выезды, выставлять 
засады, выгонять местных жи-
телей из домов и заталкивать их 
в вагоны для скота отправились 
более 53 тысяч силовиков. На ка-
ждую семью в день выселения 
приходилось по трое военных.

За три дня были 
депортированы 
порядка 69 тысяч 
карачаевцев, боль-
шая часть из них – 
дети

За три дня, со 2 по 5 ноября, были 
депортированы порядка 69 тысяч 
карачаевцев (15 980 семей): боль-
шую часть из них (54% или 36,6 
тысяч) составляли дети, еще 28% 
(19,4 тысячи человек) – женщи-
ны и 18% (12,5 тысяч) – мужчины. 
Еще более 2,5 тысяч карачаевцев 
были демобилизованы из Крас-
ной Армии, их тоже отправили в 
депортацию к семьям.

До Казахской и Киргизской ССР 
людей, страдающих от голода и 
болезней, на протяжении от двух 
до трех недель везли в вагонах, 
приспособленных для перевоз-
ки скота. В день им полагалось 
меньше нормативного хлеба, чем 
в блокадном Ленинграде (100 
грамм против 125 грамм – наи-
меньшая норма по карточкам в 
Ленинграде зимой 1941–1942 го-
дов).

Две трети карачаевцев рассели-
ли в южных областях Казахстана, 
остальных – в Кыргызстане, не-
большие гуппы людей отправили 
также в Таджикистан, Иркутскую 
область и на Дальний Восток. Ус-
ловия жизни на новом месте были 
крайне тяжелыми: в первые годы 
депортированные жили в землян-
ках, практически без вещей.

По официальным данным, кото-
рые приводит управление След-

БОЛЬ ДО СИХ ПОР  
С НАМИ. 80 ЛЕТ СО ДНЯ 
ДЕПОРТАЦИИ  
КАРАЧАЕВЦЕВ
Майрбек Вачагаев
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кома по Карачаево-Черкесии, в 
ходе депортации умерли порядка 
43 тысяч человек, 22 тысячи из 
них – дети.

Извечный вопрос:  
за что?
Основная причина депортации 
карачаевцев, а затем и остальных 
кавказских народов – сотрудни-
чество с немецкими войсками. 
В отличие от Чечни, до которой 
германские подразделения не 
дошли, Карачаевская автономная 
область (в то время входила в со-
став Ставропольского края) была 
оккупирована полгода – с 12 ав-
густа 1942 по 18 января 1943 года. 
Оккупация и стала поводом для 
обвинений в сочувствии к фаши-
стам и отказе от сотрудничества с 
властями с целью выявления всех, 
кто помогал гитлеровским вой-
скам.

Однако, по официальным дан-
ным прокуратуры, антисоветское 
движение в Карачаево-Черкесии 
не носило массового характера. 
Здесь завели порядка 673 судеб-
ных дел за измену и сотрудниче-
ство с фашистами, из них в суд 
передали 449, а к уголовной от-
ветственности за измену родине 
привлекли в итоге около 270 че-
ловек. То есть фактически, около 
70 тысяч человек были отправ-
лены в ссылку из-за не более 300 
осужденных.

В беседе с редакцией Кавказ.Реа-
лии карачаевка, преподаватель-
ница в институте в Минеральных 
Водах Ставропольского края Бел-
ла (она попросила не называть ее 
фамилию) рассказала, что боль от 
депортации ее семья испытыва-
ет по сей день, спустя уже 80 лет. 
Жертвами выселения стали ее ро-
дители, которые сих пор не могут 
справиться с последствиями этой 
травмы.

«Всю жизнь я жила в этой боли, 
потому что народ целиком и 
полностью был травмирован де-
портацией. Они смогли выжить в 
геноциде, они смогли сохранить 
свою идентичность, культуру и 
язык и не дать себя ассимилиро-
вать, но страх у людей остался», – 
сказала Белла.

По ее словам, потомки депор-
тированных переняли эту трав-
му: с ними остались боль, гнев и 
память: «Люди выросли на этой 
боли, и она передается от поколе-
ния к поколению. На Кавказе ча-
сто можно услышать фразу «Горы 
молчат, но помнят». Она об этом, 
о том, что ничего не забыто».

Надежда  
на справедливость
Так называемые ограничения 
по спецпоселениям карачаевцев 
сняли через 12 лет, в сентябре 
1956 года. Но вернуться на родину 
им все еще не разрешалось.

Указ Верховного совета СССР:

1. Снять с учета спецпоселения и 
освободить из-под администра-
тивного надзора органов Мини-
стерства внутренних дел СССР 
чеченцев, ингушей, карачаевцев 
и членов их семей, выселенных на 
спецпоселение в период Великой 
Отечественной войны.

2. Установить, что снятие ограни-
чений по спецпоселению с лиц, 
перечисленных в статье первой 
настоящего Указа, не влечет за со-
бой возвращения им имущества, 
конфискованного при выселении, 
и что они не имеют права возвра-
щаться в места, откуда были вы-
селены.

Переломной для депортирован-
ных стала дата 9 января 1957 
года – Черкесская автономная 
область была преобразована в 
Карачаево-Черкесскую, ей была 
возвращена территория, отошед-
шая после депортации к Красно-
дарскому краю и Грузинской ССР, 
восстановлены карачаевские то-
понимы.

Еще через две недели свершилось 
то, чего все годы депортирован-
ные ждали с нетерпением, – 25 
января 1957 года вышел приказ 
МВД СССР «О разрешении прожи-
вания и прописки калмыкам, бал-
карцам, карачаевцам, чеченцам, 
ингушам и членам их семей, вы-
селенных в период Великой Оте-
чественной войны».

Этот документ стал началом мас-
сового возвращения карачаевцев 

и других народов на историче-
скую родину. Согласно данным 
доктора географических наук, 
исследователя Холокоста Павла 
Поляна, карачаевцы наравне с 
балкарцами интенсивнее других 
возвращались домой на Север-
ный Кавказ.

Моя мама получает 
чуть более  
1000 рублей  
как компенсацию 
за высылку, но это 
жалкие копейки
Депортацию официально осу-
дили только в 1989 году. Тогда 
Верховный Совет СССР принял 
декларацию «О признании неза-
конными и преступными репрес-
сивных актов против народов, 
подвергшихся насильственному 
переселению». Власти заявили, 
что депортация кавказцев – это 
«варварская акция сталинского 
режима».

Закон «О реабилитации репрес-
сированных народов» появился в 
России в апреле 1991 года. В его 
первой статье декларировалась 
необходимость «признать неза-
конными и преступными репрес-
сивные акты» против депортиро-
ванных народов.

Анализируя ситуацию в Карача-
ево-Черкесии, историки конста-
тируют, что спустя десятки лет 
многочисленные проблемы де-
портированных народов так и не 
решены. Белла, преподавательни-
ца из республики, категорически 
не признает факт реабилитации 
депортированных народов.

«[Депортированных] не признали 
невиновными, их признали по-
милованными. Какая тут реаби-
литация? Моя мама получает чуть 
более 1000 рублей как компен-
сацию за высылку, но это лишь 
жалкие копейки по сравнению с 
тем, что ей пришлось пережить. 
Она прожила 14 лет в аду, похо-
ронила многих членов семьи в де-
портации, а когда моя семья вер-
нулась домой, пришлось заново 
выкупать свои собственные вещи 

и дома у тех, кого в них засели-
ли. Помимо этого у моего народа 
многие земли были отобраны», – с 
горечью заявила Белла.

Российский взгляд
В начале нового учебного года 
разразился скандал с учебниками 
истории России для 10–11-х клас-
сов, где был отдельно внесен па-
раграф «Пособники оккупантов». 
В нем утверждалось, что основа-
нием для сталинских депорта-
ций народов были якобы «факты 
сотрудничества» карачаевцев, 
калмыков, чеченцев, ингушей, 
балкарцев и крымских татар с ок-
купационными войсками гитле-
ровской Германии.

В публичных реакциях на текст 
учебника общественники под-
черкивали его недостоверность и 
оскорбительный тон для народов, 
переживших репрессии.

Кто хочет заста-
вить наших детей 
читать про свой 
народ оголтелую 
клевету?
«Мы знаем настоящую историю 
и истинные, преступные мотивы 
депортации. Кто хочет заставить 
наших детей читать про свой на-
род оголтелую клевету? Мы при-
мем все меры, чтобы этот учебник 
был запрещен!» – писал председа-

тель Российского конгресса наро-
дов Кавказа Алий Тоторкулов.

Из-за реакции северокавказских 
деятелей председатель Россий-
ского военно-исторического об-
щества Владимир Мединский, как 
один из авторов нового учебника 
истории, вынужден был признать, 
что в СССР применялась практика 
принудительного переселения и 
народов, и этнических и социаль-
ных групп.

«Принудительное переселение 
малочисленных народов в СССР 
– это трагическая история, о ко-
торой нельзя забывать», – заявил 
Мединский.

В итоге руководство Карачае-
во-Черкесии и Чечни, а также 
ряд кавказских общественных 
организаций добились измене-
ния этой главы в учебнике. Глава 
Карачаево-Черкесии Рашид Тем-
резов заверил, что изменения в 
часть про депортацию внесут по-
сле согласования с рабочей груп-
пой.

«Моя личная позиция – считаю 
недопустимым искажение исто-
рической правды о репрессиях, 
которым подверглись представи-
тели целых народов. Благодарен 
министру просвещения РФ за ре-
шительную поддержку в данном 
вопросе, который можно считать 
решенным», – подчеркнул Темре-
зов.

Ежегодно в Карачаево-Черкесии 
проходят траурные мероприя-

тия, посвященные жертвам де-
портации карачаевского народа. 
Центральным моментом счита-
ется митинг, который проходит 
в городе Карачаевске у мемори-
ального комплекса жертвам этой 
трагедии.

Студентка Северокавказской го-
сударственной академии в Чер-
кесске Зарета К. обратила вни-
мание, что в День годовщины 
депортации карачаевцев всегда 
вспоминают истории, которые им 
рассказывали в детстве дедушки 
и бабушки.

«Особенно ярко запомнилась 
история, рассказанная моим де-
душкой о своем близком род-
ственнике, которого за непови-
новение приказу заперли в вагоне 
с трупами. Его посадили прямо 
сверху людей, которых он знал, 
но которые не смогли пережить 
эти ужасные условия. Почему-то 
это оставило отпечаток на всю 
мою жизнь – я понимаю, что пока 
существует нынешняя Россия, я 
никогда не буду в безопасности. 
За мной всегда могут также при-
йти, хотя я ничего криминально-
го-то не делаю. Просто родилась. 
Но я понимаю одно: если мой дед 
выжил и вернулся полным сил и 
оптимизма к жизни, несмотря на 
все пережитое, то я тем более все 
преодолею и по максимуму сде-
лаю все от меня зависящее, чтобы 
помочь своему народу», – сказала 
студентка Зарета.

Источник kavkazr.com

https://www.kavkazr.com/a/bolj-do-sih-por-s-nami-80-let-so-dnya-deportatsii-karachaevtsev/32666261.html
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ВЕРА ИЗМАЙЛОВА
Вот что значит не созревший , обиженный 
мальчик с кучей детских комплексов, что такое 
кугут ( «КУГУТ»- Слово употребляемое в Харь-
кове и Одессе) , серость , посредственность, 
возомнившая себя «кем то из немногих».»мес-
сией и апостолом мира»

NEXTA Life
Российского активиста Льва Скорякина по-
хитили в Кыргызстане и незаконно передали 
РФ. На момент похищения он был просителем 
политубежища в Германии.  
 
Операция по экстрадиции активиста была ини-
циирована ФСБ при содействии кыргызских 
спецслужб. Лев Скорякин нашёлся в москов-
ском СИЗО-2 «Бутырка». Там его подвергли 
пыткам.

@Hugo_StiglitzUA
1941 год. Сталин отдает приказ сжигать села 
и деревни при отступлении из них Красной 
армии и на 20 км в глубину от линии фронта. 
Дома, больницы, школы, админздания - они со-
жгли всё. А жителей оставили на руинах насе-
ленных пунктов - эвакуация им не полагалась. 
Согласно отчетов ТОЛЬКО ПО ЭТИМ РАПОР-
ТАМ, в период с конца ноября по декабрь 1941 
года Красная армия уничтожила БОЛЕЕ 100 
населенных пунктов УМЫШЛЕННО, оставив 
жителей зимой без домов, нередко поджигая 
дома ночью, когда жильцы спали. Для этого 
создавались специальные отряды «охотников» 
они проникали на оккупированные террито-
рии и поджигали дома. Таких обычно немцы не 
успевали пленить и забрать - их убивали сами 
местные жители. Кстати помните такую «ге-
роиню» Зою Космодемьянскую? Она состояла 
как раз в отряде диверсантов-поджигателей. И 
исполняла тот самый приказ Сталина. В конце 
ноября она заступила на задание. Заданием её 
группы в тылу противника было сжечь насе-
ленные пункты: Анашкино, Грибцово, Петри-
щево, Усадково, Ильятино, Грачёво, Пушкино, 
Михайловское, Бугайлово, Коровино. Срок 
выполнения — неделя. Она успела поджечь 3 
дома, после чего её поймали местные жители, 
долго пытали, затем - повесили под одобри-
тельные возгласы толпы. Поэтому когда кто-то 
скажет вам, что те, кто восторгаются советски-
ми «героями» не могут умышленно сжигать 
целые населенные пункты, оставлять жителей, 
которых они СЧИТАЮТ СВОИМИ умирать 
голодной смертью на руинах городов и сел, 
читайте им этот список. Читайте и помните: 
каждое это название - сотни сломанных судеб. 
Читайте медленно, а когда слушатель устанет 
слушать - читайте громче. Слово за словом: 
Ситниково, Амельфино, Шишкино, Медвед-
ково, Любитино, Татищево, Еднево, Накита, 
Литвиново, Кутино, Путанино, Горки, Золево, 
Анапово, Гусенино, Копаки, Теплово, Марьино, 
Щеблыкино, Королиха, Поспелиха, Успенка, 
Рыбушки, Бодрово, Васильевское, Нижнее 
Васильевское, Парфёнки, Савельево, Медведки, 
Курово, Филижино, Покоево, Мазилово, Лионо-
во, Ушаково, Мартюшино, Алехнево, Матвей-
кого, Раково, Лопотово, Полежайки, Трусово, 
Повадино, Соколово, Новосергово, Алёшино, 
Любитево, Татишкино, Золено, Ананьево, Гусе-
нево, Колпаки, Теплово, Марьино, Шаблыкино, 
Королиха, Роспилиха, Лыткино, Новосергеевка 
- это только то, что было задокументировано 
на четырех рапортах. Только в одном районе.

Gulag
В Нижнекамске священник расчленил жену и 
спрятал голову в холодильник 
 
В храме, где работал шизоид, сообщили, что 
последние месяцы он вел себя странно, а по-
сле жалоб его временно отстранили. 
 
Предположительно из ревности, он зарезал 
свою жену, расчленил, а голову спрятал в хо-
лодильник, где ее нашли дети. 
 
Сегодня он должен был лечь в психдиспансер: 
оказалось, что он страдает параноидальной 
шизофренией с 14 лет. 
 
Бес попутал, не иначе. 
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Мысли Пионтковского
Путин: не было никакой Украины в составе 
Российской Империи. 
 
Не было никакой Российской империи в со-
ставе Киевской Руси, пёс. 

Мысли Пионтковского
Да вы гляньте, какая красота: 
 
Путин прямо и открыто заявляет: Орда дей-
ствовала на Руси нагло и жестоко, но быть 
вассалами Орды - это хорошо, потому что 
помогало бороться с Западом. 
 
То есть Путин прямо и открыто оправдывает 
то, что ради борьбы с Западом он сделал Рос-
сию колонией Китая. Потрясающе. Президент 
страны прямым текстом объясняет, почему 
хорошо, что страна при нём стала колонией.

НЕВЗОРОВ
Президент Израиля Ицхак Герцог показал, 
найденный солдатами ЦАХАЛ  у террористов 
в Газе экземпляр известной  книги «Майн 
Кампф»  на арабском с пометками читателя.  
Пометки касаются  уничтожения евреев.

Мысли Пионтковского
Фото 1,2 - жители оккупированных террито-
рий без суда казненные немецкими нациста-
ми.  
 
Фото 3,4 - жители оккупированных террито-
рий без суда казненные российскими наци-
стами. 
 
В чём разница? Немецкий нацизм давно 
побеждён, давно мёртв. Российский - жив и 
продолжает свой кровавый марш по Украине.

Gulag
Люди, которые получили помилование за 
участие в [Роскомнадзоре] 

НЕВЗОРОВ
Ну вот, без «лишних слов», в самых простых 
картинках и цифрах - тот самый принцип 
«империи», т.е. «высасывания и грабежа ко-
лоний», по которому и сейчас живет россия. 
(своих собственных ресурсов, в реальности, 
не имеющая). 
 
Когда-то вырезав и расстреляв половину 
якутского коренного населения, московия « 
приросла» Якутскими землями. 
 
 В XXI веке, ежегодно выгребая из недр Яку-
тии 40 миллионов карат алмазов ( 25% ми-
ровой добычи, 97% российской) - РФ щедро 
выделяет Якутии доп.средства на закупку 
….быков. ( 200 долл. за голову). 
Без быков никак нельзя. 
Они развозят по домохозяйствам  ледяные 
оковалки и обломки. Там население их ко-
лошматит, дробит  и добывает из этого кро-
шева воду для питья и мытья. (Видео 2023 г.) 
Сами же оковалки вырезают из прудиков, 
речек и водоемов. (Видео 2023 г.) 
 
Водопроводы не проложены, канализации 
нет, отопление дровяное, население успешно 
спаивается и уничтожается на «сво». 
 
На видео с пилкой льда и быками - не локаль-
ный, не частный случай.  
Это повсеместно. 
Росстат без стеснения сообщает, что 76%  дет-
ских садов, школ и больниц Якутии не имеют 
ни водопровода ни отопления ни канализа-
ции.  
 
На фото - столица Якутии ( окраина 2020 г.)* 
Здесь нет не только канализации, но даже 
выгребных ям-сортиров.  
Все накаканое за сутки уносится в ведре и 
сплескивается в ближайшую помойку. 
Напомню: сорок миллионов карат алмазов 
ежегодно. 
Это и есть «принцип империи», столь доро-
гой, как для кремля, так и для самых хороших 
русских.

Украина Сейчас
Бывший генсек НАТО Расмуссен предложил 
вступление Украины в НАТО без временно ок-
купированных рф территорий, - The Guardian 
 
«План частичного членства Украины не будет 
символизировать замораживание конфлик-
та, а вместо этого будет означать решимость 
предупредить россию о том, что она не может 
помешать Украине присоединиться к запад-
ному оборонительному альянсу», - цитирует 
его газета. 
 
Натовская защита подконтрольной Украине 
территории «высвободит украинские силы 
для линии фронта» и защитит украинское 
небо, считает Расмуссен.  
 
Он напомнил прецедент Западной Германии, 
которая присоединилась к альянсу в 1955 году 
без ГДР. Он считает, что этот вопрос нельзя 
вновь откладывать и уже в следующем году 
на ближайшем саммите НАТО стоит пригла-
сить Украину вступить.

НЕВЗОРОВ
Сегодня, 15 ноября, парижский уголовный суд 
выдал международный ордер на арест пре-
зидента Сирии Башара Асада. Его обвиняют 
в соучастии в преступлениях против человеч-
ности в связи с химическими атаками, совер-
шенными летом 2013 года в Сирии.
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Правовий Контроль
Герой РФ и академик Рамзан Кадыров заявил, 
что будущее за чеченским языком и призвал 
не делать упор на изучение русского языка 
 
По мнению Кадырова, у поколения, которое 
не разговаривает на чеченском языке, нет 
будущего. Он также подчеркнул, что регион 
проводит большую работу по популяризации 
родного языка. Тем не менее дети некоторых 
«представителей команды нечасто знают 
чеченский язык», посетовал Кадыров. 
 
«Таких чиновников я начну увольнять из 
команды. В первую очередь детей родному 
языку должны учить родители. В детских 
садиках, в школах учат русскому языку, и ро-
дители зачастую поощряют это. Дети начина-
ют даже думать на русском языке», — заявил 
глава республики Чечня. 
 
Напомним, что одной из целей вторжения в 
Украину Кремль озвучил «защиту русскоя-
зычных».

Радио Свобода
США поддержали Центр расследования пре-
ступлений России в Украине 
 
Международный центр по расследованию 
российской агрессии против Украины (ICPA) 
получил от США помощь в размере 1 миллион 
долларов. Центр, базирующийся в Гаага, был 
создан при поддержке Еврокомиссии. 
 
Соединенные Штаты, как и прежде, сотрудни-
чают с Украиной и международным сообще-
ством, стремясь привлечь к ответственности 
тех, кто повинен в преступлениях, совершен-
ных в Украине, отмечается в заявлении Госде-
партамента, распространенном 14 ноября. 
 
Официальный представитель внешнеполи-
тического ведомства Мэтью Миллер вновь 
подчеркнул непоколебимую приверженность 
Вашингтона защите территориальной це-
лостности и суверенитета Украины, а также 
стремление США к осуществлению правосу-
дия в отношении тех, кто несет ответствен-
ность за преступления против Украины и 
ее народа, сообщает Русская служба «Голоса 
Америки». 
 
Прокуроры из ряда стран, в том числе из 
США, уже сотрудничают в рамках ICPA, 
обеспечивая формирование доказательной 
базы и проведение надежных и независимых 
расследований, констатировал Миллер.

Pravda Gerashchenko
россию исключили из Исполнительного сове-
та ЮНЕСКО 
 
Об этом сообщил Президент Украины в соцсе-
ти Х (Твиттер). 
 
«Эпоха российского влияния закончилась, и 
это правильно: российским террористам не 
место во главе значимых международных ор-
ганизаций. Международная роль россии будет 
только ослабевать», – написал Зеленский.

Украина Сейчас
США выделили $1 млн на работу ICPA, кото-
рый в Гааге расследует преступления россии 
против Украины 
 
Об этом сообщил представитель Государ-
ственного департамента США Мэтью Миллер. 
К слову, ранее на этот центр выделяла финан-
сы только Европейская комиссия. 
 
«Мы призываем других поддержать ICPA и 
сделать свой вклад в международные усилия 
для обеспечения справедливости для Украи-
ны и ответственности за агрессивную войну 
россии», - подчеркнул представитель амери-

канского Госдепа.

NEXTA Life
В Греции задержали подозреваемого в хи-
щении средств Минобороны Украины на 43 
миллиона гривен 
 
Фигурант уголовного дела был директором 
компании, которая получила деньги от Мино-
бороны на закупку товаров военного назначе-
ния, но не выполнила заказ. Средства вывели 
на посторонние счета якобы на оплату раз-
личных услуг.  
 
Готовится экстрадиция подозреваемого в 
Украину.

Pravda Gerashchenko
Во время оккупации Балеклеи пытал укра-
инцев током: СБУ сообщила о подозрении 
боевику российского ГРУ 
 
34-летний боевик батальона «Чибис» 16-й 
отдельной бригады главного управления 
генштаба рф Султан Паштов весной 2022 года 
находился в оккупированной Балаклее Харь-
ковской области.  
 
По данным следствия, Паштов принимал 
непосредственное участие в карательных 
рейдах и последующих пытках похищенных 
жителей города. 
 
На территории захваченного райотдела по-
лиции россияне устроили пыточную. В этих 
застенках украинцев содержали в антиса-
нитарных условиях без пищи и воды. Также 
рашисты применяли к похищенным электри-
ческий ток. 
 
Основываясь на собранных доказательствах, 
СБУ сообщила Паштову подозрение по ч. 2 ст. 
28 и ч. 1 ст. 438 УК Украины.  
 
Военный преступник будет найден и наказан 
независимо от времени и места его пребыва-
ния.

Pravda Gerashchenko
Нацполиция разоблачила группу мошенни-
ков, обворовавших украинцев на более чем 
100 млн грн 
 
Преступную группу организовал бывший 
«министр иностранных дел «ДНР».  
 
30 мошенников из Киева, Одессы и Дне-
пра выманивали деньги через созданные 
колл-центры на оккупированной территории. 
 
Переводы получали на украинские банков-
ские карты, а потом переводили деньги в 
«ДНР».  
 

Следственные действия продолжаются.

Украина Сейчас
Швейцария поддержала создание специаль-
ного трибунала для россии, - МИД Швейцарии  
 
В частности, Швейцария подтвердила свое 
членство в основной группе стран, выступа-
ющих за создание такого трибунала. Швей-
цария твердо убеждена, что агрессия против 
Украины не должна остаться безнаказанной.
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Украина Сейчас
«В россии больше нет СМИ в классическом 
понимании, ведь российский режим давно 
«цементировал» власть и под каток репрессий 
в первую очередь попали медиа» 
 
Об этом рассказал руководитель Центра 
стратегических коммуникаций и информаци-
онной безопасности (ЦСКИБ) Игорь Соловей в 
медиацентре «Украина-Укринформ». 
 
«Все эти медиа, особенно после 24 февраля, 
стали частью военной машины рф. Те, ко-
торые оказались нелояльны к режиму, были 
закрыты или получили ярлык «иностранного 
агента», - отметил Соловей. 
 
«Мы точно используем подготовленный 
ЦСКИБ аналитический документ в наших 
расследованиях – эти выводы лягут в соответ-
ствующие документы, в выводы судебных экс-
пертиз, которые мы будем пытаться исполь-
зовать в доказательной базе при привлечении 
виновных к ответственности», - заявил зам-
начальника департамента противодействия 
преступлениям, совершенным в условиях 
вооруженного конфликта Офиса генпрокурора 
Украины Тарас Семкив.

Украина Сейчас
Чехия заморозила все без исключения государ-
ственные активы россии на своей территории, 
- сообщил министр иностранных дел Чехии Ян 
Липавский 
 
«По моему предложению правительство се-
годня одобрило замораживание российских 
государственных активов в Чешской Республи-
ке. На этом коммерческая деятельность, кото-
рую россия использует для финансирования 
убийств украинцев, заканчивается», - написал 
Липавский на своей странице в X. 
 
Решение касается только государственных 
активов агрессора. Частная собственность и 
финансовые сбережения россиян будут блоки-
роваться только в случае их внесения в санк-
ционные списки.

ДЕТАЛИ: новости Израиля
Член кабинета министров по вопросам безо-
пасности, лидер партии «Тиква Хадаша» Гиде-
он Саар дал развернутое интервью телевизи-
онной сети TBN. Кроме прочего, Саар сказал: 
«Мы ведем войну против иранского режима 
и его приспешников, которых поддерживает 
Россия. Иран создал террористические прокси, 
чтобы отвлечь нас, в том числе, от процесса 
создания ядерного оружия. После нападе-
ния России на Украину Иран стал ключевым 
поставщиком оружия, и не только, в РФ. Тогда 
стало ясно, что это не будет односторонним 
шагом – Иран ожидает от России помощи в 
противостоянии с Израилем. То есть война на 
Украине сформировала российско-иранский 
союз. Мировые лидеры должны осознать, что 

Россия и Иран сейчас едины».

NEXTA Life
Джо Байден и Си Цзиньпин отказались уча-
ствовать в виртуальной встрече G20 с Влади-
миром Путиным 

Leonid Nevzlin
Путин на днях прикинулся старушкой-палом-
ницей. Многие из вас летали с православными 
паломниками рейсами из России, знаете, ведь 
некоторые из них искренне поражаются, когда 
батюшки в аэропорту перед вылетом или уже 
в самолете готовят их к собеседованию на 
границе. Какое еще государство Израиль, какая 
граница, ведь они летят на Святую Землю, — 
удивляются паломницы в платочках. Не выду-
мываю, это реальные истории. 
 
Так вот и Путин на встрече с представителя-
ми основных религиозных конфессий России 
на днях все тревожился за Святую Землю. Не 
назвал ни разу государство Израиль по име-
ни. Прямо как Навального. А его патриарх 
Гундяев на той же встрече заявил, что «Святая 
Земля — это наше общее сокровище, духовное, 
культурное, историческое, и потому мир на 
Святой Земле — наша общая ответственность и 
наша забота». Вот спасибо, как-нибудь без его 
заботы тут сами справимся.  
 
Особенно отвратительно прозвучала на этой 
встрече речь Берла Лазара, какой-то уже со-
вершенно запредельный прилюдный срам. По-
сле трагедии 7 октября такие подобострастные 
похвалы лучшему другу ХАМАСа, пособнику 
убийц евреев, террористу Путину... Евреев Рос-
сии с таким «духовным лидером» ждет печаль-
ная судьба в антисемитском террористическом 

государстве.

Украина | Новости
Си Цзиньпин заявил Байдену, что у Китая нет 
планов военных действий против Тайваня «в 
ближайшие годы», - AOL 
 
Итоги переговоров двух лидеров: 
 
Китай и США возобновят военную коммуни-
кацию, создадут рабочую группу по борьбе 
с наркотиками и углубят сотрудничество по 
искусственному интеллекту и изменению 
климата. 
 
Байден заявил, что это была «одна из наиболее 
конструктивных и продуктивных дискуссий», 
которые имели страны. 
 
Конкуренция не должна перерасти в конфликт. 
Си назвал китайско-американские отношения 
самыми важными в мире и добавил, что «Зем-
ля достаточно велика, чтобы две страны могли 
добиться успеха». 
 
Вопрос Тайваня «самый важный и чувстви-
тельный», - заявил Си и призвал США не под-
держивать Тайвань. 
 
Обсуждались и войны в Украине и Секторе 
Газа. Деталей пока нет, однако известно, что 
Байден призвал Си воздержаться от военной 
поддержки РФ.

MANTRA MEDIA
«Если мы перестанем поддерживать Украину, 
никто не будет говорить об «усталости», пото-
му что мы все будем говорить о катастрофе» — 
американский историк Тимоти Снайдер 
 
«Я слышал оправдание, что американцы 
«устали». Я был в Украине три раза с начала 
войны. Я почти не видел в стране американ-
цев, уставших или каких-либо других. И это 
по одной простой причине — потому что мы 
не в Украине.  
 
Как мы можем быть утомлены войной, в кото-
рой не участвуем? Когда нас даже нет рядом? 
Отдавать деньги на правое дело — это все, что 
мы делаем, — не вызывает усталости. Прият-
но помогать другим людям, помогая самим 
себе в благом деле. Все, что украинцы делают 
для нас, может быть обращено вспять, если 
мы сдадимся. Зачем законодателям думать об 
этом?», — пишет Снайдер.
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Ватное болото
Российская реальность

AI Insider
Государство где не станут регулировать ИИ   
 
Компания Del Complex направила в океан 
судно с 10.000 видеокартами Nvidia H100 на 
борту, чтобы развернуть там свои ИИ-мощно-
сти. Поскольку баржа находится в нейтраль-
ных водах, её нельзя будет регулировать или 
ограничивать государственными договорами, 
последний из которых недавно подписали 28 
стран на саммите по безопасности ИИ.    
 
На базе судна компания собирается основать 
свое отдельное государство для юридического 
взаимодействия с другими странами. Судно 
имеет автономные источники энергии, в том 
числе солнечные батареи для питания ИИ, а 
также вооруженную охрану от потенциаль-
ной опасности — например, пиратов. Общая 
стоимость видеокарт на борту превышает $500 
млн.

Мысли Пионтковского
«10% депутатов ГД являются гомосексуалами. 
От Володина до депутата Макарова». Гей-ак-
тивист указывает на лицемерие властей и 
предрекает волну подростковых суицидов 
 
После признания ЛГБТ-сообщества экстре-
мистским силовики будут действовать изби-
рательно — в основном против тех активистов, 
которые выступают против войны, действу-
ющей власти, Путина, комментирует «МО» 
нововведения журналист и гей-активист Ренат 
Давлетгильдеев. Красовскому и Киркорову 
ничего не грозит, уверен он. 
 
«10% депутатов ГД являются гомосексуалами. 
От председателя Госдумы Вячеслава Володина 
до депутата Андрея Макарова. А некоторые де-
путаты держат гей-клубы и получают от этого 
доход. И занимаются сексом в банях. И увозят 
туда парней. И глава «Сбербанка» Герман Греф 
держит свою баню, куда ему привозят моло-
дых накаченных парней заниматься сексом 
за деньги. И Антон Красовский это делает, а 
потом в эфире теле-каналов на наши с вами 
налоги говорит эти вещи» — указывает Давлет-
гильдеев на лицемерие руководства пропаган-

дистов.

Мысли Пионтковского
Новости истории и литературы от Путина: 
Лермонтов написал «Бородино» прямо в тот 
«переломный момент истории», когда битва и 
произошла. 
 
Срочно вписать это в учебники! 
А то, что Лермонтова в момент битвы при 
Бородино даже на свете ещё не было - вычер-
кнуть! Путин лучше знает!

Мысли Пионтковского
Ублюдочность депутатов, омерзительность 
пропагандистов, отталкивающая внешность 
всяких там захаровых-симоньян – это не слу-
чайность, а часть давней сознательней поли-
тики Кремля с простой целью, чтобы на фоне 
этого цирка уродов главные кровавые клоуны 
выглядели более пушистыми.

Pravda Gerashchenko
От «Иронии судьбы» до «Собачьего сердца»: 
какие фильмы СССР «украл» у Запада 
 
Рассказываем о советских кинокартинах, идеи 
которых позаимствовали у западных коллег 
 
«Кавказская пленница» (1967) / «Песня мошен-
ника» (1930) 
Более чем за 30 лет до появления «Кавказской 
пленницы» в США был снят фильм о том, как 
на Кавказе бандит Егор влюбляется в принцес-
су Веру и пытается ее похитить вместе с двумя 
сообщниками. Эта троица постоянно попадает 
в смешные ситуации. 
 
«Кавказская пленница» (1967) / «Скутер» (1957) 
Советский фильм взял многое и у еще одной 
картины, снятой 10 годами ранее во Франции. 
Здесь и чудаковатый парень в очках и краса-
вица в красном платье. Есть даже погоня на та-
кой же машине. Из «Скутера» взяты звуковые 
штучки: чпоки, вжики, ускоренная и обратная 
съемка.  
 
«Бриллиантовая рука» (1968) / «Бей первым, 
Фредди» (1965) 
В датском фильме тоже есть простак, который 
сошел с корабля и бандиты, принимающие 
его за секретного агента. Есть в «Бей первым, 
Фредди» и певичка, и бандит по имени Колик 
(созвучно с советским Леликом), фразы «Шеф 
будет недоволен», игрушки вроде чертика 
из табакерки, драка в гараже. Даже музыка в 
фильмах очень похожа. 
 
«Ирония судьбы» (1975) / «Квартира» (1960) 
В американской «Квартире» скромный парень 
Бад в канун Рождества обнаруживает у себя 
дома спящую девушку Фрэн. Оказалось, ранее 
она встречалась в этой квартире со своим 
любовником Джеффом. В дальнейшем Бад вся-
чески развлекает гостью разговорами, игрой 
в карты и в итоге она решает остаться с этим 
парнем. 
 
«Собачье сердце» (1987) / «Собачье сердце» 
(1975) 
Первая экранизация романа Булгакова была 
снята совместными усилиями итальянцев и 
немцев. Советский режиссер Бортко позаим-
ствовал ряд мизансцен. Также взято цветовое 
решение фильма: черно-белая «сепия» сильно 
напоминает коричневатую гамму италья-

но-немецкого фильма.

Pravda Gerashchenko
Стали на защиту Израиля: кто из детей мини-
стров сейчас в рядах армии   
  
Сейчас в армии находятся тысячи израильтян, 
и журналисты Ynet решили проверить, при-
нимают ли в этом участие дети министров, 
призваны ли они так  же, как рядовые граж-
дане. Ynet опубликовал информацию о том, 
дети каких министров Израиля сейчас в рядах 
армии:  
  
- младший сын премьер-министра Биньямина 
Нетаньяху,  
- сын президента Ицхака Герцога,  
- двое детей министра обороны Йоава Галанта,  
- трое сыновей министра Бени Ганца,  
- двое сыновей министра Гади Айзенкота,  
- сын министра соцобеспечения Яакова 
Марджи,  
- старшая дочь министра транспорта Мири 
Регев,  
- дочь министра экономики Нира Барката,  
- двое детей министра алии и интеграции 
Офира Софера,  
- сын министра науки, инноваций и техноло-
гий Офира Акуниса,  
- все дети министра сельского хозяйства Ави 
Дихтера,  
- двое детей министра просвещения Йоава 
Киша,  
- двое сыновей министра стратегического 
планирования Рона Дермера,  
- сын министра нацбезопасности Итамара 
Бен-Гвира,  
- восемь членов семьи министра по делам 
поселений Израиля Орит Струк: четверо ее 
дочерей и их мужья,  
- члены семьи министра труда Йоава Бен-Цура  
- сын министра Ифат Шаши-Битон  
- двое детей министра юстиции Ярива Левина.  
 
Сын премьер-министра Израиля Биньямина 
Нетаньяху, 29-летний Авнер мобилизовался 
и отправился на фронт. Авнер – младший из 
троих детей премьера.
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Pravda Gerashchenko
Министр обороны США Ллойд Остин вышел с 
видеообращением на площади в центре Киева 
 
«США стоят с Украиной и мы будем с ними на 
долгий период. Эта битва имеет значение для 
свободного мира. США всегда будут на стороне 
демократии в то время, когда украинцы про-
должают демонстрировать твёрдость и силу 
перед лицом путинской агрессии. Мы собрали 
союзников и партнёров, чтобы встать перед 
россией и сделать прогресс к более светлому 
будущему. Потому что американское лидер-
ство - об этом. И наша решимость сильна как 
никогда», - подчеркнул глава Пентагона.

Ватное болото
Песков заявил, что его дочь жила в Париже 
«бедно, в спартанских условиях». 
 
Его дочь жила в Париже в 180-метровой квар-
тире стоимостью 1,8 млн. евро. 
 
Россияне, как вам такая «бедность»?  
 
Можете себе позволить жить в таких «спартан-
ских» условиях?

Украина | Новости
Российские спецслужбы могут быть причастны 
к блокированию границ Украины, - расследо-
вание Guildhall  
 
Сообщается, что официальным организатором 
блокирования границы выступает польский 
гражданин Рафал Меклер - представитель 
ячейки пророссийской партии «Конфедерация 
свободы и независимости» в Люблинском во-
еводстве. В частности, лидер партии выступал 
с призывами о признании оккупации Крыма и 
сам посещал аннексированный полуостров в 
2015 году. 
 
Кроме того, в начале российского вторжения 
в Украину, Rafał Mekler Transport неоднократ-
но проводили акции с требованиями отмены 
антироссийских санкций.

Украина | Новости
Путину нужно столько территории Украины, 
сколько он сможет получить, - глава Службы 
внешней разведки Украины Литвиненко 
 
Путин мечтает «воссоединить исторические 
русские земли» в рамках глобального пере-
распределения мира. Это может длиться 10-15 
лет и сопровождаться конфликтами разного 
масштаба, при чем даже с использованием 
ядерного оружия. 
 
РФ пытается решить одновременно 4 задачи: 
 
- Обеспечить внутреннюю стабильность, мо-
билизовать население и экономику. Для этого 
Кремль «уничтожил» немногочисленных пред-
ставителей оппозиции и фактически перевел 
экономику на военные рельсы. 
- Сформировать альтернативную Западу коа-
лицию стран. Построение коалиции большин-
ства и превращение Запада в один регион – 
Евро-Атлантика. В перспективе РФ попытается 
внедрить западные страны в свои регионы. 
- Подготовка к предстоящей агрессии против 
других стран. В приоритете Кремля остают-
ся Молдова и страны Балтии (Литва, Латвия, 
Эстония). 
- Раздувание конфликтов на Ближнем Востоке, 
в Африке и на Балканах. 

Free Russia Foundation
Родственницам мобилизованных не согласова-
ли ни одного митинга. Причина проста — они 
прямо требуют вернуть своих мужей и сыно-
вей с фронта. 
 
Людям в России опасно называть войну «вой-
ной» и прямо осуждать вторжение в Украину. 
Десятки уголовных дел с огромными сроками 
(как у Саши Скочиленко, которая получила 7 
лет за 5 ценников), постоянное информацион-
ное и психологическое давление.  
 
Однако мы видим, что протест родственников 
становятся все более однозначными. Ранее ос-
новным требованием было решить проблему 
со снабжением и обмундированием — за это 
организацию «Союз жён и матерей» признали 
иноагентом. Сейчас — требование вернуть с 
фронта.  
 
Да, действительно, среди родственниц можно 
встретить людей разных взглядов. Но почти 
все из них понимают, что главное — наличие 
живого мужа или сына дома. Не в окопе. И 
только окончив войну, можно вытащить отту-
да всех. 
 
Власти пытаются скрыть как сам факт недо-
вольства женщин, так и факты давления на 
них. Давайте поможем гражданам России луч-
ше понять, что на самом деле думают те, кого 
власть однозначно записывает в «сторонники 
«СВО»». 
 
Поделитесь нашим постом и ссылкой на пети-
цию, которую создали активистки  
Феминистского Антивоенного Сопротивления. 
Она собрала уже более 100 000 подписей!

Ватное болото
За участие в войне Путин помиловал Николая 
Оголобяка. 
Оголобяк - сатанист. 
Сидел за ритуальные убийства: с подельника-
ми убил двух девушек, их тела затем расчлени-
ли и некоторые части тел съели. 
 
Простой вопрос: догадываетесь, что делал этот 
«защитник России» в Украине?
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Радио Свобода
ФСБ России не нашла оснований для реагиро-
вания на убийства и похищения радикальной 
группировкой ХАМАС российских граждан в 
Израиле.  
 
Такой ответ на свой запрос получил муници-
пальный депутат из Петербурга Сергей Саму-
сев, сообщает издание «Можем объяснить». 
 
Самусев в конце октября обратился к дирек-
тору ФСБ Александру Бортникову и главе 
Следственного комитета Александру Бастры-
кину. В официальном обращении он требовал 
расследовать действия группировки ХАМАС, 
признанной террористической в США и Ев-
росоюзе, по отношению к убитым и взятым в 
заложники гражданам России, и квалифици-
ровать их как теракт. Он отметил, что положи-
тельное решение позволит также Генпроку-
ратуре начать процедуру признания ХАМАС в 
России террористической организацией. 
 
В ответе ФСБ Самусеву от 9 ноября было ука-
зано, что «оснований для принятия органами 
федеральной службой безопасности мер реа-
гирования в настоящее время не имеется». 
 
В ходе нападения ХАМАС на юге Израиля 7 
октября были убиты 19 российских граждан. 
Не менее восьми оказались в заложниках, точ-
ное число МИД не называет. Известно, что в 
числе заложников целая семья, один из членов 
которой был убит. 
 
Пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков, комментируя события 7 октября в 
Израиле, заявил, что Россия «осуждает прояв-
ления терроризма». При этом ХАМАС в России 
не признана террористической организацией.

Ватное болото
В Госдуму внесут законопроект, который по-
зволит ветеранам боевых действий покупать 
многозарядное и нарезное оружие без стажа и 
прохождения обучения — «Ведомости». 
 
Другими словами, зекам с поехавший крышей 
дадут автоматы.  
 
Что может пойти не так?

Ватное болото
В 1992 году Дания приняла 321 палестинского 
беженца. 
 
К 2019 году 64% из них были осуждены за пре-
ступления. 
 
34% их детей также были осуждены за престу-
пления.

Ватное болото
Сейчас в армии Израиля: 
 
- сын президента страны Герцога 
- сын премьера Нетаньяху 
- трое сыновей министра военного кабинета 
Ганца 
- двое сыновей министра военного кабинета 
Айзенкота 
- двое детей министра обороны Галанта 
- дочь министра транспорта Регев 
- дочь министра экономики Барката 
- двое детей министра образования Киша 
- два брата министра финансов Смотрича 
- четверо детей министра поселений Штрок 
- сын и дочь министра юстиции Левина 
И это - неполный список. 
 
Теперь вопрос: а где сейчас дети Путина, 
Медведева, Патрушева, Мишустина, Шойгу, 
Володина, Матвиенко, Нарышкина, Силуанова, 
Хуснуллина, Вайно, Кириенко?

Ватное болото
Вячеслав Самойлов отрезал голову своей де-
вушке Ольге Шляминой. Получил почти 10 лет 
тюрьмы, отсидел несколько лет, помилован 
после 6 месяцев на СВО. 
 
Вадим Техов 10 раз ударил бывшую жену 
ножом в живот прямо под камерой видеона-
блюдения. Получил 16 лет тюрьмы. Отсидел 
несколько месяцев, помилован после 6 меся-
цев на СВО, находится на свободе. 
 
В Новосибирске бывший вагнеровец изнаси-
ловал двух школьниц 10 и 12 лет, угрожая им 
гранатой. 
 
Дмитрий Зеленский убил свою девушку и 
пропустил её тело через мясорубку. Получил 
11 лет тюрьмы, помилован после 6 месяцев 
СВО, находится на свободе. 
 
Иван Рассомахин отправлен в колонию стро-
гого режима на 14 лет за убийство и грабёж. 
Отсидел несколько лет, помилован после 6 
месяцев СВО. По возвращению убил 85-лет-
нюю пенсионерку. 
 
Сергей Шмелёв избил приятеля до смерти, 
снимая всё на камеру и веселясь, перемазан-
ный кровью. Получил 14,5 лет тюрьмы. Отси-
дел несколько лет, помилован после участия в 
СВО, находится на свободе. 
 
Станислав Богданов убил судью, нанеся ему 
более 40 ударов кочергой и гантелью. Приго-
ворен к 23 годам тюрьмы. Отсидел несколько 
лет, помилован после участия в СВО. Евгений 
Дудров похитил школьника и требовал выкуп. 
Не получив выкупа, задушил этого школьни-
ка. Получил 12 лет тюрьмы, отсидел несколь-
ко месяцев, помилован после 6 месяцев на 
СВО, находится на свободе. 
 
Владимир Татаринцев изнасиловал и убил де-
вушку, а тело её сжёг. Получил 24 года тюрь-
мы. Отсидел несколько лет, после участия в 
СВО помилован, находится на свободе 
 
Артём Бучин изнасиловал и забил камнем 
23-летнюю медсестру, у которой был малень-
кий ребенок. Получил 20 лет, отсидел не-
сколько месяцев, после участия в СВО поми-
лован, находится на свободе. 
 
Дмитрий Фурсов и Станислав Белоусов убили 
женщину, чтобы завладеть её автомобилем. 
Получили 21 и 18 лет тюрьмы соответственно. 
Отсидели несколько лет, помилованы после 6 
месяцев на СВО. 

 
Все эти нелюди помилованы лично презим-
дентом Российской Федерации Владимиром 
Путиным. 
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Ватное болото
В Судане уже 7 месяцев война. 
Десятки тысяч погибших. Миллионы бежен-
цев. 
 
Вы видели массовые протесты на улицах горо-
дов Европы и США? 
Вы слышали, чтобы ООН выражало озабочен-
ность? 
Вы слышали, чтобы генсек ООН Гутьерриш 
ныл про то, что там гуманитарная катастрофа? 
Вы вообще слышали про эту войну? 
 
Нет. 
Там мусульмане убивают друг друга. 
Там нет евреев. 
 
Поэтому Эрдоган не кричит, арабский мир не 
возмущается, западным левакам всё равно, 
исламистские активисты в соцсетях не льют 
крокодиловы слёзы над убитыми суданскими 
детьми, и даже в Дагестане не ищут суданцев в 
турбинах. 
Им всем наплевать. 
Наплевать на миллионы жизней. 
 
Это железное доказательство, что весь дикий 
вой по поводу Газы порождён одной-един-
ственной штукой - животным антисемитиз-
мом.

Ватное болото
1. Путин 20+ лет запугивал глубинный народ 
тем, что Запад нападёт и отберёт ресурсы 
России 
 
2. Эти же 20+ лет Путин выкачивал из России 
ресурсы и гнал их на Запад 
3. Глубинному народу не перепадало ничего 
4. Потом Путин начал войну 
5. И сказал глубинному народу, что, не начни 
войну мы, Запад уж точно напал бы и отобрал 
ресурсы. 
6. Так что теперь Путин выкачивает ресурсы и 
гонит их на Восток 
7. А глубинный народ идёт на войну за это 
умирать 
8. Но теперь глубинному народу наконец пере-
падают крошки от продажи ресурсов 
9. В виде «гробовых» 
 
Есть в этом какая-то чёрная историческая 
ирония, по-моему.

Ватное болото
Любитель кувалды депутат Сергей Миронов 
вместе с женой вывезли из Херсонской обла-
сти Украины двух детей и одного из них забра-
ли себе — сменив 10-месячной девочке имя. 
Все через российский «суд» конечно. 
 
Да, девочка жила в доме ребенка — мать ли-
шена родительских прав. Но у нее есть другие 
родственники, а вопросы усыновления может 
решать только родная страна девочки. Но мер-
зотный депутат Миронов решил, что может 
присвоить ребенка и дальше определять ее 
судьбу — вплоть до смены имени и фамилии. 

Ватное болото
21 месяц вoйны. 
 
Пoгибли сотни тысяч людей. 
Границы России с НАТO выросли в два раза. 
Сотни тысяч специалистов уехали из России. 
Тысячи опасных преступников вышли на сво-
боду и получили oружие. 
 
И самое страшное, что масштаб безумия толь-

ко увеличивается

Ватное болото
Большинство в Германии: 
 
1932 - начало 1933: ой, ну Гитлер и Гитлер, нам 
всё равно, мы политикой не интересуемся. 
1933 - 1935: людям стало жить легче, работа 
есть, зарплата растёт, не знаю, кто недоволен. 
1936 - 1938: наконец-то страна встала с колен, 
мы вернули себе авторитет в мире, мы сверх-
держава, Гитлер великий, а Австрия и Судеты 
всегда были наши. 
1939 - 1941: на нас все хотят напасть, нам угро-
жают, нас обманывают, и внутри врагов полно, 
но Германия превыше всего, нас вынудили 
вести войну, будем в Москве за 3 месяца. 
1942 - 1945: война - сложный момент, не время 
критиковать лидера, нельзя желать своей стра-
не поражения, так делают только предатели, 
Гитлер знает, что делает, мы должны сплотить-
ся. 
1946: ой, какой ужас, катастрофа, страна рух-
нула, ну а мы-то откуда могли знать, мы поли-
тикой не интересовались, мы простые люди. 
 
Большинство в России: 
 
1999 - начало 2000: ой, ну Путин и Путин, нам всё 
равно, мы политикой не интересуемся. 
2000 - 2012: людям стало жить легче, работа есть, 
зарплата растёт, не знаю, кто недоволен. 
2013 - 2020: наконец-то страна встала с колен, 
мы вернули себе авторитет в мире, мы сверхдер-
жава, Путин великий, а Крым и Донбасс всегда 
были наши. 
2021 - начало 2022: на нас все хотят напасть, нам 
угрожают, нас обманывают, и внутри врагов пол-
но, но Россия всех победит, нас вынудили вести 
войну, будем в Киеве за 3 дня. 
2022 - ...: война - сложный момент, не время 
критиковать лидера, нельзя желать своей стране 
поражения, так делают только предатели, Путин 
знает, что делает, мы должны сплотиться. 
 
Люди, которые смогли повторить пять этапов 
из шести, почему-то верят, что шестой повто-
рять не придётся.

Gulag
В Москве чеченец ограбил и... изнасиловал 
17-летнего пацана.  
 
Парнишка приехал из Ставропольского края 
в Москву и снял жилье у 25-летнего урожен-
ца Чечни. Недавно владелец квартиры вдруг 
заявился с ножом и угрожая убийством изна-
силовал молодого человека, а после похитил 
мобильный телефон и 12 тысяч рублей. 
 
Примечательно, что преступник не раскаялся, 
а наоборот посчитал правильным действием 
свой поступок.
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Украина | Новости
«Дайте мне 75 млрд евро в год в течение 2-3 
лет, и я сделаю так, что украинская армия 
победит», - британский отставной генерал 
Берронс 
 
«Не рассказывайте мне, что вам не по карману 
мобилизовать вашу промышленность и волю, 
чтобы Украина победила. Вы представляете 
экономику 15 триллионов евро в год. Дайте 
мне 75 миллиардов евро в год на 2-3 года, и 
я сделаю так, что украинская армия победит. 
Речь не о том, по карману ли. Речь о выборе, 
о компетенции», - так британский генерал в 
отставке, экс-глава Объединённого коман-
дования ВС Британии Сэр Ричард Берронс на 
форуме в швейцарском Люцерне обратился к 
европейским чиновникам и лидерам мнений.

Украина | Новости
Немецкий экспорт автомобилей и запчастей 
в Кыргызстан вырос на 5500% (!) с тех пор, как 
Россия вторглась в Украину 
 
Экспорт из Польши в Кыргызстан увеличился 
на 2100%, из Германии - 1300%, из Чехии - 
1200%, из Венгрии - 300%. 
 
Не нужно быть учёным-ракетчиком, дабы 
знать, куда это направляется. В Россию.  
 
Вот вам и санкции.

Украина | Новости
Politico нашли место среди своих рейтингов 
и для бункерного диктатора: он – неудачник 
года в категории «Мечтатель»
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